
SUMA CASI 67 MIL FIRMAS PETICIÓN PARA FRENARLOS

Encargado de libros 
ofrece defenderlos

con la vida; PAN a 
papás: Deséchenlos

Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y C. ARELLANO

Marx Arriaga,  quien tuvo a cargo el rediseño, reta 
a que vayan por él; Marko Cortés critica “adoctrina-
miento”; llama a quitar hojas “no convenientes” 

Ebrard, por elevar educación; Adán advierte que  
“con todo” defenderán escuela pública; expresa Fierro 
lástima y preocupación por contenidos págs. 3 a 6

Marcelo Ebrard lanza 
otro buscapiés; celebra 
Sheinbaum que “esté 
pendiente de mis redes”

Caen bolsas y peso 
se deprecia por baja 
en calificación de EU

Revoca TEPJF decisión 
de dejar pasar expresiones 
de AMLO contra Xóchitl

AMLITOS, UN MERCADO DE MILLONES DE PESOS QUE LE PUEDEN CARGAR A MORENA pág. 8

EXCANCILLER felicita a la exjefa de 
Gobierno por discutir tema de seguridad; 
asegura que resultados son por estrategia 
que diseñaron él y AMLO; ella anticipa que 
seguirá dando sorpresas. pág. 6

PROVOCA nerviosismo decisión de Fitch; 
mercados de Europa y Asia, con pérdidas de 
hasta 2.27%; BMV cae 1.71%; cotización frente 
al dólar retrocede 1%: queda en 17.03. pág. 16

RECONOCE uso de estereotipos y mensajes 
con violencia política de género en mañane-
ras; ordena al INE, quien había descartado 
queja, determinar medidas cautelares. pág. 11

QUÉ LÁSTIMA que estos libros muestran a la ciencia así…  
un libro confuso no le ayuda al estudiante a aprender” 
Julieta Fierro, Instituto de Astronomía de la UNAM

EL SEÑOR (Marko Cortés) está pidiéndoles a los padres de 
familia que destruyan los libros de sus hijos. Vean el nivel en el 
que está la derecha mexicana. Es realmente escandaloso” 
Mario Delgado, líder de Morena

CHOCAN pobladores con elementos federales y estatales tras aseguramiento de 4 aserraderos clandestinos; los reciben con piedras y palos; 
queman 4 vehículos y bloquean la México-Cuernavaca; autoridad logra imponer orden y decomisa madera, vehículos robados... pág. 13

Ejército y policía doblan ofensiva de talamontes en Huitzilac 

Se tiñen de rojo

BMV

CAC 40 (Francia)

S&P 500

DAX (Alemania) 

Nasdaq 

FTSE 100 (Londres)

Dow Jones

Nikkei (Japón)

 -1.71%
-2.17%

-1.38%
 -0.98%

 -1.26%
  -1.36%
-1.36%

-2.27%
Fuente|BMV e Investing
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Es ella o ella pág. 2

Lo que pasa en Israel nos debe importar a todos  
pág. 21

Larry Laudan y el trasfondo de todo pág. 4 

HOY ESCRIBEN

1 final.indd   21 final.indd   2 03/08/23   1:0303/08/23   1:03



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

76 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2020, 2021 y 2022

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
BRONCE

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

ROZONES QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

razon.com.mxLa Razón • Jueves 03.08.2023
MÉXICO02

 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

ES ELLA O ELLA 

Atendiéndonos a los escenarios que se han ve-
nido gestando pareciera que se van perfilan-

do quiénes serán las candidatas para la elección 
presidencial. 

Pudieran surgir opciones, pero todo apunta a que México ten-
drá a partir de 2024 a una mujer como presidenta. Filias y fobias 
aparte, es un hecho que le dará un giro a nuestra historia. Que una 
mujer sea la presidenta rompe paradigmas de todos los tiempos y 
nos ubica en una posición de mayor equilibrio que nos permitirá 
profundizar en los temas de género. 

El hecho de que una mujer sea presidenta no va a cambiar las 
evidentes desigualdades de género. Sin embargo, sí va a llevarnos 
a nuevos escenarios en donde quien gobierne se convertirá en un 
referente que tendrá que responder a las nuevas condiciones que 
la ciudadanía y particularmente las mujeres exigen. 

No queda claro si solamente tendremos dos fuerzas políticas. 
Se habla de la posibilidad de que MC pudiera presentar en diciem-
bre su candidatura, lo cual, sin duda, afectaría las posibilidades del 
Frente Amplio. También han surgido nombres de candidaturas 
que, por ahora, aparecen independientes, pero no se alcanza a 
apreciar, en función de los escenarios actuales, que pudieran ser 
competitivos. 

Podrán tener apoyo externo, pero las condiciones internas ya 
nos están llevando desde ahora a que por lo menos en el papel 
todo termine quedando entre las dos fuerzas políticas hegemóni-
cas pensando en las elecciones: la del Presidente y la del singular 
Frente Amplio. 

En MC se han desatado todo tipo de especulaciones y con-
frontaciones internas con el tema. Por ahora no hay indicios de la 
decisión que se vaya a tomar. En el partido aseguran que se está 
moviendo entre la disyuntiva de participar por la libre, sumarse 
al Frente, o de plano esperarse hasta el 2030; andan confiando 
en su futuro. 

La semana pasada, el Presidente les echó una manita o una 
provocación. No casualmente lo hizo en Nuevo León en donde 
destapó a Samuel García y a Luis Donaldo Colosio como posibles 
candidatos, los cuales, dijo, podrían pelear con Morena, le reitero 
no quedó claro si fue un guiño, tiró línea, o los quiere echar a andar. 

Le puede gustar y hasta irritar a la oposición, pero es un hecho 
que el Presidente se ha dedicado a destapar a quien presume pue-
den ser candidatos de la oposición, todo indica que por lo menos 
en cuanto a sus pronósticos no le han fallado. Es obvio que no 
lo hace de manera casual y trata al destaparlos de exponerlos. La 
incógnita está en lo que vaya a decidir MC. 

En cuanto al Frente, todo apunta a que el Presidente tenía la 
razón, aunque habrá que recordar que en un primer momento 
habló de Santiago Creel a quien se le fue con todo insinuando 
irregularidades en su quehacer profesional, ya se vio que para eso 
tiene al SAT y a la UIF. 

Quizá sin querer queriendo tuvo que cambiar su perspectiva. 
Es lugar común asegurar que de alguna manera potenció la pre-
sencia de Xóchitl Gálvez. Somos de la idea que pudo ser, pero tam-
bién se tiene que considerar la influencia que ha ido teniendo y la 
empatía que ha adquirido no solamente entre muchas mujeres. 

Es claro que la hidalguense le vino “como anillo al dedo a la 
oposición”. Está siendo el personaje que de alguna manera estaba 
buscando, el problema que se le viene en cualquier momento a 
Xóchitl es ver cómo le va a hacer para entenderse con los partidos 
políticos que van a postular su eventual candidatura. 

Lo que está por verse son las reacciones a la presumible elec-
ción de las candidatas. También está en el centro qué decidirán 
respecto a sus equipos de campaña y trabajo, como le hemos 
planteado, no queda claro con quién, lo cual pasa por altos riesgos. 

Lo que sí se va a venir es que es ella o ella. 
 

RESQUICIOS.
Llama la atención que le llame la atención a quien se encarga de 
los libros de texto que se sorprenda por las críticas. El asunto no 
es de las “11 primeras planas”. El tema siempre está entre nosotros. 
Seguridad, educación y salud son el centro de cualquier sociedad.

LO QUE ESTÁ 
POR VERSE son 

las reacciones 
a la presumible 
elección de las 

candidatas 

Los nuevos libros y ¿la vía armada?
Y quien ha decidido responder con mayor frontalidad a las críticas que en los últimos 
días se han venido haciendo sobre diversos contenidos de los nuevos libros de texto 
gratuitos es quien tuvo a su cargo su elaboración, esto es, Marx Arriaga, director de Ma-
teriales Educativos de la SEP. Sin embargo, ha llamado la atención que en la escalada el 
funcionario recurra a evocaciones de personajes que contrariamente a como ha sido la 
Cuarta Transformación —la cual se ha hecho, ha aclarado el propio Presidente López 
Obrador, sin romper un vidrio— se identifican con la búsqueda de cambios políticos y 
sociales por la vía armada. Ayer, en las benditas redes, Marx publicó que está dispuesto 
a ofrendar su vida por los libros: “Vengan por ella”, retó, con una imagen de Genaro Váz-
quez. Por ahí se van delineando las rutas del debate por los libros.   

TEPJF no adopta el “aguanten vara”
Y fue el Tribunal Electoral el que ayer decidió enmendarle la plana a la Comisión de 
Quejas del INE y pedirle que vuelva a revisar si amerita conceder medidas cautelares 
a la aspirante del Frente por México, Xóchitl Gálvez, quien presentó una denuncia por 
violencia política en razón de género contra el Presidente López Obrador por diversas 
expresiones que este último ha hecho en sus mañaneras. Y no sólo eso, sino que le dio 
un plazo de 24 horas para hacerlo porque, a su juicio, sí se advierten expresiones que 
pudieran constituir una falta de ese tipo. Con este resolutivo, nos hacen ver, claramente 
los magistrados optaron por no dar entrada a las polémicas consideraciones de la titular 
del Instituto Nacional de las Mujeres, Nadine Gasman, para quien en este tipo de casos 
lo que procede es “aguantar vara”. Uf. 

Camino despejado para Manolo Jiménez
Así que el Tribunal Electoral de Coahuila finalmente desechó, y por unanimidad,las im-
pugnaciones presentadas en los comicios del pasado 4 de junio de esa entidad, y ratificó 
la constancia de mayoría a Manolo Jiménez, quien no tendrá mayor impedimento para 
convertirse en el próximo gobernador. Los magistrados electorales estatales determina-
ron que ni Morena ni el PT tuvieron argumentos ni pruebas suficientes para fundamen-
tar las quejas que habían presentado. Claramente, nos hacen ver, ganar terreno sobre la 
mesa era demasiado complicado para dichos partidos que en el estado contendieron 
separados y al final resultaron avasallados porque el contendiente por la alianza PRI-
PAN-PRD obtuvo el 56.93 por ciento de los votos, seguido de Armando Guadiana que 
tuvo el 21.39, y por Ricardo Mejía, que alcanzó un 13.30. Ahí el dato. 

Demostración de fuerza
Hay quien cree que el operativo de ayer en Morelos contra las mafias de talamontes 
sentará un precedente sobre la firmeza con la que deben actuar las fuerzas del orden. A 
pesar del intento de frenar a las autoridades con pobladores como escudo, el operativo 
culminó con éxito, pues se cumplió el objetivo de asegurar cuatro aserraderos ilegales, 
así como vehículos robados, maquinaria y otros enseres. Los elementos del Ejército, de 
la Guardia Nacional, de la Policía morelense y de la Profepa fueron agredidos a pedradas 
y se intentó frenarlos con bloqueos y quema de vehículos. Pero los uniformados no se 
intimidaron y a pesar del entorno de violencia creado artificialmente, cumplieron con 
su deber. El corolario de la jornada de ayer fue la liberación de varios trabajadores del 
Gobierno capitalino que habían sido retenidos desde el día anterior. 

¿Cuauhtémoc no lo sabía?
Por cierto, son muchos los que se preguntan cómo fue que las bandas de talamontes 
se dieron el lujo de tener en Huitzilac toda una infraestructura que les permitía operar 
a gran escala, como si se tratara de empresas legalmente constituidas. Y es que entre 
martes y miércoles fueron asegurados ocho aserraderos, ocho enormes instalaciones 
que las autoridades de seguridad de Morelos no habían visto. O peor aún, las habían vis-
to, pero no habían hecho ni dicho nada. Esa miopía que caracteriza a la administracion 
de Cuauhtémoc Blanco impidió que fuera visto el ir y venir de tráileres y camiones 
con madera que era obtenida mediante la tala clandestina. Sólo con la intervención del 
Ejército y la Guardia Nacional fue posible desmantelar todo ese enramado que explotaba 
ilegalmente el bosque y del que se desprendía la comisión de otros delitos. Así las cosas.

“Contenido político e ideológico” 
Que no dijo lo que algunos entendieron el aspirante a coordinar los comités de defensa 
de la Cuarta Transformación, Marcelo Ebrard, ayer durante una entrevista en Tlalne-
pantla, cuando un reportero le preguntó cómo veía la polémica generada por los libros 
de texto y qué es lo que se debe cambiar por la carga ideológica comunista que tienen. El 
excanciller respondió que “tiene mucho contenido político e ideológico de corto plazo”. 
Más de uno se quedó con cara de what, atribuyendo la respuesta a señalamientos sobre 
los contenidos que se han criticado dentro de los libros de texto. Aaaaah, pero más tarde 
su equipo aclaró que la respuesta de la corcholata fue una crítica al debate en torno de la 
inconformidad que hay con los textos y no sobre su contenido. Varios sudaron frío, nos 
hacen ver.
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Evalúan labor de FA en 
tareas de seguridad
LEGISLADORES integrantes de la Comisión Bicameral para la 
evaluación y seguimiento de la Fuerza Armada en dichas áreas, 
se reunieron con el Gabinete de Seguridad (Sedena, Segob, 
Semar, SSPC) en el Campo Militar 1, donde el Ejército dio a co-
nocer las acciones que realiza dentro de la estrategia nacional.

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Marx Arriaga, director general 
de Materiales Educativos de 
la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y artífice de 

los nuevos libros de texto gratuitos que 
han sido cuestionados por errores halla-
dos y por un supuesto adoctrinamiento 
ideológico en sus contenidos, retó a los 
críticos de los textos, al señalar que por 
defender estos materiales está dispuesto 
a dar la vida. “Vengan por ella”, desafió.

En Twitter, Arriaga Navarro resaltó 
que en algunos medios de comunicación 
se mencionó que el hecho de distribuir 
los textos, a pesar de los recursos legales 
que lo impiden, podría derivar en nueve 
años de prisión para los “responsables” 
de los nuevos materiales.

“Amenazaron con 9 años de prisión. Por 
la NEM (Nueva Escuela Mexicana), por los 
libros, por la reivindicación del maestro, 
no doy 9 años, doy la vida. Vengan por ella, 
pero eso sí, no me van a encontrar arrodilla-
do… ¡Me encontrarán trabajando!”, escribió.

La publicación fue acompañada por 
una fotografía de Genaro Vázquez Rojas, 
exlíder magisterial, que durante la déca-
da de 1960 se identificó como opositor 
político al gobierno guerrerense y poste-
riormente conformó un grupo armado.

Sobre la imagen se leía la frase: “Lograr 
la liberación de México y una patria nue-
va, o morir por ella”.

Al responder a un comentario del ex-
presidente Felipe Calderón, le compartió 
imágenes de algunas páginas de los nue-
vos libros donde se critica la gestión que 
hizo durante su sexenio en materia de 
seguridad y educación.

Dichas páginas refieren que la admi-
nistración calderonista estuvo marcada 
por la guerra contra el narcotráfico, el cre-
cimiento de la violencia y las violaciones 
a los derechos humanos.

También se le acusa de desarrollar pro-
gramas antisociales y antilaborales, como 
la reforma a la Ley del ISSSTE, con la que 
se canceló la jubilación generacional e im-
puso las cuentas individuales y la Afore 
(Administradora de Fondos para el Retiro).

Defiende la Nueva Escuela Mexicana

Arriaga reta a críticos: “Doy la vida 
por libros de texto; vengan por ella”
DIRECTOR DE MATERIALES Educativos de 
la SEP hace referencia a amago de prisión por 
entregarlos pese a amparo; muestra extracto 
de material que critica gestión de Calderón

Abordan “humanismo, no comunismo”
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

MARIO DELGADO, líder nacional de 
Morena, se sumó a la defensa de los li-
bros de texto gratuitos de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), al asegurar que, 
contrario a lo que dice la oposi-
ción, los materiales hablan de 
“humanismo, no (de) comunis-
mo”, y criticó que su homólogo 
del PAN, Marko Cortés, invitara 
a padres de familia a quemar 
los materiales. 

“Son libros de texto que ha-
blan del humanismo, que se 
habla de los derechos que tene-
mos los mexicanos. No se trata 
de comunismo, como dice la 

oposición. Nuevamente están malinfor-
mando en complicidad con algunos co-
municadores.

“Durante muchos años dijeron que 
con la llegada de Andrés Manuel López 
Obrador a la Presidencia, se corrió el ries-
go de que México cayera en el comunis-

mo. No pudieron acreditar su 
fantasma del comunismo, y lo 
que hemos visto no tiene nada 
que ver con el comunismo, no 
es comunismo, es humanismo, 
contar la verdad no es ningún 
acto comunista”, refirió en con-
ferencia de prensa. 

El dirigente partidista des-
tacó que la política económica 
y de bienestar del Gobierno ha 
dado muy buenos resultados, 

También compartió fotografías de 
libros utilizados en otras administracio-
nes, en los que se resaltaban acciones de 
los gobiernos priistas, a los que se desta-
caba por haber dado “estabilidad política 
al país y unificar los distintos grupos re-
volucionarios en conflicto…”.

“Empiezo a compartirles hojas in-
teresantes de los libros de texto de la 
Vieja Escuela Mexicana que tanto añora  
@RicardoAnayaC, @FelipeCalderon o  
@ClaudioXGG. Aquí una de sus editoria-
les preferidas y la manera como aborda-
ban ‘las bases del crecimiento económi-
co’”, expuso Arriaga Navarro.

Sus declaraciones en defensa de la 
nueva familia de libros se incremen-
taron, a raíz de las críticas y cuestiona-
mientos expresados por investigadores 
académicos y políticos de oposición.

Apenas el viernes, se expresó sobre 
la fe de erratas que se publicó respecto 
a los libros del ciclo escolar 2013-2014, 
para corregir fallas identificadas. Marx 
Arriaga comentó que en cuanto se su-
peren las “amenazas legales”, se hará 
algo similar.

“En su momento, cuando se superen 
las amenazas legales, se hará. Hoy, al 
igual que tú, espero pacientemente a que 

por lo que en ningún lado se acredita que 
haya un “riesgo del comunismo”.

“Lo que ha quedado demostrado son los 
resultados de la política económica del Pre-
sidente como la pensión para los adultos 
mayores, las becas para los niños, los apo-
yos para las personas con discapacidad, la 
transformación del sistema de salud, y re-
ducir la desigualdad en nuestro país”, dijo.

Delgado Carrillo se refirió a la postura 
del dirigente del PAN, que llamó a rom-
per los materiales: “El señor está pidién-
dole a los padres de familia que destru-
yan los libros de sus hijos. Vean el nivel 
en el que está la derecha mexicana. Es 
realmente escandaloso. Es una campaña 
más para tratar de malinformar a la po-
blación, ahora metiéndose con los niños 
y con los libros de texto”.

todo sea oficial. Mañana, el gran debate 
sobre lo que se alcanzó, lo que falta y lo 
que se debe corregir”, dijo, en respuesta a 
un internauta que abordó el tema.

Ese mismo día dijo, a quienes se han 
pronunciado en contra del proyecto, que 
tienen un mes para detener la Nueva Es-
cuela Mexicana.

“Al que lucró con la educación, a los 
que traficaron con influencias; a las edi-
toriales que especularon con los libros de 
texto, despreciando el fomento a la lec-
tura... En fin, a los que aman las políticas 
neoliberales. Tienen justo un mes para 
detener la NEM. Tic, tac, tic, tac”, expresó.

SEGÚN LA UNPF, hasta 9 años de cárcel 
enfrenta el maestro o funcionario de la SEP 
que entregue libros de texto, por desacato a 
la orden de un juez federal.

Eldato

LOS LIBROS (...) 
hablan del humanis-
mo, de los derechos 
que tenemos. No se 
trata de comunismo, 
como dice la oposi-
ción. Nuevamente 

están malinfor-
mando

Mario Delgado
Líder nacional  

de Morena

AMENAZARON 
con 9 años de 

prisión. Por la NEM, 
por los libros, por la 
reivindicación del 
maestro, no doy 9 
años, doy la vida. 
Vengan por ella

Marx Arriaga
Director general de 

Materiales Educativos 
de la SEP

L A  G O B E R N A-
DORA de Chihua-
hua, Maru Campos, 
ordenó detener la 
distribución de los 
libros mientras se 
resuelve un ampa-
ro en su contra

Eltip

Pasado y presente
El funcionario subió imágenes de los nuevos documentos y de ediciones pasadas.

COMPARTIÓ un material, del que no especifi-
ca el año, con los logos del PRI.

SOBRE los nuevos libros, se menciona el 
periodo de Felipe Calderón.

AÑADE que la educación impulsada enton-
ces, estaba al servicio del mercado.
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EL GOBIERNO no quiere que los 
estudiantes aprendan las cosas 
que necesitan para saber superar-
se en su vida profesional (…) Sin 
tomar en cuenta a la sociedad y en 
contra de la ley, los libros fueron 
escritos en lo oscurito; el Gobierno 
decretó como reservada hasta 
2028 la información referente a su 
redacción

Marko Cortés
Dirigente nacional del PAN

EN LUGAR de dar herramientas a 
los jóvenes para que tengan un buen 
futuro, los nuevos libros de texto de 
la @SEP_mx serán una herramien-
ta más de politiquería. ¡Basta de 
condenar a México a la ignorancia! 
Debemos apostarle a que las próxi-
mas generaciones puedan trabajar 
en robótica, ciencia, ingeniería e 
inteligencia artificial

Xóchitl Gálvez
Senadora del PAN

Los políticos 
panistas reprueban 
el contenido de los 
libros educativos.

Critican nuevos 
materiales

POR BERNARDO BOLAÑOS

Con este ejemplo, el filósofo Larry Laudan (1941-2022) 
mostraba lo absurdo de la idea del sociólogo David Bloor, 
según la cual debido a que las ideas científicas a veces cam-
bian en ausencia de nueva evidencia y a veces no cambian 
frente a nueva evidencia, por lo tanto, “siempre seríamos 
racionalmente libres para dejar que nuestros intereses so-
ciales den forma a nuestras creencias”. Estoy citando un 
artículo de Laudan de 1990. Para Bloor, la evidencia no 
sería determinante. Las pruebas materiales serían frívolas.

Pongamos un ejemplo de política: ya que aumentar el 
salario mínimo no siempre es necesario, ni suficiente para 
reducir la pobreza y la desigualdad de un país (en Suecia y 
otros países nórdicos no hay salarios mínimos por ley). ¿Se 
infiere de ello que el salario mínimo nunca es la medida 
de política pública acertada para combatir la pobreza y la 
desigualdad? Pues no. Es falaz un argumento así.

Pero lo mismo podría ocurrir con algunos argumentos 
feministas exagerados, por ejemplo. No era necesario que, 
a lo largo de la historia, científicos varones estudiaran el 
cuerpo de otros varones para hacer avanzar la medicina. 
¿Se infiere de ello que todos los resultados de la ciencia 
médica, que históricamente ha marginado a las mujeres, 
son falsos? Pues no. Sería irresponsable hacer una genera-
lización tan radical.

Laudan nos enseñó en la maestría en la UNAM que la 
lógica deductiva no basta para elegir una respuesta única 
ante la evidencia, frente a las pruebas, sino que hay que 
ampliarla con el trasfondo, con el contexto.

Siguiendo a Duhem y a Quine, para Larry el cono-
cimiento no se evalúa aisladamente, anida en una red 
más amplia de creencias y presupuestos de trasfondo 
(présuppositions d’arrière-plan en francés, background 
assumptions en inglés). Pero Laudan pinta su raya de los 
autores relativistas, para los que la verdad no existe y cada 
individuo o cultura pueden pensar lo que se acomoda a su 
trasfondo de ideas.

Por culpa del trasfondo aristotélico, según el cual la Tie-
rra era el centro del cosmos, muchos físicos del siglo XVII 
se negaban a aceptar las teorías de Galileo y de Newton. 
Pero sería exagerado creer, como Bloor, que la evidencia 
no es determinante. Al final se impuso la verdad del sis-
tema solar.

En años recientes ha habido enormes incendios fores-
tales en el mundo. Escépticos y relativistas dicen que son 
anomalías aisladas en cada caso. Al mismo tiempo, evitan 
considerar hipótesis que, alineadas con el sentido común, 
prueban que sí están vinculados con la crisis climática.

La actitud racional es considerar este nuevo panorama 
como un telón de fondo. La crisis climática es el trasfondo 
de hechos que antes habrían sido inexplicables.

Hoy a las 10:00 a.m. comienza un homenaje a Larry 
Laudan en el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la 
UNAM. Se puede ver en YouTube en la cuenta del instituto.

Una intervención quirúrgica no 
siempre es necesaria para curar 

los cálculos biliares. Una cirugía ni 
siquiera es siempre suficiente para 
curarlos. ¿Se deduce de ello que el 
bisturí NUNCA es el tratamiento ade-
cuado para los cálculos biliares? No. 
Obviamente no. 

LARRY LAUDAN  
Y EL TRASFONDO DE TODO

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

Miles firman petición para 
frenar reparto del material
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

UNA PETICIÓN para que se frene la dis-
tribución de los nuevos libros de texto 
para preescolar, primaria y secundaria ha 
recabado más de 66 mil firmas. 

La solicitud planteada por medio de 
la plataforma change.org por parte de la 
investigadora en el Cinvestav, Alma Mal-
donado, demanda no frenar la repartición 
sino también volver a utilizar los libros an-
teriores en lo que se resuelven los temas 
legales que envuelven al nuevo proyecto . 

Este lunes, una jueza federal dio un 
plazo de 24 horas para que las autori-
dades correspondientes de-
muestren que los materiales 
se apegaron al marco legal 
para la producción de los libros 
—cuya distribución se debía 
frenar hasta concluir el asun-
to— como lo instruyó desde la 
suspensión otorgada hace más 
de un mes a la Unión Nacional 
de Padres de Familia. 

Sin embargo, el lunes la de-
pendencia respondió que ya 

cumplió de manera “escrupulosa” y la ti-
tular de la misma, Leticia Ramírez Amaya 
confirmó que los libros ya se encuentran 
en los almacenes de las zonas escolares, 
listos para ser entregados. 

En la petición planteada por Alma 
Maldonado se apunta que este proceso 
no debe continuar mientras el contenido 
“no pase por una revisión de expertos en 
las didácticas y disciplinas correspon-
dientes, así como de grupos docentes con 
experiencia en el aula y de diseñadores 
profesionales”. 

La solicitud ya alcanzó las 66 mil 944 
firmas hasta la tarde de ayer. Algunos de 
los comentarios de los firmantes critican 

el proceso impulsado por la SEP 
y lo acusan de no fomentar una 
educación científica. 

“Nuevamente se va a respon-
sabilizar al personal docente de 
implementar ocurrencias sin 
el apoyo y tiempo suficientes. 
¿Cuál es la prisa?... Esto hará que 
las brechas de desigualdad exis-
tentes se agranden (...) la priori-
dad debería ser una educación 
de calidad”, se expuso. 

Exige a AMLO detener su distribución

PAN pide a los padres 
desechar libros de SEP 
Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

El dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, exigió al Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
que acate la resolución judicial 

para detener la distribución de los nuevos 
libros de texto gratuitos que, se busca im-
plementar en el ciclo escolar 2023-2024, 
próximo a comenzar.

Además, pidió a los padres de familia 
que “desechen” los libros que sus hijos re-
cibirán o al menos “les quiten las hojas de 
los libros que consideren que no son con-
venientes para la educación de sus niños”.

El político opositor acusó al Gobierno 
federal de no querer un pueblo preparado, 
pero sí “adoctrinado para poderlo mani-
pular”, y señaló que la autoridad “odia la 
ciencia y la cultura”.

“El Gobierno no quiere que los estu-
diantes aprendan las cosas que necesitan 
para saber superarse en su vida profesio-
nal”, apuntó en un comunicado.

También reclamó que en la elaboración 
de los libros no se consideró la opinión de 
madres y padres de familia y que, presun-
tamente, se busque imponer una visión 
sobre la sexualidad de la infancia.

“Sin tomar en cuenta a la sociedad y en 
contra de la ley, los libros fueron escritos 
en lo oscurito; el Gobierno decretó como 
reservada hasta 2028 la información refe-
rente a su redacción”, acusó.

Cortés Mendoza insistió en que la de-
pendencia violó un amparo y un mandato 
judicial al imprimir los materiales, que, re-
saltó, tienen varios errores y a los que lla-
mó “cartillas de propaganda ideológica”.

“Nuevamente el Gobierno de López 
Obrador miente al decir que no hay im-
pedimento legal para distribuir los libros 
de texto. Los libros ni siquiera debieron 
imprimirse; se imprimieron desacatando 
una orden judicial”, afirmó.

El panista añadió a los reclamos que 
mientras se impulsa el nuevo modelo 
educativo, un millón y medio de niñas y 
niños se quedaron sin vacunas del cuadro 
básico y sin escuela.

Quien también criticó los nuevos li-
bros es Xóchitl Gálvez, al mencionar que 

MARKO CORTÉS, líder nacional del albiazul, acusa al Gobier-
no de no querer tener un pueblo preparado, pero sí “adoctri-
nado”; Xóchitl asegura que textos educativos son “politiquería”

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador afirmó el martes que no hay ningún 
impedimento para distribuir los libros de tex-
to gratuitos del próximo ciclo escolar.

Eldato

la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
en lugar de ayudar a que los estudiantes 
mexicanos tengan un buen futuro, son 
una herramienta de “politiquería”.

A través de sus redes sociales, la aspi-
rante a ser la responsable de construir el 
Frente Amplio por México reprochó que 
desde el Gobierno se busque condenar a 
México a la ignorancia.

Por ello, la también senadora de Acción 
Nacional se expresó en favor del “aspira-
cionismo”, al impulsar una educación de 
calidad, brindándoles a las nuevas gene-
raciones diferentes alternativas.

“En lugar de dar herramientas a los jó-
venes para que tengan un buen futuro, los 
nuevos libros de texto de la @SEP_mx se-
rán una herramienta más de politiquería. 

¡Basta de condenar a México a la ignoran-
cia! Debemos apostarle a que las próximas 
generaciones puedan trabajar en robótica, 
ciencia, ingeniería e inteligencia artificial. 
¡Sí al aspiracionismo con educación de ca-
lidad!”, manifestó en Twitter.

Además, el coordinador de la bancada 
de Movimiento Ciudadano en la Cámara 
de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, cri-
ticó la sugerencia de Marko Cortés para 
destruir los libros y planteó que, en lugar 
de ello, los padres los revisen junto a sus 
hijos para formar ciudadanos críticos.

“Estaba mal que los libros ensalzaran 
al PRI y está mal que hoy lo quieran hacer 
con Morena. Hay que diferenciar entre 
educación y propaganda”, comentó en 
redes sociales.

E L  G O B I E R N O 
federal advirtió el 
viernes pasado que 
no serán retirados 
ni embodegados 
los nuevos libros, al 
no haber motivo o 
razón para esto.

Eltip
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LA ASTRÓNOMA mexicana Julieta 
Fierro, en una foto de archivo. 

Preocupan 
a científica 
errores en 
materiales

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LÁSTIMA, TRISTEZA Y PREOCUPA-
CIÓN fue lo que expresó Julieta Fierro 
Gossman, investigadora del Instituto 
de Astronomía de la UNAM, y una de 
las divulgadoras de la ciencia destaca-
das a nivel nacional e internacional, tras 
conocer algunos de los errores identifi-
cados en los nuevos libros de texto gra-
tuitos, al explicar la composición del 
sistema solar. 

En entrevista con La Razón, la astró-
noma mexicana dijo estar preocupada 
porque en el contenido que ha podido 
conocer de los nuevos materiales, notó 
una ratificación de mostrar a la ciencia 
como una disciplina difícil de entender 
y que abonará a que las y los alumnos 
no se acerquen a ella. 

“Yo soy de la opinión de que la cien-
cia no tiene que ser algo que se aprenda 
de memoria, sino que tiene que ser in-
teresante, lógica y apasionante, que se 
pueda aprender de manera sencilla y 
creo que esta gráfica justamente es muy 
confusa”, dijo. 

La científica galardonada por la 
UNESCO criticó una infografía supues-
tamente plagiada y contenida en un libro 
de quinto de primaria, en la que se expo-
ne la composición del sistema solar, pero 
con datos incorrectos sobre nombre, po-
sición y origen de los planetas. 

“Esta gráfica justamente es muy con-
fusa, refleja, refuerza la idea de que la 
ciencia es difícil; hay una serie de ele-
mentos que no se definen y el dibujo del 
Sistema Solar pues tiene errores. Sí me 
dio mucha tristeza”, declaró. 

Fierro Gossman señaló que la Secre-
taría de Educación Pública (SEP) debió 
acercarse también a personas expertas 
en la materia para revisar y corregir 
errores, pues mencionó que éstos se le 
dan “a todo el mundo”. 

“Qué lástima, porque los países que 
están prosperando son los que tienen 
ideas nuevas, frescas, que entrenan a 
sus alumnos en la ciencia, la tecnología, 
en nuevas habilidades. 

“La base del bienestar de la humani-
dad ha sido el conocimiento. Qué lásti-
ma que estos libros muestran a la cien-
cia así… un libro confuso no le ayuda al 
estudiante a aprender”, insistió. 

La astrónoma dijo que tomar una 
postura radical, sobre lo que se debe 
enseñar, no es lo adecuado, por lo que 
llamó a reenfocar los esfuerzos. 

JULIETA FIERRO ve con “tristeza” la 
composición de los nuevos libros de 
texto; acusa que éstos refuerzan la 
idea de que la ciencia es difícil

LOS NUEVOS libros de texto gratuitos 
para educación básica, que se repartirá la 
SEP, también se traducirán en 42 lenguas 
originarias del país.

Eldato

QUÉ LÁSTIMA, porque los países que están 
prosperando son los que tienen ideas nuevas, 
frescas, que entrenan a sus alumnos en la 
ciencia, la tecnología, en nuevas habilidades. 
La base del bienestar de la humanidad ha sido 
el conocimiento.

Julieta Fierro Gossman 
Investigadora del Instituto de Astronomía de la UNAM

3
Escuelas llevan el 
nombre de Julieta 

Fierro en el país

164
Millones de libros 

de texto se distribu-
yeron para el ciclo 

escolar 2021-2022
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MONREAL ACUSA 
OMISIÓN DE MORENA
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El aspirante a coordinar los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, Ricardo Monreal, dijo 
estar cansado de pedir a Morena que intervenga 
para frenar el despliegue publicitario del resto de 
contendientes por el mismo cargo. 

En conferencia de prensa desde Colima, el ex-
coordinador de Morena en el Senado acusó a su 
partido de tener como característica la omisión, 
pues no ha hecho nada por frenar el gasto para la 
promoción de la imagen de los demás morenistas. 

“Al partido, ya me cansé de hacerle llamados, 
pero la omisión es su característica. Realmente no 
ha hecho absolutamente nada y ha permitido que 

SHEINBAUM EVITA 
POLEMIZAR CON MARCELO 
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Luego que Marcelo Ebrard respondió a la publi-
cación de Claudia Sheinbaum sobre el tema de la 
seguridad, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, agradeció al excanciller estar al pendien-
te de sus redes sociales. 

Entrevistada en Naucalpan, donde encabezó 
una asamblea informativa, incluso dijo que es-
pera que sigan atentos a sus cuentas en redes, 
porque a través de ellas dará a conocer nueva 
información e incluso aseguró que la próxima 
semana habrá “sorpresas”. 

“Bueno, yo le agradezco a él que esté pen-
diente de nuestras redes sociales, y a todos los 
mexicanos y mexicanas que estén pendientes de 
nuestras redes sociales, de los resultados que tu-
vimos en seguridad, mientras fui Jefa de Gobier-
no, y que sigan las redes sociales porque vamos 
a seguir dando información, noticias y esperen 
también la próxima semana, porque también va-
mos a dar nuevas sorpresas”, manifestó. 

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Tras celebrar que Claudia Sheinbaum se haya 
decidido a participar en temas que “realmente im-
portan a la gente”, como es la seguridad, Marcelo 
Ebrard la invitó a pensar en grande y diseñar un 
modelo para mejorar este rubro a nivel nacional. 

En un video publicado en sus redes sociales, el 
excanciller dijo que la exjefa de Gobierno describió 
muy bien en un tuit la estrategia que el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador y él diseñaron y 
aplicaron en la capital mexicana con los mejores 
resultados del siglo. 

“Estimada Claudia, vi tu tuit y celebro que al fin 
te hayas resuelto a participar en temas que real-
mente le importan a la gente, como es seguridad. 
Describes bien la estrategia que Andrés Manuel 
y yo diseñamos y aplicamos en la ciudad, con los 
mejores resultados en lo que va del siglo. 

“Hace días presenté el plan ÁNGEL respondien-
do a qué más debemos hacer para mejorar la segu-
ridad en el país, porque hoy la cuestión es qué es 
lo que sigue, qué otros pasos debemos dar”, dijo.

En la parte final del video, con duración de 31 
segundos, el exsecretario de Relaciones Exteriores 
lanzó una invitación a Claudia Sheinbaum: “Pense-
mos en grande, llevemos al país al siguiente nivel”. 

Lo anterior, luego de que el pasado martes la 
aspirante a coordinar los Comités en Defensa de 
la Cuarta Transformación aseguró que, durante su 
mandato como jefa de Gobierno de la CDMX, logró 
cifras históricas en la reducción de delitos de alto 

ADÁN ARREMETE CONTRA 
PJ POR LIBROS DE TEXTO 
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El exsecretario de Gobernación, Adán Augus-
to López, arremetió en contra del Poder Judicial 
al señalar que sus integrantes en diversos espa-
cios no tienen derecho a frenar la distribución de 
los libros de texto gratuitos, como lo instruyó el 
pasado lunes una jueza federal. 

Durante su asamblea informativa en el estado 
de Chiapas, el aspirante a coordinar los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación insistió 
en afirmar que el próximo año habrá una reforma 
al Poder Judicial, pues acusó que en México “la 
justicia se vende al mejor postor”.

En ese sentido, dijo a los asistentes a su even-
to que esto terminará con la decisión que la po-
blación tome en 2024. 

“Aquí en Chiapas todavía sucede lo mismo y 
eso es lo que queremos que cambie, que haya 
justicia para todos, pobres o ricos. Justicia para 
el pueblo de México y ustedes van a decidirlo con 
su apoyo el año próximo. No se les olvide”, dijo. 

NOROÑA DEFIENDE 
MENCIÓN DEL “FRAUDE”
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Gerardo Fernández Noroña defendió la men-
ción que se hace del “fraude electoral”, en los 
nuevos libros de texto gratuitos y calificó como: 
“majaderísimo”, la crítica de la oposición, a los nue-
vos textos que pronto distribuirá la Secretaría de 
Educación Pública (SEP). 

El diputado con licencia, remató diciendo: “Aun-
que les pese reconocerlo. Si no quieren ser exhibi-
dos en sus tropelías, no hagan chin…”.

Desde Nuevo León, el aspirante calificó a “la 
oposición de censura a la libertad y al conocimiento 
de las nuevas generaciones”.

Asimismo, afirmó que las críticas a los libros de 

EL EXSENADOR, de visita en Colima, ayer.

LA EXMANDATARIA, en Naucalpan, ayer.

EL EXCANCILLER, 
ayer, tras una 
asamblea en 
Tlalnepantla.

EL EXSECRETARIO, de gira en Chiapas, ayer. 

EL EXGOBERNADOR, en Durango, ayer.

EL PETISTA, de gira en Monterrey, ayer.

haya una cantidad, fuera de lo normal, una canti-
dad ilógica de recursos invertidos en publicidad 
personalizada; eso no somos Morena”, dijo. 

A pesar de ello, Monreal Ávila consideró que 
aún se está a tiempo de atender el llamado que 
el Presidente hizo para retirar la propaganda.

Cuestionada sobre las acusaciones en con-
tra del gobierno de Colima por supuestamen-
te obligar a sus empleados de confianza a en-
tregar el cinco por ciento de su sueldo para la 
campaña de Sheinbaum, rechazó que los inte-
grantes de la 4T recurran a ese tipo de tácticas. 

“Ya lo desmintieron, ya lo desmintió el go-
bierno de Colima”, puntualizó la aspirante.

Posteriormente, durante la asamblea in-
formativa, la exmandataria capitalina resaltó 
que es prioritario construir espacios más se-
guros para la población y dijo que éso lo logró 
siguiendo los principios de la transformación.

impacto en 58 por ciento y 50 por ciento de homi-
cidios en los primeros cinco años.

También ayer, durante su visita en Tlalnepantla, 
Estado de México, Marcelo Ebrard aseguró que la 
polémica por los libros de texto gratuito tiene mu-
cho contenido político e ideológico de corto plazo; 
propuso que el sistema educativo eleve su calidad, 
sobre todo en el nivel medio superior y superior.

Al concluir un recorrido por el hospital Caraco-
les, ubicado en una de las zonas más pobres de 
este municipio, el excanciller planteó acabar con la 
deserción masiva de jóvenes estudiantes.

“Yo creo que tiene mucho contenido político e 
ideológico de corto plazo. Pienso que en el sistema 
educativo lo que nosotros tenemos que hacer son 

En este contexto, López Hernández men-
cionó que “una jueza” quiere echar atrás el 
proyecto educativo de esta administración, al 
que describió como humanista y por el que 31 
millones de mexicanos votaron por el actual 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Creímos, creemos y seguiremos creyendo 
en un proyecto de transformación. Y ninguna 
ministra, ningún ministro, ningún juez, ningún 
magistrado tiene el derecho de intentar dete-
ner la distribución de los libros de texto gratui-
tos. Ése no es el México por el que luchamos 
tanto”, exclamó el aspirante. 

texto son únicamente una “campaña criminal” 
en contra de la educación.

“La controversia en torno a los libros es parte 
de una estrategia de la derecha para descalificar 
al Gobierno del Presidente Obrador. Es verda-
deramente ridículo”, refirió.

dos cosas: Primero, hay que elevar la calidad 
sobre todo en el sistema medio superior y su-
perior, nuestro promedio nacional es muy bajo 
respecto a lo que podría ser.

“Y segundo, tenemos que evitar la deserción 
masiva que tenemos de secundaria a media su-
perior y superior, porque eso hace que se repro-
duzca la desigualdad”, afirmó en entrevista con 
medios de comunicación.

Por otra parte, Ebrard Casaubón respaldó la 
propuesta del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de contar con un gran centro de 
reserva en la Ciudad de México con todas las 
medicinas existentes. “Es una muy buena idea”, 
declaró el excanciller. 

EBRARD SE ATRIBUYE LOGROS DE SEGURIDAD EN LA CDMX

VELASCO, A FAVOR DE 
FISCALÍAS DE LA MUJER 
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Manuel Velasco aseguró que “quien violente 
a una mujer debe saber que será castigado con 
todo el peso de la ley”.

Durante su gira por Durango, el aspirante a 
coordinador Nacional de los Comités de Defen-
sa de la Cuarta Transformación dijo: “Por eso 
estoy a favor de crear fiscalías de la mujer que 
protejan sus derechos y atiendan sus denun-
cias, ya que ningún acto de violencia quedará 
impune”, refirió.

Continuando con sus recorridos, Velasco 
Coello dijo que para él “no hay bienestar más 
importante que el de la familia, poniendo a las 
mamás por encima de todo hogar, garantizando 
sus derechos fundamentales, y de esta manera 
garantizando los de los niños”.
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Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El presidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, San-
tiago Creel, confirmó que se ha 
encontrado la vía para que pueda 

dejar su cargo en San Lázaro y así se con-
centre en la búsqueda de la candidatura 
por el Frente Amplio por México.

No obstante, Creel Miranda únicamen-
te se refirió a la ruta para separarse de la 
Mesa Directiva, mas no de su encargo 
como diputado federal, para lo cual de-
bería únicamente solicitar licencia ante 
la Comisión Permanente, sobre lo que no 
hizo algún comentario.

Entrevistado junto al presidente de la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo), 
el morenista Ignacio Mier Velazco, el pa-
nista declaró que ambos exploraron las 
vías y encontraron un “camino” para dar 
salida al asunto.

Negó que la decisión derive de presio-
nes por parte de Morena, pues recordó 
que la posibilidad de dejar su cargo ya ha-
bía sido planteada a Mier Velazco, en caso 
de que resultara estar dentro de la terna 
que seleccionará el comité opositor.

“Era conveniente ya poder liberar la 
presidencia, por el tiempo que le tengo 
que dedicar (a su aspiración). No eran las 
firmas, no. Era estar ya en la terna. Enton-
ces, quedamos en eso. Habíamos plati-

Berenice Luna, vicepresidenta del PAN, lo suplirá

Creel acuerda dejar Mesa 
Directiva en San Lázaro

EL DIPUTADO asegura que junto con Mier encontraron el camino para dar salida al tema; niega 
presiones; la decisión, para concentrarse en la búsqueda de la candidatura rumbo al 2024

cado desde hace algún tiempo de ello y 
ahora encontramos, pues, ya la vía; no hay 
fechas, y así hemos acordado”, declaró.

Ahí mismo, al tomar la palabra, el mo-
renista Ignacio Mier confirmó que con-
vocará a una reunión con la Jucopo para 
elaborar un acuerdo y se proceda con la 
renovación de la presidencia de la Mesa 

Directiva de la Cámara baja, de manera 
que el cargo lo asuma una o un panista.

Dijo que se hace de esta manera para 
dar cumplimiento al acuerdo político que 
se suscribió entre los tres grupos parla-
mentarios mayoritarios, en referencia a 
que el segundo año de la actual legislatura 
debe recaer en la bancada del PAN.

EL PRESIDENTE 
de la Mesa Direc-
tiva de la Cámara 
baja durante una 
sesión ordinaria, 
en febrero.

En una conferencia ofrecida posterior-
mente, Mier Velazco aclaró que será la 
actual vicepresidenta panista, Berenice 
Luna, quien suplirá a Creel Miranda en las 
semanas que quedan del segundo año de 
esta legislatura.

“Tiene que ser de manera rotatoria 
para los tres grupos parlamentarios, uno 
por año; le corresponde al Partido Acción 
Nacional todo el año legislativo y le co-
rresponde, entonces, simplemente por 
deducción política y parlamentaria, que 
su vicepresidenta sea quien la ocupe.

“Porque la ley dice: ‘alguna de las vi-
cepresidentas’, desde siempre, pero no 
establece quién de ellas. Entonces, hay 
un temor fundado de que nosotros po-
díamos hacer valer nuestra mayoría para 
que quedara Karla Yuritzi Almazán, que 
es nuestra vicepresidenta, pero nosotros 
honramos la palabra y el acuerdo funda-
cional, y le corresponde al PAN”, explicó.

El legislador poblano mencionó que, 
antes de convocar a la Jucopo, conversa-
rá individualmente con cada uno de los 
coordinadores de los partidos.

EL PASADO 31 de julio, Santiago Creel sus-
pendió su gira en Zacatecas para poder asis-
tir a reunión de la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión, del martes pasado.

Eldato

ERA CONVENIEN-
TE ya poder liberar 

la presidencia, por el 
tiempo que le tengo 

que dedicar (a su 
aspiración). No eran 

las firmas, no. Era 
estar ya en la terna 

Santiago Creel
Presidente de la Cámara 

de Diputados
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El líder de esa Sección de la CNTE, Isael González 
Vázquez, señaló que esos libros fueron elaborados 
por los “intelectuales” del gobierno morenista y no 
pasaron por un proceso de consulta en el magisterio, 
al tiempo que su colega de la Sección 9 de la CDMX, 
Pedro Hernández, director de una escuela primaria de 
Iztapalapa, retó al director de Materiales Educativos 
de la SEP, Marx Arriaga, a hacer públicos los nombres 
de quienes crearon planes y programas de estudios, 
así como contenido de esos textos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas declaró que no cree 
en encuestas como la que hará Morena para elegir a su 
candidato presidencial, y que tanto el proceso interno 
de ese partido, aunque sea disfrazado, como las declara-
ciones del Presidente López Obrador, “están pasando por 
encima de la ley”, y alertó que llegue quien llegue, va a 
tener que buscar cómo quitarse problemas de encima y 
los enfrentará.
En reciente entrevista en el programa La Saga, que 
conduce Adela Micha, el que fuera tres veces candidato 
presidencial de la izquierda dijo también que el país tiene 
hoy una economía que no crece, como se logró hacer cre-
cer hace años, en el que priva una descomposición social 
por la presencia de la delincuencia.
Santiago Creel e Ignacio Mier, presidentes de la Cámara 
de Diputados y de la Junta de Coordinación Política de la 
misma —como líder de la bancada de Morena —, respecti-
vamente, llegaron a un acuerdo para el relevo del panista, 
que dejará ese cargo para dedicarse a la búsqueda de la 
candidatura presidencial opositora.
Es más, se espera que el mismo Mier, que aspira a la can-
didatura de su partido a gobernador de Puebla, deje de ser 
coordinador de la bancada de su partido y la presidencia 
de la Jucopo, una vez que así lo marquen los tiempos 
electorales, para lo que ya está en campaña. 
La presidencia temporal de la Alianza del Pacífico, que 
tuvo México y que López Obrador se negó a entregar a 
la mandataria de Perú, Dina Boluarte, por considerarla 

“usurpadora”, tras el derrocamiento y encarcelamiento 
de Pedro Castillo, ya le fue traspasada por el gobierno de 
Chile, que la mantuvo transitoriamente un mes.

Por considerar que los nuevos li-
bros de texto gratuitos son una 

imposición del Gobierno federal, di-
rigentes de la disidencia magisterial, 
agrupada en la CNTE, los rechazan y 
anunciaron que a mediados de este 
mes se realizará una Comunidad Pe-
dagógica Crítica y Popular en Chia-
pas, sede de la Sección 7, en la que se 
definirá si los reparten o no entre sus 
alumnos o si sólo los utilizan como 
apoyo a sus programas alternativos 
de educación.

TAMBIÉN CNTE RECHAZA 
TEXTOS DE LA SEP

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Ventas millonarias de 
Amlitos apretarán a 4T 
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Un mercado activo de miles o 
hasta de millones de pesos, que 
está dejando ganancias a gru-
pos ajenos, se le puede cargar 

a los gastos de Morena bajo los términos 
definidos por el árbitro electoral.

Y es que cualquier evento del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, u otros 
vinculados a la Cuarta Transformación, 
pueden dejar dividendos que llegan a al-
canzar millones de pesos, dependiendo 
del tamaño o la importancia que tenga, los 
cuales podrían sumarse al partido guinda 
como gastos de precampaña.

El Consejo General del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) decidió incorporar a los 
denominados Amlitos o cualquier tipo de 
muñeco o peluche, así como los denomi-
nados materiales utilitarios, a los gastos 
de los partidos, que se les contabilizarán 
en su fiscalización dentro de los procesos 
electorales.

Dicha determinación la ratificó la au-
toridad electoral en los recientes linea-
mientos de fiscalización, que aprobó para 
las corcholatas y los aspirantes del Frente 
Amplio por México.

La Razón consultó a los vendedores 
de locales fijos de los llamados Amlitos 
o Pejeluches que se ubican en las inme-
diaciones de Palacio Nacional, quienes 
platicaron que entre ellos participan 20 
directamente, que se colocan como am-
bulantes en las vendimias de eventos 
como el pasado festejo por el quinto ani-
versario del triunfo del Presidente.

“Un Amlito, que comenzó costando 
200 pesos, ahora es la sensación y ese 
día (el 1 de julio) lo vendimos hasta en 
650 pesos, más todos los demás artícu-
los. No es por presumirle, pero nuestras 

COMERCIALIZACIÓN de estos productos por grupos ajenos 
al partido puede sumarse a gastos de Morena; ganancias en 
eventos como el del 1 de julio pueden alcanzar un millón de pesos 

ganancias, leve, pueden ser cinco mil pe-
sos, pero muchos sacamos más de 10 mil 
pesos”, comentó Juliana, quien es parte 
de los vendedores fijos que se ubican en 
las inmediaciones de Palacio Nacional, 
cuyos productos son diversos, no exclu-
sivamente productos relacionados con la 
figura presidencial.

Ella y Roberto explicaron que conocen 
un grupo de aproximadamente 20 ven-
dedores del lugar, que ofertan diversos 
artículos y peluches de otro tipo, pero que 
en los últimos años han concentrado sus 
ventas en productos vinculados al Presi-
dente y señalaron que, entre calcomanías, 
peluches, pines, caricaturas, silbatos, ban-
derines y playeras, entre otros, sus ganan-
cias “son muy buenas”.

“Si te va mal y no sabes vender, sacas 
unos cinco mil pesos, pero la verdad es 
que, con todos los productos, sobre todo 
los Amlitos, fácil sacas más de 10 mil. 
Nosotros somos como 20, pero vienen 
otros grupos también de aquí del Centro 
(Histórico); son como cinco (grupos) con 
10 vendedores cada uno, y ésos son los 
conocidos, pero hay algunos que vienen 
a vender por su cuenta y otros grupos que 
sinceramente no conozco”, dijo Roberto.

Tan sólo de los aproximadamente 70 
vendedores que comentaron los entre-
vistados, con las ventas referidas, las ga-
nancias en un evento como el de 1 de julio 
oscilan entre 280 mil y 700 mil pesos.

“Pero por el número de vendedores 
que somos, fácilmente vendemos, entre 
todos, más de un millón de pesos en pro-
ductos de AMLO”, consideró.

En un evento de una corcholata, las 
ventas no son las mismas, mencionó un 
funcionario del Instituto Nacional Electo-
ral (INE), consultado sobre el tema duran-
te un evento que Ricardo Monreal sostu-
vo en la alcaldía Cuauhtémoc.

“No estoy autorizado para dar infor-
mación”, respondió ante la consulta. Sin 
embargo, accedió a señalar, sin brindar 
su nombre, que en las verificaciones que 

hacen de las corcholatas, por lo menos en 
la Ciudad de México, “también han detec-
tado la venta de diferentes artículos”.

“Los llamados Amlitos están presentes 
casi en todos lados, muchas estampas de 
Morena y del Presidente, y también pe-
luches de los aspirantes. Todo eso lo es-
tamos reportando, junto con todo lo que 
se utiliza en los eventos. Cumplimos con 
nuestra labor, es todo lo que le puedo de-
cir. Si quiere conocer los reportes, espere a 
la fiscalización”, dijo.

El fenómeno de la vendimia de souve-
nirs de Morena, por parte de grupos de 
comerciantes ajenos a ese partido, no sólo 
tiene lugar en la Ciudad de México.

Francisca, vendedora de Toluca, Esta-
do de México, dijo que durante la campa-
ña de Delfina Gómez a la gubernatura le 
fue muy bien con la venta de productos, 
porque eran muy demandados. “Todos 
querían su Delfina”, aseguró.

“Ganaba unos seis mil pesos por even-
to. La gente buscaba de todo para pintarse 
del color del partido”, comentó.

La comerciante dijo esperar con ansias 
ahora la visita de las corcholatas, para 
sacar a la venta más productos. “Ya tene-
mos listas las de Marcelo (Ebrard), sobre 
todo, y estas muñequitas de (Claudia) 
Sheinbaum. No sé si se parezcan, aunque 
de (Ricardo) Monreal y el otro —¿cómo se 
llama?— no hemos hecho, casi no lo cono-
cemos; el más fácil de hacer fue Marcelo”.

Sin embargo, reconoció que en esta 
parte del Estado de México están un poco 
“abandonados” por las corcholatas, por 
lo que han tenido que moverse hacia el 
oriente de la entidad.

MUÑECOS de peluche con la imagen de 
AMLO, en una imagen de archivo.

Figura puede costar hasta 650 pesos

LOS “PEJELUCHES” nacieron en el 2016 
como un regalo para Andrés Manuel López 
Obrador, cuando visitó el municipio de San 
Francisco Xonacatlán, Estado de México. 
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UN AMLITO, que comenzó costando 200 pe-
sos, ahora es la sensación y ese día (el 1 de julio)
lo vendimos hasta en 650 pesos (…) No es por 
presumirle, pero nuestras ganancias, leve, pue-
den ser cinco mil pesos, pero muchos sacamos 
más de 10 mil pesos”

Juliana 
Vendedora

PERO por el número de vendedores que somos, 
fácilmente vendemos, entre todos, más de 
un millón de pesos en productos de AMLO”

Roberto
Vendedor

MORENA debe proporcionar a la autoridad 
fiscalizadora la documentación pertinen-
te para acreditar que realizó acciones para 
cesar la venta de este tipo de productos. 

Eltip
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Gobierno ahora 
pone en la mira a 
Gurría: recuerda su 
papel en Fobaproa

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador enfiló de nuevo en 
contra del Frente Amplio por 
México y ahora colocó en la mira 

a José Ángel Gurría, al considerar “inex-
plicable” que el exsecretario de Hacien-
da encabece el comité que va a elaborar 
el proyecto de gobierno opositor para el 
2024-2030.

“Sí, es lamentable. Yo no sólo pensa-
ría en su pensión, en el papel que jugó 
cuando el Fobaproa (Fondo Bancario de 
Protección al Ahorro), no; lo que es sor-
prendente, que es único, excepcional, es 
que ahora él sea el que encabece al grupo 
que va a elaborar el proyecto del bloque 
conservador.

“Eso es lo que resulta inexplicable; 
¿por qué? ¿Qué no pudieron encontrar a 
otra persona?, o sea, sí está mal lo de la 
pensión, desde luego, el que haya ayu-
dado para que se convirtieran las deudas 
privadas en deuda pública con el Foba-
proa cuando era secretario de Hacienda”, 
señaló.

Durante la conferencia de prensa ma-
tutina, insistió en que es excepcional el 
caso de Gurría Treviño, que después de 
más de 20 años, encabece ahora al grupo 
que elabora el proyecto del bloque con-
servador.

“Así es el conservadurismo, y esto 
que estamos hablando ahora no lo com-
parten conmigo, pero no crean que sólo 
los oligarcas, que no son muchos; no lo 
comparten amplios sectores de clase me-
dia, son millones los que mantienen este 
pensamiento conservador”, indicó.

Agregó que son igualmente millones 
los que sostienen que “nosotros estamos 
destruyendo a México y no hay nada que 
hacer ante eso, es lo que decíamos la vez 
pasada. Ellos están en contra de nuestro 
proyecto”.

Cuestionado sobre la supuesta pen-
sión de 124 mil pesos mensuales que 

EL PRESIDENTE lamenta que sea el exsecretario de Hacienda el responsable 
de esta encomienda; señala que ayudó a convertir deudas privadas en pública; 
afirma que pensión que éste recibe por parte de Nacional Financiera está mal

José Ángel Gurría percibe de Nacional 
Financiera (Nafin) desde que tenía 43 
años, el mandatario afirmó que está mal, 
al igual que cuando ayudó a que se con-
virtieran las deudas privadas en deuda 
pública cuando era titular de la Secretaría 
de Hacienda.

“Es una deuda, en efecto, de tres billo-
nes de pesos, porque rescataron a los de 
arriba, a los allegados, a los de mucha in-
fluencia, y le cargaron sus deudas, se las 
transfirieron, se las trasladaron al pueblo 
de México”, relató.

No obstante, el mandatario federal 
subrayó que Gurría Treviño no tiene tan-
to dinero en comparación con los altos 
mandos de la oligarquía.

“Vive bien, claro, tiene más que yo, 
pero es que, en comparación con los de 
mero arriba, pues está en niveles de in-
gresos medios. Esos son empleados; es 
un poco lo que hizo (Felipe) Calderón, 
(Ernesto) Zedillo: terminan el gobierno y 

Ve “inexplicable” que elabore proyecto del Frente

EL PASADO 5 DE JULIO, Gurría desistió de 
participar en el proceso opositor para selec-
cionar la candidatura presidencial y decidió 
aceptar la dirección del proyecto de nación.

Eldato

Ejecutivo demanda a INE 
directrices sobre comicios
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

 
ANDRÉS MANUEL López Obrador, 
Presidente de la República, pidió al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) y al Tri-
bunal Electoral federal especificar los 
lineamientos de lo que sí puede decir o 
no sobre las elecciones del próximo año 
en las conferencias mañaneras.

“Ojalá y digan algo sobre lo que se 
puede decir en las conferencias. Iban a 
sacar unas recomendaciones, reglas o li-
neamientos generales, ojalá y lo hagan”, 
insistió en el encuentro con medios en 
Palacio Nacional.

Comentó que sus adversarios, “los 
conservadores corruptos, hipócritas, 
pues quisieran que ya no existieran las 
mañaneras, no. Dicen algunos: no quie-
ro las mañaneras. Primo hermano, no las 
veas, somos libres, para qué te mortifi-
cas, no andes haciendo coraje”.

En cuanto a las impugnaciones 
presentadas por su gobierno ante el 
Tribunal Electoral contra las medidas 
cautelares dictadas por el INE para no 
hablar de temas electorales, aclaró que 
los abogados las realizaron “por rutina”, 
ya que no se trata de un asunto jurídico 
sino político.

López Obrador dijo des-
conocer el contenido de las 
impugnaciones que realizó 
la Consejería Jurídica del Eje-
cutivo Federal y el Centro de 

Producción y Programas Informativos y 
Especiales (Cepropie).

“No es un asunto legal, sólo jurídico, 
es un asunto político, básicamente. No 
(las conozco), nada más dicen ‘ya que 
no se transmita, quiten de las redes esos 
mensajes’, entonces Jesús (Ramírez) 
lo que hace es que los baja y ya (…) Es 
como la Santa Inquisición”, sostuvo.

El mandatario consideró que mien-
tras no haya cuestiones más graves, no 
pasa nada si el INE pide retirar algunas 
conferencias. “Sí se presentaron dos 
impugnaciones, lo hacen por rutina los 
abogados de aquí, ya ven como son los 
abogados”.

Por otra parte, denunció una campa-
ña “cada vez más vulgar y ridícula” en 
contra del gobierno de la transforma-
ción, pero a pesar de ello, 84 por ciento 
de la población aprueba su administra-
ción y sólo 12 por ciento no está a favor.

“Amanecí con ganas de tirar aceite”, 
por lo cual dio a conocer una encuesta 
de la consultora Mendoza Blanco y Aso-
ciados en la cual destacó el nivel más 
alto de aprobación en su gestión.

“¿Aprueba o desaprueba el trabajo 
realizado hasta ahora por el Presidente? 
84 por ciento aprueba, 12 por ciento lo 

desaprueba. Es lo más alto, 
debería de estar abajo por-
que ya vamos de salida. Yo 
creo que está ‹cuchareada›, 
84 contra 12”, señaló en tono 
irónico.

84
Por ciento 

de aprobación tiene la 
gestión de AMLO, según 

la encuesta

REPROCHAN QUE OPOSICIÓN USE A “GENERAL FAKE” 

ANA ELIZABETH García Vilchis, 
titular de la sección “Quién es quién 
en las mentiras”, criticó a la oposi-
ción, al acusarla de utilizar a perso-
najes disfrazados, como el “general 
fake” del Ejército, para atacar al 
Presidente López Obrador. 

“General fake para armar sus 
discursos en contra del gobier-
no de la Cuarta Transformación, 
es hilarante que los medios lo 
tomen en cuenta. Así de deses-
perados han de estar, pero con 
tal de atacar al Presidente, lo 
que sea es bueno, aunque sea de 
mentiritas”, afirmó. 

La directora de Redes de la 
Vocería de la Presidencia ratificó 
que el personaje que aparece 

en un video viralizado en redes 
sociales, en el que manifestó crí-
ticas contra López Obrador, no 
es miembro de la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 

Más adelante, acusó al PAN 
de “armar un escándalo” con 
noticias falsas de una supuesta 
adquisición ilícita de equipo de 
cómputo en el ISSSTE, e incluso 
solicitó la comparecencia del di-
rector Pedro Zenteno.

“Arman escándalo por adqui-
sición ilícita de equipo de cóm-
puto (…) Difundieron mentiras 
sobre supuestas irregularidades. 
Es falso”, remarcó. 

Sergio Ramírez

se van a trabajar de consejeros a una em-
presa y sí tienen ingresos muy buenos”, 
apuntó.

Recordó que en España se contrataba 
a los políticos tanto de derecha como de 
izquierda, pues “era una manera de te-
ner influencia en los gobiernos, tener a 
estos gestores, se llaman ‘coyotes’ políti-
cos. Aquí se usó también; había grandes 
empresarios que tenían de empleados a 
exfuncionarios”, expuso.

Lo de José Ángel Gurría es eso básica-
mente, dijo, de tenerlo como empleado; 
“le llamaban el Ángel de la dependencia”, 
manifestó el mandatario, tras recordar 
que en alguna ocasión el priista declaró, 
“y no se equivocó, porque dijo que iban a 

durar creo que 20 o 30 años en el poder”.
López Obrador estimó que al menos 

el periodo neoliberal, en el que participó 
Gurría, duró 36 años; “sentían que iban a 
ser eternos, que iban a estar ahí por los 
siglos de los siglos. Pero él llegó a decir 
eso, que iban a tardar mucho”.

Asimismo, recordó lo que dijo en el pa-
sado Fidel Velázquez, dirigente finado de 
la mayor central obrera del país, la Con-
federación de Trabajadores de México 
(CTM), quien declaró “que ellos habían 
llegado con las armas al poder y que sólo 
iban a salir del poder con las armas (…) Y 
afortunadamente falló en el pronóstico, 
porque no hubo necesidad de usar las 
armas (en el 2018)”.

ESO ES LO QUE RESULTA INEXPLICABLE; ¿POR QUÉ? 
¿Qué no pudieron encontrar a otra persona?, o sea, sí está mal lo de la pensión, 
desde luego, el que haya ayudado para que se convirtieran las deudas privadas 

en deuda pública con el Fobaproa cuando era secretario de Hacienda

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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EL PRESIDENTE
Andrés Manuel López Obrador, ayer en su conferencia matutina.

124
Mil pesos mensuales, 
el monto de la supuesta 

pensión que recibe 
Gurría
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Xóchitl Gálvez ironiza ante acusación de la Consejería

“Todo es mi culpa, soy  
la mala de la película”
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

 

Ante los señalamientos de la 
Consejería Jurídica del Ejecu-
tivo Federal en su contra, la se-
nadora panista Xóchitl Gálvez 

ironizó, al mencionar que, ahora, todo lo 
que sucede en México “es su culpa”. 

“Soy la mala de la película”, dijo en en-
trevista con los medios de comunicación 
en Celaya, Guanajuato, luego de que este 
martes el área jurídica presidencial emi-
tiera un posicionamiento en el que recla-
mó a la oposición, particularmente a la le-
gisladora del PAN y aspirante presidencial, 
por las reformas pendientes. 

La aspirante a construir, en primera 
instancia, el Frente Amplio por México, 
recordó que, en el cierre del periodo or-
dinario de sesiones en el Congreso de la 
Unión, los miembros de Morena y sus 
aliados aceleraron los procesos para apro-
bar reformas, sin siquiera pasarlas por dic-
taminación. 

Dijo que, por ello, los senadores de opo-
sición decidieron instalarse en el pleno de 
la Cámara alta para obligarlos a negociar, 
pero ahora, desde la Presidencia de la Re-
pública, dijo, hacen todo tipo de señala-
mientos en su contra. 

“Cuando se estaba cerrando el periodo 
ordinario y tomamos la tribuna un día an-
tes para obligarlos a sentarse a negociar 
con nosotros, porque ellos querían sacar 
20 iniciativas que ni se habían discutido, 
ni se habían analizado, varias de ellas no 
habían pasado por las comisiones de dic-
taminación. 

“¿Qué hizo Morena? Fue a Palacio Na-
cional, a reunirse con el Presidente, y allá 
les dio la instrucción de que sacaran las 
iniciativas a como diera lugar; entonces, 
¿por qué sólo yo? Porque hoy soy la mala 
de la película, porque hoy todo lo que pase 
en México es culpa de Xóchitl”, manifestó. 

Posteriormente, en un encuentro con 
la sociedad civil, Gálvez Ruiz reiteró sus 
críticas a la política del actual gobierno en 
materia de seguridad y señaló que López 
Obrador ha abandonado Guanajuato. 

LA SENADORA recordó que en el periodo pasado, Morena 
buscó avalar reformas sin dictamen y por ello la oposición tomó 
la tribuna; Gobierno tiene abandonado a Guanajuato, dice

Salta diputado del PAN a Morena 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

 
EL COORDINADOR de la bancada de 
Morena en la Cámara de Diputados, Igna-
cio Mier, dio la bienvenida a José Antonio 
García, quien dejó la del PAN, y con quien 
ya había acordado el cambio desde antes 
de las elecciones de junio pasado, para 
evitar interpretaciones del hecho. 

“Por prudencia política, por inteligen-
cia, por salud social, por lo que él repre-
senta en Huixquilucan, ya que ha ganado 
varios procesos electorales, acordamos 
que fuera pasando el proceso electoral, 
ya cuando las aguas estuvieran tranqui-

litas y no se pudiera generar algún tipo de 
sospechosismo. Mucho nos vas a ayudar 
allá en el Estado de México para que se 
pueda consolidar y cristalizar, desde la 
llegada de nuestra querida maestra Del-
fina Gómez, como gobernadora del esta-
do”, dijo Mier.  

“En el tema de la inseguridad, ahí sí 
estoy bien encabronada, porque no es 
posible que diga que con abrazos y no ba-
lazos vamos a resolver el tema de la delin-
cuencia. Por eso tiene abandonado Gua-
najuato y no se vale que en Guanajuato la 
Guardia Nacional sólo venga a pasear y no 
enfrente a la delincuencia, porque quiere 
desprestigiar a Guanajuato y eso no se lo 
vamos a permitir. 

“Los delitos relacionados con la de-
lincuencia organizada sí que le tocan al 
Gobierno federal; que se coordine con el 
fiscal, que se coordine con el gobernador, 
que se coordine con los alcaldes, pero yo 
quisiera ver al Presidente aquí, en Celaya, 
encabezando el Gabinete de Seguridad, 
con todas las autoridades, no echando 

dimes y diretes en Palacio Nacional”, dijo. 
La senadora del PAN apuntó que, en 

materia energética, se necesita cambiar 
la visión para mejorar las condiciones del 
país y, sin mencionar el nombre de Clau-
dia Sheinbaum, comentó que hay una 
“doctora que anda por ahí; dice que va a 
dar continuidad, dice que va a seguir con 
más de lo mismo; entonces, ya nos frega-
mos”. 

Gálvez Ruiz subrayó que ya no se pue-
den poner más pretextos, sino que es 
tiempo de darle resultados a México, por 
lo que aseguró que quienes trabajen con 
ella no serán “ni rateros ni huevones ni 
pendejos”. 

“No podemos seguirle echando la 
culpa al pasado. Este Presidente se la ha 
pasado echando pretextos, todo que si 
Calderón, que si no sé quién; entonces, 
para qué quería ser Presidente si no sabe 
cómo resolver los problemas del país. En 
mi primera clase de ingeniería me dijeron 
que hay dos clases de ingenieros: los que 
dan resultados y los que dan pretextos. Yo 
soy una ingeniera que da resultados, ésa 
ha sido mi característica más importante, 
pero saben por qué, porque me rodeo de 
los mejores”, enfatizó. 

LA ASPIRANTE panista (centro), ayer, con simpatizantes en Guanajuato.

Del Mazo entrega 
en Amecameca 
Ciudad Mujeres 
Redacción  

 
DURANTE LA ENTREGA de Ciudad 
Mujeres Amecameca, el gobernador del 
Estado de México, Alfredo Del Mazo 
Maza, indicó que la actual administración 
estatal tiene como prioridad apoyar el de-
sarrollo y cuidar la integridad de las muje-
res mexiquenses, por ello, ha impulsado 
diversas acciones que tienen como base 
la perspectiva de género y el prevenir, 
sancionar y erradicar la violencia en este 
sector de la población. 

“Son más de 14 mil 500 millones de pe-
sos que se han invertido a lo largo de estos 
años, destinados a acciones con perspec-
tiva de género, alineados también con 
la Agenda 2030. Hoy, este esfuerzo que 
hacemos de Ciudad Mujeres nos ayuda 
a dejar agrupados todos estos trabajos y 
esfuerzos para apoyar a las mujeres mexi-
quenses. Este gobierno ha tenido, tiene y 
seguirá teniendo, y dejará como legado, su 
mayor compromiso con las mujeres mexi-
quenses”, afirmó. 

Añadió que desde el inicio de su admi-
nistración el mayor interés, compromiso 
y objetivo ha sido apoyar a las mujeres 
mexiquenses, por lo que durante este se-
xenio se han impulsado acciones y progra-
mas enfocados para fortalecer, acompañar 
y luchar por los derechos de este sector de 
la población, con la finalidad de prevenir 
la violencia, así como generarles oportuni-
dades de desarrollo y crecimiento. 

Entre las acciones emprendidas, se 
construyeron las Ciudades Mujeres en 
los municipios de La Paz, San Mateo 
Atenco y Amecameca, proyecto donde 
participan nueve dependencias esta-
tales, dos organismos autónomos que 
son la Fiscalía de Justicia del Estado y 
la Comisión Estatal de Derechos Huma-
nos; además de que se tiene presencia de 
la Policía de Género y del Poder Judicial, 
dejando en estos espacios un legado de 
justicia, seguridad y protección. 

El de Amecameca atenderá a las habi-
tantes de la región de los Volcanes, con 
las siguientes dependencias estatales: 
Mujeres, Seguridad, Desarrollo Social, 
Desarrollo Económico, Educación, Cul-
tura y Turismo, así como Poder Judicial 
y Gobierno Municipal, que ofrecerán 32 
servicios a través 39 servidoras públicas. 

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo (tercero de der. a izq.), 
ayer, al inaugurar el nuevo espacio.

José Antonio García 
Actualmente: Es 
diputado de mayoría 
por el distrito 18 en 
Huixquilucan. 
Trayectoria: Regidor 
en Huixquilucan, 
diputado local en el 
Congreso mexiquense.Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

EDOMEX cuenta con una Red de Refugios, 
con 12 espacios para atender a víctimas, así 
como 102 Centros Naranja, los cuales atien-
den situaciones de violencia. 

Eltip

LAS MUJERES 
son pilares de 

nuestros hoga-
res, fortaleza de 
nuestras familias 
y el corazón de 

nuestra entidad. 
Hoy y siempre, 

el Estado de Mé-
xico reconoce su 
esfuerzo, trabajo 
y su compromiso 
Alfredo Del Mazo 

Gobernador 
del Edomex 

En conferencia de prensa, el ahora ex-
panista acusó que hoy en su municipio 
hay amenazas: “No podemos sumergir-
nos en el miedo, en el amedrentamiento, 
en las amenazas que se viven hoy”. 

Aseguró que su cambio de partido no 
es por buscar alguna candidatura, sino 
la búsqueda de respeto a la voluntad 
y “poder estar fundamentalmente en 
pleno ejercicio de actividades sociales y 
de pensamiento, para poder reactivar la 
posibilidad de una mejor calidad de vida 
para todas y para todos los mexiquenses”.  

Con esta incorporación, la bancada de 
Morena suma 201 integrantes, mientras 
el PAN se queda con 113 diputados.

SE ESTABA cerrando el periodo el periodo or-
dinario y tomamos la tribuna un día antes para 
obligarlos a sentarse a negociar con nosotros. 
¿Por qué sólo yo? Porque hoy soy la mala de la 
película, porque hoy todo lo que pase en México 
es culpa de Xóchitl 
Xóchitl Gálvez 
Senadora del PAN
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Dichos de AMLO, posible violencia política de género: TEPJF 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF) revocó el acuerdo que 
emitió la Comisión de Quejas y 

Denuncias del Instituto Nacional Elec-
toral (INE), en el que esta última recha-
zó que las declaraciones del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante 
las mañaneras, constituyan violencia 
política de género contra Xóchitl Gálvez. 

Sin convocar a sesión pública, los ma-
gistrados de la Sala Superior ordenaron 
a la comisión del órgano electoral emi-
tir un nuevo acuerdo en 24 horas, en el 
que, a partir de reconocer la utilización 
de estereotipos de género en las confe-
rencias matutinas, determine lo que co-
rresponde sobre las medidas cautelares 
solicitadas por la aspirante del Frente 
Amplio por México. 

El tema se originó a partir de la queja 
que presentó Gálvez Ruiz en contra del 
Presidente de la República y de diver-
sos funcionarios como el coordinador 
de Comunicación Social; el director 
general de Comunicación y Estrategia 
Digital; el director del Centro de Pro-
ducción de Programas Informativos 
y Especiales; la directora General de 
Comunicación Social.

Además, el jefe de Depar-
tamento adscrito a la Coordi-
nación General de Comuni-
cación Social y la Vocería del 
Gobierno de la República, y 
de quien resulte responsable 
de reproducir en redes so-
ciales manifestaciones pre-
suntamente constitutivas de 
violencia política de género, 
realizadas por el titular del 
Ejecutivo en siete conferen-
cias mañaneras de julio. 

MAGISTRADOS revocan la determinación del árbitro que 
rechazó sancionar al Presidente, tras la solicitud de la aspirante 
opositora; hay elementos para castigar las expresiones, afirman

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

ANTE LA SEQUÍA que atraviesan varios 
estados del país, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador afirmó que no hay 
riesgo de que la población se quede sin 
agua para consumo humano y de riego. 

Durante la conferencia mañanera en 
Palacio Nacional, aseguró que está garan-
tizado el abasto del vital líquido, pese a 
las altas temperaturas registradas en los 
últimos días, que superan los 45 grados 
centígrados. 

“Sí hay agua para riego suficiente y para 
el consumo doméstico. Sí ha habido calor 
en algunas zonas más que antes, pero no 
hay riesgo de que nos quedemos sin agua 
en ninguna parte del país”, remarcó. 

El Jefe del Ejecutivo federal informó 
que a través de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) se mantiene atento para 
que no falte el vital líquido a la población. 

Reconoció que la única entidad donde 
hay preocupación por parte de las auto-
ridades federales y estatales, es Nuevo 
León, ya que en todo julio no se presen-
taron lluvias, principalmente en la zona 
conurbada de la capital regiomontana. 

“El caso de Nuevo León, estamos tam-
bién esperando que llueva, que no se pro-
longue la sequía. Todo julio no llovió en 
la zona conurbada de Monterrey. Por eso 
nos estamos apurando para terminar el 
acueducto de El Cuchillo II, para media-
dos de septiembre a ver si lo logramos, 
en el caso que no llueva y se prolongue la 
sequía y nos falte el agua”, explicó. 

El mandatario dijo desconocer qué 
pasó en estos días en Nuevo León, pues 
ha llovido, aunque no lo suficiente. “Espe-
remos que llueva, (en) todos (los estados), 
que llueva en el norte”. 

Respecto a Sonora, declaró que ha llo-
vido, aunque poco, sin embargo, durante 
su visita a la entidad, el pasado fin de se-

mana, sobrevoló las presas y éstas tienen 
agua, por lo cual no habrá problema de 
escasez para el resto del año y el próximo. 

“Yo estuve allá hace poco y sí hay mu-
cho calor, me tocó sentirlo, 41 grados con 
una sensación de 45. Ese día llovió poco, 
pero llovió en Hermosillo (…) Como infor-
mación a la población (...) no se va a tener 
problema de escasez de agua”, finalizó. 

Originalmente, la senadora del Parti-
do Acción Nacional (PAN) solicitó me-
didas cautelares para que se ordenara el 
retiro y la no reproducción de las expre-
siones del Presidente López Obrador, así 

como la tutela preventiva para 
que se abstuviera de emitir 
este tipo de mensajes. 

Sin embargo, la Comisión 
de Quejas y Denuncias del 
Instituto Electoral rechazó 
otorgarlas, porque argumentó 
que ya habían sido retiradas 
de portales oficiales tres ma-
ñaneras y se trataba de hechos 
consumados, además de que 
consideró que eran mensajes 
aparentemente lícitos y no ad-
virtió que pudieran repetirse. 

No obstante, los magistrados del Tri-
bunal Electoral, a propuesta del magis-
trado José Luis Vargas, revocaron dicha 
determinación porque consideraron 
que en las conferencias de los días 10, 11, 
14 y 17 de julio sí se advierten expresio-
nes que, de un análisis preliminar, pue-
den constituir violencia política de gé-
nero en contra de Xóchitl Gálvez, pues 
pretenden transmitir la idea de que sus 
aspiraciones políticas no se sustentan 
en sus méritos, sino en la decisión de un 
grupo de hombres. 

Por ello, con los votos concurrentes 
de Reyes Rodríguez Mondragón y Felipe 
de la Mata Pizaña, así como con el voto 
particular parcial de la magistrada Jani-
ne Otálora Malassis, se ordenó a la comi-
sión del INE emitir un nuevo acuerdo en 
un plazo de 24 horas. 

Los magistrados Rodríguez Mondra-
gón y De la Mata Pizaña coincidieron 
con la decisión del pleno, pero estima-
ron que la determinación impugnada se 
debió de haber revocado para los efectos 
de que directamente se determinara la 
procedencia de las medidas cautelares 
solicitadas.

Lo anterior, debido a que advirtieron 
la existencia de elementos suficientes 
que permiten, preliminarmente, confir-
mar la existencia de mensajes posible-
mente constitutivos de violencia políti-
ca de género. 

También la magistrada Otálora Ma-
lassis coincidió en que las frases emiti-
das en las conferencias matutinas del 
pasado 10, 11 y 14 de julio, desde una va-
loración preliminar, podrían constituir 
violencia política de género en contra 
de la aspirante opositora.

Hallan a migrante 
muerto en boyas 
flotantes de Texas 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

EL CUERPO de una persona sin vida fue 
localizado la tarde de ayer por personal del 
Grupo Beta, atorado en la parte sur de las 
boyas flotantes colocadas por el gobierno 
de Texas en el río Bravo, confirmó la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores (SRE). 

Autoridades del Departamento de Se-
guridad de Texas notificaron al Consulado 
de México en Eagle Pass, que el hallazgo 
ocurrió cerca de las 14:35 horas de ayer. 

El Grupo Beta realizó las tareas de res-
cate del cuerpo, de quien hasta el cierre de 
esta edición se desconoce la causa de su 
muerte y su nacionalidad. 

La cancillería indicó que dará segui-
miento al caso por medio del Consulado 
mexicano en Eagle Pass, así como mante-
ner contacto con las autoridades corres-
pondientes en México y Estados Unidos, 
para obtener mayor información sobre 
este hecho, y solicitar que se realicen las 
investigaciones necesarias. 

“Reiteramos la postura del Gobierno 
de México sobre que la colocación de bo-
yas, por parte de autoridades de Texas, 
es una violación a nuestra soberanía. 

“Externamos nuestra preocupación so-
bre el impacto a los derechos humanos y 
seguridad personal de los migrantes que 
tendrán estas políticas estatales, que van 
en sentido opuesto a la estrecha colabora-
ción entre nuestro país y EU”, concluyó. 

La secretaria de Relaciones Exteriores, 
Alicia Bárcena, dio a conocer reciente-
mente que el “muro flotante” ordenado 
por el gobernador de Texas, Gregg Abbott, 
tiene una extensión de poco más de 300 
metros sobre el cauce del río Bravo, la ma-
yor parte del lado mexicano. 

Lo anterior viola el Tratado de Aguas 
Internacionales, establecido por los go-
biernos de México y EU en 1942, además 
de ir en contra de los derechos humanos. 

En tanto, el mandatario Andrés Manuel 
López Obrador acusó a Gregg Abbott de 
utilizar este tema de las boyas flotantes 
para lograr votos en sus aspiraciones por 
la Presidencia de EU, lo cual, calificó, como 
una “burla, un acto ridículo”. 

UN GRUPO de migrantes intentan cruzar a EU desde México, 
caminando a lo largo la barrera fronteriza flotante, el martes. 

300
Metros tiene el 

muro flotante de la 
entidad fronteriza 

Ordenan a INE volver a 
revisar queja de Gálvez

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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EL DEPARTAMENTO de Justicia de EU em-
prendió acciones legales contra Texas, el 24 
de julio, luego de que éste rechazó eliminar la 
estructura que se extiende sobre el río Bravo. 

Eltip

-ORDENAR a la Comisión de Quejas del 
INE emitir un nuevo acuerdo en 24 horas, 
en el que determine lo que corresponde 
a las medidas cautelares solicitadas por la 
aspirante del Frente Amplio

-QUE EN LAS CONFERENCIAS de los 
días 10, 11, 14 y 17 de julio sí se advierten 
expresiones que, de un análisis prelimi-
nar, pueden constituir violencia política 
de género 

-DESDE EL GOBIERNO se pretende 
transmitir la idea de que las aspiraciones 
políticas de Xóchitl Gálvez no se susten-
tan en sus méritos, sino en la decisión de 
un grupo de hombres 

CONSIDERACIONES 
Los integrantes del Tribunal 

coincidieron en: 

EN JULIO pasado, 
el INE avaló la apli-
cación de medidas 
cautelares contra 
AMLO, ante el re-
clamo de Xóchitl 
Gálvez por la pre-
sunta violación a 
los principios de 
neutralidad e im-
parcialidad. 

Eldato

Descartan riesgo de desabasto de agua

SÍ HAY AGUA para riego suficiente y para 
el consumo doméstico. Sí ha habido calor en 
algunas zonas más que antes, pero no hay ries-
go de que nos quedemos sin agua
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 
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 Busca poner fin a desabasto 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció ayer que 
propondrá la creación de un ban-
co de reserva de medicamentos, 

que estaría localizado en la Ciudad de 
México, con el fin de que nunca más haya 
desabasto en el país. 

Durante la conferencia de prensa ma-
tutina, adelantó que dicho planteamiento 
lo hará en breve a los integrantes del Con-
sejo del Sector Salud, y confió en que sea 
aprobada la propuesta. 

“Ya para dar salida definitiva al desa-
basto, voy a proponer que se tenga una 
especie de farmacia en la Ciudad de Mé-
xico, un almacén, con todas las medici-
nas del mundo en cantidades razonables, 
para que cuando falte en un hospital, ahí 
se lleve, como un banco de reserva de me-
dicamentos”, explicó. 

El mandatario refirió que la idea es 
contar con todos esos medicamentos 
para que nunca falte ninguno. Añadió 
que actualmente hay abasto en más del 
90 por ciento de los 14 estados, que ya se 
adhirieron al IMSS-Bienestar. 

“Y eso es para que, sí, en un avión o 
por tierra, hay necesidad de estos medi-
camentos, se mueve. Y siempre se tiene 
en inventario todo, todo, todo, hasta las 
medicinas más específicas y difíciles de 
conseguir en el mundo”, expuso. 

López Obrador manifestó que otra 
ayuda que se quedará al final del Gobier-
no es la pensión a los adultos mayores, 
con el fin de garantizar lo básico, que es la 
alimentación de ellos. 

“Con la pensión, con la medicina y los 
médicos ya es un avance, y otros satisfac-

EL PRESIDENTE anuncia que propondrá la creación de 
una farmacia con todos los medicamentos del mundo; con-
fía en que el Consejo del Sector Salud  avale su propuesta

tores que podrían acercarse a la gente y 
que queden establecidos por ley, que esté 
quien esté en el gobierno no puedan qui-
tarlo, para ir hacia al Estado de bienestar”, 
apuntó el mandatario.

Asimismo, subrayó que en 
los países donde hay Estado de 
bienestar hay seguridad desde 
que se nace hasta que se muere. 

“Ése es el ideal que tene-
mos nosotros, seguridad des-

de la cuna hasta la tumba”, remarcó. 
El titular del Ejecutivo federal destacó 

que el programa de salud impulsado por 
su Gobierno, pretende que la gente tenga 
derecho a ser atendida en un centro de 

salud u hospital, que pueda ser 
intervenido quirúrgicamente y 
tenga acceso a todas las medici-
nas, de manera gratuita. 

“Que la salud sea un dere-
cho, no un privilegio”, insistió. 

CON LA FUNDACIÓN del Centro 
de Almacenamiento y Distribución 
de Medicamentos e Insumos para 
la Salud Chiapas de Corazón en 
el municipio de Chiapa de Corzo, 
realizada el pasado 17 de abril, 
autoridades estatales y federales 
garantizaron el abasto de medica-
mentos en estado.  

Eldato

Evelyn reconoce 
labor de carteros 
de Guerrero  
Redacción

 
L A GOBER NA DOR A de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, expresó su re-
conocimiento a la labor que realizan las 
y los carteros, impulsando la comunica-
ción y la conectividad a lo largo y ancho 
de la entidad. 

Al asistir al evento de renovación de 
parque vehicular del Servicio Postal 
Mexicano (Sepomex) para 16 municipios 
de Guerrero, señaló que, con la entrega 
de 40 motocicletas, se garantizan los 
servicios para la población y se ofrecen 
mejores condiciones para el personal que 
labora en esta dependencia. 

 “El Servicio Postal Mexicano es sin 
duda un símbolo de la modernidad, pero 
también del corazón; de ese trabajo en 
equipo, de ese servicio a nuestro pueblo, 
que llevó a México a través de las institu-
ciones. Son ustedes un símbolo que co-
nectó a nuestro país con todo el mundo y 
que, hasta el día de hoy, que la tecnología 
ya nos alcanzó y nos rebasó incluso, sigue 
vigente”, enfatizó. 

 Con la presencia de la directora gene-
ral de Sepomex, Rocío Bárcena Molina, 
la gobernadora estatal refirió que éste es 
un claro ejemplo del trabajo coordinado 
entre los diferentes órdenes de gobier-
no y que además de significar mejores 
condiciones laborales, es un mensaje 
del respaldo, respeto y fortalecimiento 
hacia las instituciones mexicanas y todo 
lo que representan. “Eso es lo que ha he-
cho nuestro Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y hoy, como nunca antes, 
Correos de México ha recibido apoyo”, 
añadió. 

 Teniendo como marco la explanada 
de la Plaza de la Heroica Escuela Naval Mi-
litar, la gobernadora celebró que luego de 
17 años, se renueve el parque vehicular de 
esta dependencia, con lo que como nunca 
antes se reconoce el trabajo que realizan. 

Por ello refrendó su compromiso de 
continuar en este camino de trabajo, para 
seguir aportando a la transformación.
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Por ciento 

es el abasto de medi-
camentos psiquiátri-

cos en el país  

AMLO plantea banco 
de reserva de medicinas

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
12106. Editor responsable: Adrian Castillo de los Cobos. Domicilio: Melchor Ocampo número 193, Torre Privanza, piso 7, colonia Verónica Anzures, delegación Miguel Hidalgo. Código Postal 11300. Impreso en 
Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado.

• Información 
Jorge Butrón
Magali Juárez
Yulia Bonilla
Claudia Arellano
• Edición 
Omar Castillo
Enrique Villanueva
Raúl Campos
Ivonne Martínez
Evert G. Castillo
Rafael Cervantes

Ana Cureño
• Corrección
Alfonso González
Mónica Meré
• Diseño 
Meztli Aguilar
Paulina Hernández
Miguel de la Fuente
Andrea Lanuza
Gustavo Gómez
Armando Armenta 
Nayhely Hernández   

• Infografía
Roberto Alvarado
• Retoque  
Digital
Luis de la Fuente
Mónica Pérez
• Internet
Karen Rodríguez
Julio Vázquez
Omar Flores
Omar Avalos
Rodrigo Hernández

• Sistemas
Luis Angel Cortazar
Carlos Chamú
• Fotografía
Eduardo Cabrera
  

Coordinadores 
• MÉXICO
   David García
• NEGOCIOS
   Fernando Franco

• CIUDAD Y ESTADOS
   José Contreras
• DEPORTES
   Diego Hernández

• CULTURA Y DESFILE
   Adriana Góchez
• MUNDO
   Stephanie Reyes

• DISEÑO
   Carlos Mora
• NOTICIAS DIGITALES      
   Federico García

• OPERACIONES 
   DIGITALES      
   Paola Sánchez

• Directora de Ventas
Ileana Salinas

ventaspublicidad@razon.com.mx

• Gerente de Administración
Julián Méndez

Contáctenos:  
Conmutador: 55-5260-6001  

Publicidad: 55-5083-0500
Suscripciones: 55-5250-0109   
Para llamadas del interior: 

800-8366-868  
La Razón de México  

Nueva época  
Año de publicación 15 

Número de edición: 4405

MARIO NAVARRETE
Director General

ADRIAN CASTILLO
Director Editorial

Subdirectora de Edición
Gilda Cruz Terrazas

Réplicas: replicas@razon.com.mx

SER CARTERO 
es un oficio de 

enorme tradición 
y trascenden-
cia que sigue 

estando vigente 
y presente en la 
historia del país 
Evelyn Salgado 

Gobernadora 
de Guerrero    

EVELYN SALGADO, gobernadora de Guerrero (tercera de 
izq. a der.), ayer, en Acapulco, Guerrero.  

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

...Y pide investigar caso 
de elevadores del IMSS 
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador pidió a la Fiscalía General de la 
República (FGR) investigar a fondo la caída 
de un elevador en el hospital del IMSS de 
Playa del Carmen, Quintana Roo, que pro-
vocó la muerte de una menor, se castigue a 
los responsables, sean quienes sean, y que 
no haya impunidad.

Lo anterior en respuesta a los señala-
mientos del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS) en contra del exdirector 
Mikel Arriola, quien no atendió las irre-
gularidades plagadas en la compra de 181 

elevadores que se realizó en mayo de 2016 
por 558 millones de pesos.

“Depende de la Fiscalía (General) el caso 
de los elevadores del IMSS, el propósito es 
que se investigue, y si hay responsables se 
castigue a los responsables, sean quienes 
sean, no debe haber impunidad”, sostuvo.

En la conferencia mañanera, confirmó 
que sí hay una denuncia formal del Seguro 
Social presentada ante la FGR en contra de 
las empresas que participaron en la com-
pra-venta de los elevadores, y de quienes 
estaban a cargo del mantenimiento.

Asimismo, el Presidente López Obrador 
confió en que avancen con celeridad las 
indagatorias sobre los hechos.
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Van por agresor de 
adolescente en SLP
ESTE MIÉRCOLES, el vocero de Seguridad de San Luis Potosí, 
Miguel Gallegos Cepeda, informó que se realizan las acciones 
necesarias para la captura del hombre identificado como Fer-
nando “N”, conocido como El Tiburón, algunos de cuyos do-
micilios ya fueron ubicados por la Fiscalía General del estado.JUEVES 03.08.2023
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EL AUTOBÚS de pasajeros quedó volcado  
tras ser impactado por un tren, ayer. 

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Un operativo en contra de la tala 
clandestina en el municipio de 
Huitzilac, Morelos, durante el 
cual fueron asegurados cuatro 

aserraderos, provocó una serie de dis-
turbios que incluyeron el bloqueo de la 
carretera federal México-Cuernavaca a la 
altura de Tres Marías, la quema de  cuatro 
vehículos y agresiones a pedradas de po-
bladores, que apoyaban a talamontes, en 
contra de elementos del orden.

Cerca de las 11:00 horas, habitantes 
de la colonia La Cruz cerraron el paso a 
los elementos del Ejército, de la Guardia 
Nacional, de la Policía Estatal de Morelos 
y al personal de la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (Profepa) y les 
retuvieron tres vehículos oficiales y una 
plataforma de tráiler, lo que provocó un 
repliegue momentáneo.

Los pobladores le prendieron fuego a 
las unidades y a la plataforma y encen-
dieron llantas sobre el asfalto en la ca-
rretera federal México-Cuernavaca, que 
habían bloqueado previamente.

Aproximadamente dos horas más tar-
de llegaron refuerzos de las instituciones 
gubernamentales, pero también más po-
bladores, quienes lanzaron piedras y palos 
contra los servidores públicos.

Sin embargo, en poco tiempo los ele-
mentos del orden lograron avanzar y 
continuar con sus labores, apoyados por 
el sobrevuelo de un helicóptero de la Co-
misión Estatal de Seguridad (CES) de Mo-
relos, lo que presumiblemente hizo que 
los líderes de las bandas de talamontes 
huyeran y que los pobladores se retira-
ran del lugar.

Otro bloqueo a la México-Cuernavaca 
estuvo a cargo de habitantes de Topile-
jo, de la alcaldía Tlalpan de la Ciudad de 
México, para exigir que fueran liberados 
varios pobladores que trabajan en el Go-
bierno capitalino y que supuestamente 
habían sido retenidos en Huitzilac.

Aseguran 4 aserraderos en Morelos

Dan golpe a talamontes 
pese a reacción violenta

POBLADORES ligados a delincuentes queman vehículos y bloquean la México-Cuernavaca, 
en Huitzilac; no obstante, fuerzas del orden decomisan madera, vehículos robados, sierras...

Mueren 6 por impacto de tren a un autobús
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA MAÑANA de este miércoles, un tren 
arrolló a un camión de pasajeros en la in-
tersección de la carretera estatal de Que-
rétaro 500 y 510, lo que dejó como saldo 
preliminar seis muertos y nueve heridos, 
cinco de ellos de gravedad.

El accidente ocurrió en el municipio 
de El Marqués, a la altura de la comuni-
dad de San Rafael, en donde un tren de la 
empresa Ferromex impactó a un autobús 
de pasajeros de la línea Flecha Azul.

Alrededor de las 7:14 horas fueron 
alertadas las autoridades a través del 

número de emergencia 911 del percance, 
por lo que al lugar llegaron elementos de 
Protección Civil, estatal y municipal, para 
atender el accidente, que afectó severa-
mente la circulación vehicular.

Elementos del Cuarto Regimiento 
Blindado de Reconocimiento de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional apoya-
ron en las labores de rescate y atención 
a las víctimas.

Cerca de las 11:24 horas, personal de 
Protección Civil del estado informó que 
terminaron las labores de rescate de los 
heridos, pero confirmó que hubo seis 
personas fallecidas y que cinco de los le-
sionados están graves.

La Fiscalía General del Estado de More-
los informó que en el operativo participa-
ron aproximadamente 300 elementos de 
corporaciones estatales y federales y del 
Ejército, distribuidos en tres puntos sobre 
el Libramiento Huitzilac, con el objetivo 
de asegurar tres aserraderos completos y 
uno más incompleto, lo cual se logró.

Añadió que durante las acciones tam-
bién se decomisó una importante canti-
dad de madera, maquinaria, sierras, herra-
mientas, vehículos robados y remarcados, 
así como camiones y camionetas cargadas 
con madera para su distribución.

En tanto, el secretario de Gobierno de 
la Ciudad de México, Ricardo Ruiz, preci-
só que el operativo tuvo lugar en More-
los y que la participación de autoridades 
capitalinas sólo se dio al prestar unos ca-

miones para transportar la madera que 
fue decomisada.

Mencionó que había el rumor de que 
algunos empleados de la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo Rural de 
la Ciudad de México (Corenadr) habían 
sido retenidos, por lo cual había inquie-
tud entre habitantes de Topilejo, pero 
aclaró que no hubo tal y que todos los 
servidores públicos están a salvo.

Sin embargo, medios de Morelos in-
dicaron que pobladores de Huitzilac sí 
tenían retenidos a varios empleados 
procedentes de Topilejo desde el mar-
tes, cuando se realizó un primer operati-
vo, los cuales fueron liberados durante el 
operativo de ayer.

Más tarde, el general Antonio Ramírez 
Escobedo, comandante de la 24 Zona Mi-

ELEMENTOS del 
Ejército caminan 
junto a dos de 
los vehículos que 
fueron quemados 
en Huitzilac, ayer. 

litar, afirmó que fueron cerca de 120 per-
sonas las que en principio se opusieron a 
que se realizara el decomiso. 

Mencionó que los pobladores cruzaron 
la línea de seguridad con bidones de gaso-
lina, con los cuales le prendieron fuego a 
los automotores que lograron retener. 

Confirmó que tras las acciones violen-
tas se logró la detención de una persona, 
la cual fue puesta a disposición de la Fis-
calía General de la República.

Ramírez Escobedo precisó que ayer 
fueron decomisados cuatro aserraderos 
y el martes otros cuatro, por lo que en dos 
días la cifra de estos establecimientos 
clandestinos asegurados en Huitzilac fue 
de ocho. Apuntó que no hubo lesionados 
y advirtió que los operativos en la zona 
contra la tala clandestina continuarán.

LA PARTICIPACIÓN del Gobierno capitali-
no en el operativo consistió en prestar a las 
autoridades federales varios camiones para 
transportar la madera decomisada.

Eldato

5

4

De los pasajeros 
lesionados  

están graves

Grupos delictivos 
controlan la tala clan-
destina en Huitzilac

Al respecto, el titular de la Coordina-
ción de Protección Civil de El Marqués, 
Alejandro Vázquez Mellado, informó que 
“se ha realizado el contacto directo con la 
empresa Flecha Azul, quienes son los res-
ponsables de este lamentable incidente”.

Añadió que la concesionaria será la 
que más adelante se haga responsable 
de dar a conocer todos los apoyos que 
serán brindados a los deudos de quienes 
perdieron la vida.

Comentó que se presume que el acci-
dente ocurrió debido a que el conductor 
intentó ganarle el paso al tren, pero será 
la Fiscalía de Justicia estatal la que des-
linde las responsabilidades.
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Hasta de cocodrilo, 
las tortas en la VC
OTROS INGREDIENTES que se pueden encontrar en la Feria 
de la Torta 2023 que empezó ayer y que termina el domingo 
son jabalí, cochinita y los tradicionales contenidos como mila-
nesa, pierna, chilaquiles y tamales. En el evento participan cer-
ca de 70 expositores, ubicados en la explanada de la alcaldía.JUEVES 03.08.2023
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EL MANDATARIO capitalino y el titular de la SSC, durante el arranque del operativo especial, ayer. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
encabezó el arranque del opera-
tivo Iztapalapa–Tláhuac, dentro 
del cual se prevé el despliegue 

de efectivos y vehículos del Ejército, la 
Guardia Nacional y la Armada, además del 
incremento de la fuerza policial por parte 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y 
de la Fiscalía de Justicia capitalina.

Durante el evento, realizado en la base 
Piraña de la SSC, en Tláhuac, Batres apun-
tó: “Ésta es la región histórica de mayor 
marginación y estamos aquí para cuidar 
la seguridad de las familias más humildes 
de toda la ciudad; vamos a estar realizan-
do un operativo intenso en la zona e infor-
mando de los resultados del mismo”.

Precisó que en las operaciones partici-
parán 702 elementos de los dos niveles 
de gobierno y 198 unidades. De éstos, 
500 serán de la SSC; 30 de la Fiscalía, 35 
del Ejército y 75 de la Guardia Nacional, 
entre otros.

Por su parte, el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Omar García Harfuch, confir-
mó que por parte de la dependencia a 
su cargo se desplegarán 500 elementos, 
“quienes cuentan con preparación y dis-
ciplina para ejercer la autoridad y sacar 
de las calles a quienes buscan traer vio-
lencia y desorden a nuestra ciudad”.

Destacó que en la semana del 24 de 
julio al primero de agosto se realiza-
ron 17 acciones operativas en la región, 
donde se detuvieron a 26 personas por 
delitos de alto impacto de distintos gru-
pos delictivos, en colaboración entre la 
Fiscalía capitalina.

El secretario resaltó que dentro de las 
detenciones se logró dar con un “objeti-
vo prioritario” identificado como Julio 
César “N”, alias El Chato Venegas, quien 
era uno de los principales líderes del Cár-
tel de Tláhuac.

Comentó que Julio César fue ubicado 
en el estado de Puebla en colaboración 

Batres da banderazo a operativo especial

Refuerzan seguridad en Tláhuac 
e Iztapalapa con militares y GN
EL JEFE DE GOBIERNO señala que se trata 
de proteger “a las familias más humildes de la 
ciudad”; anuncian despliegue de 702 elemen-
tos de instituciones federales y de la capital

Presumen aumento de 
323% en las detenciones
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA TITULAR de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, Ernes-
tina Godoy, aseguró que en Tláhuac se 
ha registrado un incremento de 323 por 
ciento en el cumplimiento de órdenes de 
aprehensión en lo que se refiere a delitos 
de alto impacto.

Mencionó que con el objetivo de sa-
car de las calles a los generadores de 
violencia y agresores, la ejecución de ca-
teos ha aumentado mil 115 por ciento en  
esta alcaldía.

Durante el arranque del operativo Izta-
palapa-Tláhuac, la funcionaria aseguró 
que la ciudadanía puede confiar en que 
se está combatiendo a la delincuencia en 
todas sus manifestaciones.

Godoy Ramos reiteró que trabaja to-
dos los días en el gabinete de seguridad, 
en coordinación con todos los niveles 
de gobierno, “con el objetivo de lograr la 
paz, la seguridad y la felicidad 
de la gente”.

La fiscal aseguró que la ins-
titución a su cargo “ha cumpli-
do cabalmente al transformar 
a sus agentes” y señaló que la 

Policía de Investigación (PDI) tiene una 
nueva forma de trabajar, basada en inteli-
gencia, por lo que ha contribuido a facili-
tar el acceso a la justicia a los ciudadanos.

Comentó: “Tenemos nuevos policías 
de Investigación, quienes utilizan inte-
ligencia en todas las indagatorias; son 
ejemplo de formación, transformación y 
de certificación; es algo en lo que hemos 
trabajado de manera continua”.

Ernestina Godoy expresó que la coor-
dinación entre todos los niveles de go-
bierno ha sido histórica y se refleja en 
resultados, ya que nunca se había tenido 
una caída tan drástica en los niveles de 
incidencia delictiva en la ciudad.

Especificó: “El hecho de tener núme-
ros bajos en delitos que dañan el tejido 
social, es parte de un compromiso aún 
mayor con la ciudadanía para mantener, 
cuidar y bajar aún más estas cifras”. 

Ernestina Godoy aseguró que todos 
los viernes acuden funcionarios de la 
Fiscalía a plazas públicas desde tempra-

no y hasta las 14:00 horas para 
atender a la gente y puso como 
ejemplo que “este viernes 
vengo a una audiencia a San 
Lorenzo; damos la cara y ahí 
nos pueden conocer a todos”.

con autoridades de dicha entidad y de la 
Secretaría de Marina.

Especificó: “A Julio César se le rela-
cionó con la venta y distribución de dro-
ga, extorsión a comerciantes y empresa-
rios, despojo de inmuebles, privación de 
libertad, venta ilegal de hidrocarburos  
y homicidios”.

García Harfuch señaló que en com-
paración del trimestre anterior Tláhuac 
hubo una baja de 7.5 en la percepción de 
inseguridad, dijo: “Y si lo comparamos 
con el mismo periodo, pero del año 2022 
el descenso es mayor eal 10 por ciento”.

Por otro lado, el director general de 
Gobierno Digital de la Agencia Digital 
de Innovación Pública (ADIP), Eduardo 
Clark, indicó que la capital en este año 
tiene una tasa promedio de 310 delitos 
de alto impacto por cada 100 mil habi-
tantes y la alcaldía Tláhuac se encuentra 
debajo en 293.6.

Durante la conferencia de prensa del 
gabinete de seguridad señaló: “Esto colo-
ca a la demarcación como la séptima en 
términos de mayor a menor incidencia 
de delitos de alto impacto, adicionalmen-
te ha experimentado una caída al 50 por 
ciento en el promedio mensual de delitos 
de dicho rubro”.

Clark dijo que en el primer mes de 
la actual administración, es decir, en 
diciembre del 2018, se observaron casi 
180 delitos de alto impacto en Tláhuac; 
sin embargo, en el pasado mes de julio, 
la cifra está por debajo de los 100 casos, 
lo que refleja una caída del 45 por ciento.

26

500

Personas fueron 
detenidas en 
la región en la 
última semana

Elementos de la 
SSC participan  
en el operativo  

que arrancó ayer

EL TITULAR de la SSC, Omar García Har-
fuch, anunció la detención de Julio César 
“N”, alias El Chato Venegas, uno de los prin-
cipales líderes del Cártel de Tláhuac.

Eldato

T L Á H UAC  es la 
quinta alcaldía más 
segura de la ciudad, 
según datos del 
Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Na-
cional de Seguridad 
Pública, aseguró la 
alcaldesa Berenice 
Hernández.
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115 por ciento han 

aumentado los 
cateos en Tláhuac
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TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA ClUDAD DE MEXICO
JUZGADO DÉCIMO SÉPTIMO CIVIL

CALLE NIÑOS HÉROES NO. 132, COLONIA DOCTORES, C.P. 06720
DISTRITO FEDERAL.
9° PISO TORRE SUR

JUZGADO 17º CIVIL DE PROCESSO ESCRITO.
 SRIA. “A”.                            EXP: 959/2019

EDICTO. 
SE NOTIFICA A: FARMACIAS LA DE SIEMPRE S. A. DE C. V., JORGE RIOS MORA, WLLA-
NIT OJEDA ROMERO Y ALBERTO GARCIA VILLANUEVA

En cumplimiento a lo ordenado por auto dictado en el INCIDENTE DE REGULACION DE 
COSTAS de fecha VEINTIUNO DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS relativo al juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL EXPEDIENTE NÚMERO 959/2019, promovido por BANCO AUTO-
FIN MÉXICO S. A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE en contra de FARMACIAS LA DE 
SIEMPRE S. A. DE C. V., JORGE RIOS MORA, WLLANIT OJEDA ROMERO Y ALBERTO 
GARCIA VILLANUEVA. La C. Juez dicto un auto que a la letra dice ---------------------
Con el escrito de cuenta y copias simples que acompaña se tiene al apoderado legal de la inci-
dentista (parte actora) interponiendo Incidente de Regulación de Costas, mismo que se admite 
a trámite por lo que fórmese el cuaderno correspondiente y dése vista a su contraria para que 
dentro del término de TRES DÍAS manifieste lo que a su derecho convenga Por ofrecidas las 
pruebas que propone, mismas que se reservan sobre su admisibilidad o no para el momento 
procesal oportuno. Guárdese en el seguro del Juzgado la copia certificada que se acompaña 
para su resguardo.- Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez Décimo Séptimo de lo Civil, 
Licenciada MARÍA DEL ROSARIO MANCERA PÉREZ, quien actúa ante el C. Secretario de 
Acuerdos “A” Licenciado ROBERTO LÓPEZ MARTÍNEZ que autoriza y da fe. Doy fe

Ciudad de México a 26 DE JUNIO DEL 2023.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

LIC. ROBERTO LOPEZ MARTINEZ

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Supe-
rior de Justicia del Distrito Federal, Juzgado Vigésimo Noveno Civil en el D.F., Secretaría “A”, 
Expediente 359/2012.
SEGUNDA ALMONEDA
SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, S.N.C., INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, 
EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FINAN-
CIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA. VS ZARAZUA ROBLES ALEJANDRA MARÍA ELE-
NA JUICIO: ESPECIAL HIPOTECARIO EXPEDIENTE: 359/2012. AUDIENCIA DE REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA. En la Ciudad de México las DIEZ HORAS CON TREINTA MINU-
TOS del día VEINTISIETE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS… consistente en “DE-
PARTAMENTO CIENTO CINCO, EDIFICIO B, CONDOMINIO DOSCIENTOS VEINTE (ANTES 
DOS) DE LA CALLE SUR, OCHENTA Y UNO (ANTES TERCER CALLEJÓN DE SAN JUAN 
NICOLAS), COLONIA MERCED BALBUENA, (ANTES LORENZO BOTURINI) ALCALDÍA VE-
NUSTIANO CARRANZA, CIUDAD DE MÉXICO… en virtud de no haber comparecido postor 
alguno a la presente audiencia de remate, solicito a su señoría en términos del artículo 582 del 
Código de Procedimientos Civiles, se saque de nuevo a pública subasta el inmueble objeto del 
presente juicio… convóquese postores en segunda almoneda con rebaja del 20% de tasación 
del valor de $890,000.00 (OCHOCIENTOS NOVENTA MIL PESOS 00/100 M.N.), para quedar 
con dicha reducción en $712,000.00 (SETECIENTOS DOCE MIL PESOS 00/100 M.N)… seña-
lándose las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTICINCO DE AGOSTO DEL 
AÑO EN CURSO, …Ciudad de México, a catorce de marzo del dos mil veintitrés…es postura 
legal, la que cubra las dos terceras partes de esa cantidad; debiendo los posibles licitadores 
satisfacer el depósito previo previsto por el artículo 574 del Código Procesal invocado, para ser 
admitidos como tales. NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma electrónicamente el C. JUEZ VIGÉ-
SIMO NOVENO CIVIL DEL PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MEXICO MAESTRO 
JOSE LUIS DE GYVES MARIN, ello ante su Secretario de Acuerdos “A” LICENCIADO JUAN 
DE LA CRUZ ROSALES CHI quien autoriza y da fe. DOY FE. 

CIUDAD DE MÉXICO A 06 DE JULIO DEL AÑO 2023
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DE LA SECRETARIA “A”

RÚBRICA 
LICENCIADO JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Quincuagésimo Octavo de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 1342/2019.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos al Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO SANTANDER MÉ-
XICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER 
MÉXICO en contra de MARIA DE JESUS GONZÁLEZ MARTÍNEZ, expediente número 
1342/2019. El C. Juez Quincuagésimo Octavo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, mediante auto de fecha cinco de diciembre de dos mil veintidós, diecisiete de enero 
de dos mil veintitrés y veintiséis de junio de dos mil veintitrés, señaló LAS NUEVE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DIA DIECISIETE DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRES, 
para que tenta verificativo la audiencia de remate en primera almoneda, respecto de LA 
VIVIENDA EN CONDOMINIO IDENTIFICADA COMO VIVIENDA “B” DEL CONJUNTO EN 
CONDOMINIO, ACTUALMENTE MARCADO CON EL NUMERO OFICIAL CUARENTA Y 
UNO DE LA CALLE CIRCUITO LAGO AYARZA, EDIFICADO SOBRE EL LOTE CINCO DE 
LA MANZANA TRES DEL CONJUNTO URBANO DE TIPO DE INTERES SOCIAL DENOMI-
NADO “COFRADIA II”, UBICADO EN AVENIDA HUEHUETOCA SIN NUMERO, MUNICIPIO 
DE CUAUTITLAN IZCALLI, DISTRITO DE CUAUTITLAN, EN EL ESTADO DE MEXICO. 
Cuyo valor a precio de avalúo es de $873,000.00 (OCHOCIENTOS SETENTA Y TRES MIL 
PESOS 00/100 M.N) Siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de la cantidad 
señalada en el avalúo. Precio de avalúo que obra en autos. Para intervenir en el remate 
los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del valor del inmueble antes mencionado 
y sin cuyo requisito no serán admitidos. …NOTIFIQUESE.- Lo proveyó y firma la C. JUEZ 
QUINCUAGESIMO OCTAVO EN MATERIA CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, POR MINISTERIO DE LEY, LICENCIADA ELVIA PATRICIA RAMOS SOTO, 
ante la C. Secretaria de acuerdos “B” LICENCIADA TRINIDAD IVONNE DIAZ ESQUIVEL 
que autoriza y da fe. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA 

LIC. TRINIDAD IVONNE DIAZ ESQUIVEL

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MEXICO 
JUZGADO DÉClMO SÉPTIMO CIVIL

 CALLE NIÑOS HÉROES NO. 132, COLONIA DOCTORES, C.P. 06720 
DISTRITO FEDERAL.
 9° PISO TORRE SUR.

JUZGADO 17° CIVIL DE PROCESO ESCRITO. 
         SRIA. “A”.                             EXP. 959/2019

EDICTO.
SE NOTIFICA A: FARMACIAS LA DE SIEMPRE S. A. DE C. V., JORGE RIOS MORA, 
WLLANIT OJEDA ROMERO Y ALBERTO GARCIA VILLANUEVA
En cumplimiento a lo ordenado por auto dictado en el INCIDENTE DE LIQUIDACION DE 
INTERESES ORDINARIOS Y MORATORIOS de fecha VEINTIUNO DE JUNIO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTITRÉS relativo al juicio EJECUTIVO MERCANTIL EXPEDIENTE NÚME-
RO 959/2019, promovido por BANCO AUTOFIN MÉXICO S. A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE en contra de FARMACIAS LA DE SIEMPRE S. A. DE C. V., JORGE RIOS 
MORA, WLLANIT OJEDA ROMERO Y ALBERTO GARCIA VILLANUEVA. La C. Juez dic-
to un auto que a la letra dice -------------------------------------------------------------------
Con el escrito de cuenta y copias simples que acompaña se tiene al apoderado legal de la 
incidentista (parte actora) interponiendo Incidente de Liquidación de los Intereses Ordinarios 
y Moratorios, mismo que se admite a trámite por lo que fórmese el cuaderno correspondiente 
y dése vista a su contraria para que dentro del término de TRES DÍAS manifieste lo que 
a su derecho convenga Por ofrecidas las pruebas que propone, mismas que se reservan 
sobre su admisibilidad o no para el momento procesal oportuno. Guárdese en el seguro del 
Juzgado la copia certificada que se acompaña para su resguardo.- Notifíquese. Lo proveyó 
y firma la C. Juez Décimo Séptimo de lo Civil, Licenciada MARÍA DEL ROSARIO MANCERA 
PÉREZ, quien actúa ante el C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado ROBERTO LÓPEZ 
MARTÍNEZ que autoriza y da fe. Doy fe. -----------------------------

Ciudad de México a 26 DE JUNIO DEL 2023.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

LIC. ROBERTO LOPEZ MARTINEZ

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Piden proteger la zona 
chinampera de CDMX

Van por mayor prevención 
sobre abuso sexual infantil 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

A PROPUESTA del diputado del PRD, Víctor 
Hugo Lobo Román, la Comisión Permanente 
del Congreso capitalino aprobó ayer un punto 
de acuerdo por el que pidió a las autoridades 
la construcción de un muro de contención en 
el Canal de Riego Ahuizon, así como la reha-
bilitación de los sistemas eléctrico y bombeo 
de agua tratada de la zona chinampera del sur.

En su propuesta, Lobo alertó sobre el riesgo 
de desborde de aguas residuales, lo que, dijo, 
contaminaría el agua tratada utilizada para rie-
go en la zona de San Pedro Tláhuac.

Lobo Román destacó: “Es necesario que 
el organismo Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México (Sacmex), la alcaldía Tláhuac y la 
Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo 
Rural (Corenadr) realicen diversas acciones 
que ayuden a preservar y proteger esa área”.

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL DIPUTADO del PRI, Fausto Zamorano 
Esparza, propuso ante el Congreso capitalino 
que las autoridades implementen campañas 
y talleres de prevención, detección temprana 
y denuncia del abuso sexual infantil, y para 
ello presentó una iniciativa para reformar 
la Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes de la Ciudad de México.

En la iniciativa presentada este miércoles 
en la Comisión Permanente del Congreso de 
la Ciudad de México, el legislador destacó 
que según la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico, México ocu-
pa el primer lugar del mundo en abuso sexual 
de niñas, niños y adolescentes. 

Abundó: “De cada mil abusos, sólo el 10 
por ciento se presenta ante un juez y sólo 1 
por ciento recibe sentencia condenatoria. 
Además, dijo, según datos del Sistema Na-
cional de Protección Integral de Niñas, Niños 
y Adolescentes, en el 2021 23 mil menores 
de entre 12 y 17 años sufrieron algún tipo de 
agresión sexual”.

Comentó: “Diversos estudios aseguran 
que en México casi la mitad de los abusos se-
xuales contra niñas, niños y adolescentes son 
cometidos por un familiar y el 74 por ciento 
de los agresores está en el círculo 
cercano de la víctima, y por eso se 
les dificulta denunciar”.

El legislador precisó que el abuso 
sexual infantil genera en las infan-
cias problemas físicos como enure-

Planteó tres puntos: primero, que Sacmex 
y la alcaldía Tláhuac elaboren el proyecto y la 
construcción de la red secundaria de drenaje 
hidrosanitario en avenida Hidalgo y calles Se-
veriano Ceniceros y Gabriel Hernández, todas 
en el tramo Calzada Tláhuac-Tulyehualco y 
Canal de Riego, en la zona rural del pueblo de 
San Pedro Tláhuac.

Segundo, que Corenadr, Tláhuac y Sacmex 
construyan un muro de contención en el Ca-
nal de Riego Ahuizon, ubicado en el tramo 
entre la avenida San Rafael Atlixco y avenida 
Revolución; y tercero, que dichas autoridades 
rehabiliten los sistemas eléctrico y bombeo de 
agua tratada que surte dicho canal. 

El diputado perredista explicó que existen 
diversas problemáticas que enfrentan los más 
de 400 productores de la zona chinampera de 
San Pedro Tláhuac por el uso de la tierra, entre 
las que destaca el riesgo de contaminación de 
su canal de riego.

sis, dolores de estómago y de cabeza, ansie-
dad, depresión y baja autoestima. 

En la iniciativa se propone asentar en la 
Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes la obligación de las autoridades 
de desarrollar campañas de comunicación 

masiva y talleres dirigidos a los me-
nores, a sus padres o tutores y a los 
docentes, para prevenir, detectar y 
denunciar el abuso sexual de niños y 
adolescentes, así como para garanti-
zar el normal desarrollo psicosexual.

EL DIPUTADO del PRD Víctor 
Hugo Lobo, autor del punto de 
acuerdo aprobado ayer. 
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EL DIPUTADO del PRI Fausto Zamorano, en 
imagen difundida ayer por su equipo. 

100
De cada 1,000 
casos de abuso 

sexual infantil lle-
gan ante un juez

EL AUTOR de la propuesta aler-
tó sobre el riesgo de desborde de 
aguas residuales, lo que afectaría 
la siembra en San Pedro Tláhuac.

Eldato

E D I C T O 

En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL promovido por SUCE-
SION DE MARIA DE JESUS COLIN BOJORQUEZ A TRAVES DE 
SU ALBACEA ALEJANDRO COLIN BOJORQUEZ en contra JOSE 
LUIS COLIN BOJORQUEZ, SALVADOR LLAMAS ARBIDE LO-
PEZ, REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD DE LA CIUDAD 
DE MEXICO Y EL TITULAR DE LA NOTARIA NUMERO 139 DEL 
PROPIEDAD ESTADO DE MEXICO, expediente número 87/2021, 
la Juez dictó un auto dentro de la audiencia Previa de Conciliación 
y Excepciones Procesales de fecha cinco de junio que en su parte 
conducente dice. - - - - 

En la Ciudad de México, actuando el día cinco de junio del dos mil 
veintitrés a las diez horas, día y hora señalados en autos para la 
celebración de la AUDIENCIA PREVIA DE CONCILIACIÓN Y DE 
EXCEPCIONES PROCESALES, en los autos del juicio ORDINARIO 
CIVIL, promovido por MARÍA DE JESÚS COLÍN BOJÓRQUEZ SU 
SUCESIÓN a través de su albacea ALEJANDRO COLÍN BOJÓR-
QUEZ en contra de JOSÉ LUIS COLÍN BOJÓRQUEZ, SALVADOR 
LLAMAS ARBIDE LÓPEZ, REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIE-
DAD DE LA CIUDAD DE MÉXICO Y TITULAR DE LA NOTARIA 
NÚMERO 139 DEL ESTADO DE MÉXICO, LA JUEZ QUINCUAGE-
SIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, actuando 
con la C. Secretaria Conciliadora, Licenciada ADRIANA JUAREZ 
VALLEJO, a efecto de que tenga verificativo la AUDIENCIA PREVIA 
DE CONCILIACIÓN Y DE EXCEPCIONES PROCESALES. . . Acto 
Continuo, se pasa a la etapa de conciliación; por lo que en este 
acto y tomando en consideración que no comparecen a la presente 
audiencia todas las partes, no es posible exhortar a los justiciables 
con alternativas de solución para llegar a un convenio mediante el 
cual se ponga fin a la Litis, razón por la cual, se cierra la presente 
etapa procesal. En ese tenor, se pasa a la etapa de depuración 
del procedimiento; y toda vez que no hay excepciones de previo y 
especial pronunciamiento que resolver en esta audiencia, se cierra 
esta etapa procesal. Visto el estado procesal que guardan los pre-
sentes autos, se abre el presente JUICIO A PRUEBA por el término 
común de diez días para las partes, lo anterior con fundamento en 
lo dispuesto por el artículo 290 del Código de Procedimientos Civiles 
vigente. Y tomando en consideración que el demandado SALVADOR 
LLAMAS ARBIDE LÓPEZ, fue emplazada en términos del artículo 
122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, publíquense 
DOS VECES, de TRES EN TRES DÍAS los Edictos en el Boletín 
Judicial y en el periódico “La Razón”, para hacer de su conocimiento 
que se ha abierto el juicio a prueba, con fundamento en el artículo 
639 del Código Procesal en cita. Con lo anterior se concluye la pre-
sente audiencia, a las diez horas con treinta minutos del día en que 
se actúa, firmando en ella los comparecientes en unión de la C. Juez 
Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito LICENCIADA 
PATRICIA MENDEZ FLORES y ante la C. Secretaria conciliadora 
LICENCIADA ADRIANA JUÁREZ VALLEJO quien autoriza y da fe. 
DOY FE.

LIC. CESAR ALEJANDRO AVILA QUIROZ.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”.

SE PUBLICARÁN POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS
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Citibanamex apoya 
labores de salud
A TRAVÉS DEL programa Home Runs Citiba-
namex, el banco y otras fundaciones entrega-
ron 15 millones de pesos a 167 instituciones de 
la CDMX y Oaxaca que apoyan al tratamiento 
de cáncer infantil, entre otros temas.

Dólar
$17.4400

TIIE 28
11.5053%

Mezcla Mexicana
76.27 dpb

Euro
$18.9000

UDI
7.79214653,283.56                    1.71%

BMV S&P FTSE BIVA
1,098.19                1.65%

Centenario
$41,500

Por Fernando Franco 
fernando.franco@razon.com.mx 

Los mercados accionarios globales 
y el peso mexicano cerraron en 
números rojos, ayer, ante el ner-
viosismo que generó la baja en la 

calificación soberana de Estados Unidos 
(EU) de “AAA” a “AA+” por parte de Fitch. 

El principal indicador de la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV), el IPC, retrocedió 
1.71 por ciento, al ubicarse en las 53 mil 
283.56 unidades. 

En tanto, el peso mexicano se depreció 
1 por ciento frente al dólar, con lo cual el 
tipo de cambio cerró en 17.03 unidades, 
tras tocar mínimos de 16.67 en días pasa-
dos, según cifras del Banco de México. 

“El tipo de cambio sí puede subir toda-
vía más, pero va a ser temporal, al final de 
cuentas es una ironía de las finanzas que le 
recorten la calificación a Estados Unidos y 
eso fortalezca al dólar”, comentó Gabriela 
Siller, economista en jefe de Banco Base. 

Por su parte, en Wall Street también se 
registraron pérdidas de hasta 2 por ciento. 
El Nasdaq cayó 2.17 por ciento, la mayor 
baja desde el 21 de febrero de este año; 
el S&P 500 retrocedió 1.38 por ciento, el 
mayor bache desde el 25 de abril pasado, 
mientras que el Dow Jones descendió 
0.98 por ciento. 

En Asia, el Nikkei de Japón cerró con 
una baja de 2.27 por ciento. En Europa, el 
FTSE 100 de Londres retrocedió 1.36 por 
ciento; el CAC 40 de Francia, 1.26 por cien-
to, mientras que el DAX de Alemania, 1.36 
por ciento. 

Siller explicó que la baja en la califica-
ción soberana de EU, la economía más 
poderosa del mundo, mejora la posición 
de todas las naciones, entre ellas México, 
porque se ven mejor de una manera rela-
tiva, “pero no veo que haya cambiado la 
percepción de los inversionistas sobre la 
posición de Estados Unidos”, 

 
ANTECEDENTE. El martes, Fitch Ra-
tings anunció la disminución de la califica-
ción de la nota de deuda soberana de largo 
plazo de Estados Unidos. El movimiento 
se dio desde “AAA”, que es la jerarquía 
máxima dentro de la escala, hasta “AA+”, 
un escalón abajo.  

La agencia argumentó que proyecta un 
deterioro en la posición fiscal estadouni-
dense durante los próximos tres años de-
bido al crecimiento acelerado de la deuda 
y el costo financiero, así como por las fa-
llas en la gobernanza que han quedado de 
manifiesto a través de la incertidumbre 
provocada por episodios como los de las 
negociaciones para elevar el techo de la 
deuda, esto hace unas semanas.

“El movimiento ha generado polémi-
ca, dado el contexto de resiliencia que ha 
mostrado la economía norteamericana 

Volatilidad va a continuar: analistas

Bolsas y peso 
mexicano, con 

números rojos por 
baja en nota de EU

LA MONEDA MEXICANA se deprecia 1%, con lo cual el tipo de cambio 
cierra por arriba de 17 unidades; la BMV cae 1.71%, mientras que en  

Wall Street, Europa y Asia se vieron bajas desde 0.98% y hasta más de 2%
y que ha llevado a instituciones como la 
Reserva Federal o el Fondo Monetario 
Internacional a descartar escenarios de 
recesión en el corto plazo, además de la 
capacidad estructural del sistema mone-
tario para lidiar con los incrementos en 
la deuda”, comentó Marcos Daniel Arias, 
analista de Monex. 

Con el cambio en la calificación, ya son 
dos las agencias calificadoras que le retiran 
a EU el grado máximo de confianza.  

De acuerdo con el analista, es probable 
que ello detone algunos cambios en la 

operación de los mercados, debido a que 
las políticas de inversión de las institucio-
nes financieras les obligarían a 
reposicionarse. Sin embargo, 
aunque el impacto se transmi-
tirá a lo largo de las próximas 
semanas, es importante consi-
derar que la perspectiva sobre 
la deuda estadounidense no 
cambia mucho, pues ésta sigue 
estando catalogada dentro de la 
categoría considerada como alto 
grado de inversión.  

Además, los activos de EU son de difí-
cil sustitución, pues los mercados de los 
países que conservan el máximo estándar 
(Alemania, Australia, Dinamarca, Holanda, 
Luxemburgo, Noruega, Singapur, Suecia, y 
Suiza) son de mucho menor dimensión y 
liquidez acotada, lo que nos hace pensar 
que los movimientos en el mediano plazo 
no serán tan pronunciados, destacó.

Aunque la decisión de recortar la califi-
cación por sí mismo no tendría que tener 
un impacto relevante sobre la transaccio-
nabilidad de los bonos del Tesoro y, en ge-

neral, en los activos norteameri-
canos, dada la coyuntura actual, 
podríamos observar ajustes 
“exacerbados” hacia adelante, 
expuso Intercam Banco. 

Al respecto, la institución 
Julius Baer consideró que las 
implicaciones para la inversión 
son limitadas, pese a que ya son 
dos calificadoras que hacen  
este ajuste a EU.

17.44
Pesos se vendió  

el dólar en  
ventanilllas ban- 

carias

17.03
Pesos  

finalizó, ayer, 
el tipo de cambio, 

según Banxico

YELLEN: EVALUACIÓN 
ES DESCONCERTANTE
LA SECRETARIA del Tesoro de Estados 
Unidos, Janet Yellen, expresó, ayer, más 
objeciones a la baja de la nota soberana, 
calificándola de “totalmente injustificada” 
por ignorar mejoras en métricas durante 
el Gobierno de Joe Biden y la fortaleza 
económica del país. 

En declaraciones preparadas para un 
acto en una oficina de contratistas del 
Servicio de Impuestos Internos cerca de 
Washington, Yellen dijo que el anuncio 
de la agencia de calificación del martes no 
tenía en cuenta una economía estadouni-
dense resistente, con un bajo desempleo, 
una inflación en descenso, un crecimiento 
continuo y una fuerte innovación. 

“La decisión de Fitch es desconcertan-
te a la luz de la fortaleza económica que 
vemos en EU”, dijo Yellen. “Estoy en total 
desacuerdo con la decisión de Fitch y creo 
que es totalmente injustificada”. 

Añadió que la “evaluación errónea” 
de Fitch se basa en datos obsoletos y no 
refleja las mejoras de los indicadores de 
gobernanza de Estados Unidos en los úl-
timos dos años. 

                                                                      Reuters

YA S O N dos las 
agencias que qui-
tan a EU el máximo 
nivel de  calificación 
a su deuda; sin em-
bargo, mantiene un 
perfil de alto grado 
de inversión. 

Eltip

CAÍDAS GLOBALES
Los mercados accionarios reaccionaron al recorte de la nota crediticia del país vecino 

EL RECORTE EN LA NOTA ha generado po-
lémica, dado el contexto de resiliencia que ha 
mostrado la economía norteamericana y que 
ha llevado a instituciones a descartar escena-
rios de recesión en el corto plazo”
Marcos Arias, Analista de Monex

Fo
to

|R
eu

te
rs

EN UN ACTO PÚBLICO, la secretaria del Te-
soro estadounidense dijo que la percepción 
de Fitch Ratings es errónea, ya que la econo-
mía de su país está en pleno crecimiento.

Eldato
-1.71%

BMV
-2.27%

Nikkei 

-2.17%
Nasdaq 

-1.26%
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-1.36%
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Fuente|BMV e Investing
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Hilan 15 meses de avances

Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx

Las ventas de autos ligeros en 
julio aumentaron 32.6 por cien-
to de manera anual, el mayor  
avance desde junio del 2021, 

según cifras del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi). 

Durante el mes pasado se vendieron 
en el país 110 mil 843 vehículos, el mejor 
registro para un mismo periodo desde 
el 2018. Además, la cifra es mayor en 27 
mil 245 unidades con respecto a julio del 
2022.  Con ello se registran 15 meses con-
secutivos de incrementos.

Por lo que corresponde a las ventas 
mensuales, el Inegi reportó dos mil 710 
unidades menos con respecto a junio. 

Así, en el acumulado de los primeros 
siete meses del año se comercializaron 
743 mil 930 unidades, un incremento 
de 23.6 por ciento con respecto al mismo 
periodo del 2022. Sin embargo, aún están 
abajo en 0.37 por ciento frente a los nive-
les previos a la pandemia. 

El presidente ejecutivo de  la Asocia-
ción Mexicana de Distribuidores de Au-
tomotores (AMDA), Guillermo Rosales 
Zárate, indicó que la cifra de julio fue su-
perior a las 105 mil 71 unidades estima-
das por el propio organismo. La expec-
tativa tuvo una diferencia porcentual de 
5.2 por ciento. 

“Este nivel de comercialización es 
superior a las ventas en similar mes del 
2019, colocándose 4.5 por ciento por 
arriba de las 106 mil 104 unidades ven-
didas entonces”, indicó.  Además, señaló 
que “los resultados positivos continúan 
reflejando una mejoría en el nivel de in-
ventario y un mejor desempeño en las 
diversas marcas del mercado”. 

LA COMERCIALIZACIÓN de vehículos aún no supera los 
niveles previos a la pandemia, según cifras del Inegi; analistas 
anticipan una desaceleración en los próximos trimestres

Viven en pobreza energética 17.9 millones
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx 

DEL 2020 AL 2022, el número de ho-
gares en pobreza energética aumentó de 
4.8 a 4.9 millones, lo que afecta a 14.1 por 
ciento de la población, equivalente a 17.9 
millones de personas, de acuerdo con un 
análisis de México Evalúa. 

La coordinadora de Regulación del or-
ganismo, Ana Lilia Moreno, dio a conocer 
lo anterior basada en la Encuesta Nacional 
de Ingreso y Gasto de los Hogares (ENIGH) 
2022 dada a conocer por el Insti-
tuto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

Precisó que las personas que 
dependen de calentar sus ali-
mentos o agua con leña o carbón 

son las que se encuentran en condición de 
pobreza energética.  El vocero de la plata-
forma México, Clima y Energía, Víctor 
Ramírez, añadió que en el país hay 45 mil 
localidades que carecen de energía. 

Ambos especialistas participaron en 
el foro “Luz limpia para todos los mexi-
canos”, organizado por la Confederación 
Patronal de la República Mexicana. 

La coordinadora de Regulación de 
México Evalúa destacó la importancia de 
crear un observatorio de pobreza energé-
tica, para dar seguimiento y medir anual-

mente el acceso de los mexica-
nos a estos servicios.

El objetivo sería satisfacer sus 
necesidades básicas energéticas, 
donde, destacó, las principales 
afectadas son las mujeres. Desta-

có que otro factor que orilla a las familias 
a continuar con el uso de leña o carbón es 
la falta de poder adquisitivo, ya que en al-
gunos casos tienen acceso a la conexión 
eléctrica, pero carecen de capacidad eco-
nómica para pagar el recibo. 

Por su parte, el Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria señaló que el 
gasto promedio en combustibles por par-
te de los hogares fue de 906 pesos men-
suales, 5.5 por ciento más que en el 2018 
y 29.3 por ciento más, comparado con 
2020.  Al encabezar la inauguración del 
foro, el presidente de la Coparmex, José 
Medina, lamentó que si bien el Gobierno 
generó, en el 2020, 29.2 por ciento de su 
energía a partir de fuentes renovables, la 
falta de permisos de interconexión hace 
lento el proceso de energías verdes. 

Por su parte, Grupo Financiero Bx+ 
consideró que es probable que las ven-
tas pierdan fuerza en el tercer y cuarto 
trimestre del año, por el “agotamiento” 
en la demanda acumulada y alto costo 
que registra el crédito.

Al respecto, Rosales Zárate expuso 
que la política monetaria para contener 
la inflación sí ha impactado en la comer-
cialización de vehículos. 

 “Afortunadamente, la inflación ha ve-
nido disminuyendo en las últimas quin-
cenas, pero seguiremos enfrentando una 
política monetaria restrictiva por parte 
del Banco de México”, expuso. 

Ante ese escenario, estimó que será 
lenta la disminución de las tasas de inte-
rés en lo que resta del año, incluso,  pro-
bablemente, será hasta inicios 
del 2024 cuando se observen 
reducciones graduales. 

“Estamos preparándonos en 
todas las redes de distribuidores 
por las implicaciones que tiene 

esto –altas tasas de interés– en el financia-
miento”, aseguró el presidente ejecutivo 
de la AMDA.  

Al dar a conocer, también, el “Reporte 
de Financiamiento y Compradores por 
Estado” de la AMDA, realizado en cola-
boración con JATO y Urban Science, se-
ñaló que, entre enero y junio de este año, 
55.3 por ciento del total de compras de 
automotores ligeros nuevos en México 
se realizó mediante un banco o una fi-
nanciera de marca. Eso representó una 
contracción de 3.8 puntos porcentuales 
respecto al mismo periodo del año pa-
sado, cuando la participación fue de 59.1 
por ciento.  

El financiamiento automotriz de la 
banca creció 11.6 por ciento en junio a 

tasa anual, el mayor incremento 
desde noviembre del 2017, luego 
de que la industria se vio afecta-
da por escasez de chips y una 
menor demanda de unidades 
por el impacto del Covid-19.

Aceleran ventas de 
autos 32.6% en julio

EL TOP de las marcas de vehículos con ma-
yores ventas en julio lo integran Nissan, con 
18 por ciento; General Motors, con 13.3 por 
ciento, y Volkswagen, con 10.8 por ciento. 
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 arturodamm@prodigy.net.mx  
Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Los dos indicadores macroeconómicos por excelencia, 
por todo lo relacionado con ellos, son crecimiento e inflación. 
El crecimiento está relacionado con la producción de bienes 
y servicios, con la creación de empleos, con la generación de 
ingresos, con el bienestar; la inflación, con el poder adquisi-
tivo de nuestro dinero, por lo tanto de nuestro trabajo y, por 
consecuencia, también con el bienestar, siendo éste el fin de 
la economía. Para que el bienestar sea el mayor posible se re-
quiere, por lo menos, que el crecimiento sea el mayor posible 
y la inflación la menor, y, por lo más, que el crecimiento sea 
mayor que la inflación. 

Según las expectativas, para 2023 y 2024, de los econo-
mistas del sector privado encuestados en julio por el Banco 
de México, en promedio anual, en este sexenio, el crecimiento 
será 0.72% y la inflación, 3.66% ¿Cómo se compara con el de 
los tres sexenios anteriores: Vicente Fox, 2000–2006; Felipe 
Calderón, 2006–2012; Enrique Peña, 2012 – 2018? Veamos. 

En el sexenio de Fox, en promedio anual, el crecimiento 
fue 1.95% y la inflación, 4.44%. Para este sexenio, respecti-
vamente, se espera 0.76% y 3.66%. Menor crecimiento, mal. 
Menor inflación, bien. 

En el sexenio de Calderón, en promedio anual, el creci-
miento fue 1.86% y la inflación, 4.28%. Para este sexenio se 
prevé, respectivamente, 0.76% y 3.66%. Menor crecimiento, 
mal. Menor inflación, bien. 

En el sexenio de Peña, en promedio anual, el crecimiento 
fue 2.42% y la inflación, 4.19% Para este sexenio, respectiva-
mente, se pronostica 0.76% y 3.66%. Menor crecimiento, mal. 
Menor inflación, bien. 

Lo primero que hay que tener en cuenta es que la infla-
ción no es responsabilidad del Gobierno, sino del Banco de 
México, el banco central del Estado mexicano, autónomo 
frente Gobierno. 

Lo segundo que hay que considerar es el año atípico, por 
obra y gracia del Covid-19, de 2020, en el cual, por la recesión, 
la economía decreció 8.30% (algo atípico), y el también año 
atípico, por obra y gracia del efecto rebote, de 2021, en el cual 
el crecimiento fue 5.57% (algo también atípico), efecto rebote 
que, hasta cierto punto, no del todo, compensó la recesión. 

Si eliminamos del cálculo, tanto del crecimiento como 
de la inflación, los dos años atípicos, y consideramos solo 
2019, 2022, 2023 y 2024, tenemos que, en promedio anual, 
el crecimiento del sexenio de la 4T sería 1.73%, menor que en 
cualquiera de los tres sexenios anteriores, malo, y la inflación 
4.82%, mayor, malo. 

Si aceptamos que los dos indicadores macroeconómicos 
por excelencia son crecimiento e inflación, ¿podemos afirmar 
que los resultados económicos de la 4T son fenomenales y 
que estamos presenciando un nuevo milagro económico? No. 

Hay buenos resultados particulares (tipo de cambio, des-
empleo, remesas, por citar los más notorios), pero el resultado 
general, hasta hoy, deja que desear, y, suponiendo que se man-
tenga la tendencia hacia mayor crecimiento y menor inflación, 
ello no alcanzará para que este sexenio sea, en materia de eco-
nomía, milagroso y fenomenal. 

Hay quienes consideran que “ese gru-
po de la 4T sí ha transformado al país 

positivamente en muchos aspectos clave 
(y) que han logrado un nuevo milagro 
económico mexicano: Todos los princi-
pales indicadores macroeconómicos son 
fenomenales, cosa que ningún Gobierno 
de los últimos 40 años había logrado…”.  

¿NUEVO MILAGRO  
ECONÓMICO? (2/2) 

PESOS Y CONTRAPESOS

En julio se sumaron tres meses con una comercialización mayor a 100 mil unidades.

JUL
AGO
SEP
OCT
NOV
DIC
ENE
FEB
MAR
ABR
MAY
JUN
JUL

83,598
91,988
87,051

92,596
97,789

123,282
94,414
101,911

118,801
97,610

106,798
113,553

110,843

CON EL PEDAL A FONDO Fuente|Inegi
Cifras en unidades2022          2023
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Fue ahí donde conocí a Salinas Pliego y 
a varios de sus socios y aliados, con una pri-
mera entrevista como cabeza de esa cadena 
de televisión e importantes activos, como la 
cadena de salas cinematográficas Compañía 
Operadora de Teatros y los Estudios América. 
Los entonces Canal 13 y 7, como empresa pú-
blica, eran irrelevantes en el rating de entre-
tenimiento y deporte. Salvo contadas excep-
ciones, tampoco tenían incidencia relevante 
en programas informativos y de opinión. El 
reto para Salinas Pliego semejaba una misión 
imposible, remontar años de inercias buro-
cráticas y crear una empresa competitiva e 
innovadora, acorde a los nuevos tiempos.  

Y lo hicieron al levantar sobre esos activos 
lo que hoy conocemos como TV Azteca. Hoy, 
su audiencia dispone de las mejores historias, 
noticias, deportes y entretenimiento, a cargo 
de profesionales de la comunicación distri-
buidos a lo largo de su programación. 

Así, tras dos décadas de construir una 
oferta televisiva atractiva y activa, en 2016 

Ricardo Salinas decide nombrar a Benjamín 
Salinas Sada como director general de TV 
Azteca, para iniciar el salto de una televisora 
tradicional a un líder de contenidos y plata-
formas digitales. Vaya, hoy tales plataformas 
son seguidas por 1 de cada 2 mexicanos y 
con acceso a Internet, registrando arriba de 
150 millones de seguidores en redes socia-
les…, y sumando a través de una oferta que  
se reinventa continuamente. 

Esto se puede aquilatar con los reality 
shows y audiencias deportivas donde Azteca 
es favorito: Azteca Deportes hizo historia en 
el pasado Mundial de la FIFA Qatar 2022 al 
captar la preferencia de 24 millones de hoga-
res a nivel nacional en 15 de 18 partidos.  

Pero lo mejor está por venir: Benjamín Sa-
linas encamina a TV Azteca a ser la televisora 
más vista del país, la que estará en todas las 
plataformas con sus lenguajes y sus formatos 
específicos, creando soluciones integrales 
para resolver todas las necesidades comer-
ciales de sus clientes…, sin que sea relevante 

el medio en que participe el público. 
Tres décadas… y las que faltan. 
 

Farmacias Bienestar: bodega madre de 
las bodegas. Ya lo dijo Chumel Torres: el 
primer paso para tener una farmacia —como 
la que pretende construir Andrés Manuel 
López Obrador para atender tooodas las ne-
cesidades de los mexicanos— se requieren 
medicinas. Las últimas mediciones del Ins-
tituto Farmacéutico México (la entidad más 
acreditada en el estudio de compra y aplica-
ciones de salud en nuestro país y Brasil), que 
dirige Enrique Martínez, este año se podría 
registrar un nivel récord de desabasto en el 
clínicas y hospitales públicos pues la extin-
ción del Instituto Nacional de Salud para el 
Bienestar y su traslado a IMSS-Bienestar, que 
llevará Alejandro Calderón Alipi, sólo se cum-
pliría 50% de las adquisiciones. 

La idea de crear una gran bodega (una 
bodegota) para acopiar medicamentos para 
luego distribuir en todo el país es originaria 

de Andrés Manuel López Obrador. Gober-
nadores solícitos, como lo fue Omar Fayad 
en sus últimos años de mando en Hidalgo, 
ofrecieron un terreno, que digo, un terreno-
tote para dicha bodega. Pero, sorpresa: no 
se necesita un gran centro de acopio, sino 
espacios estratégicos de operación logística 
que con informática y medios de transporte 
especializado, trasladen los insumos médi-
cos a las poblaciones donde son requeridos  
en cantidad y tiempo. 

Tal sistema inteligente de logística existía 
en el periodo del maldito, perro y asqueroso 
neoliberal, y se hacía con empresas privadas 
y un sólido equipo para compras consolida-
das desde el IMSS. Suministraban 98% de los 
medicamentos y materiales de salud.  

Ahora, al final del sexenio, el plan es 
crear algo parecido a lo que ya existía, pero 
estatizado. 

 
Olguita, la carrera contra los corredores. 
Los notarios públicos fueron hasta finales del 
siglo pasado, un monopolio para la autentifi-
cación de las transacciones entre personas y 
entidades públicas y privadas. A su sombra se 
amasaron fortunas…, y fue el neoliberalismo 
el que abrió la competencia económica con 
la figura de los corredores públicos. Los no-
tarios nunca han perdonado tal afrenta. Pero 
ahora cuentan con el apoyo de Olga Sánchez 
Cordero (cofrade, aliada) de las Notarías 15 
y 95 de la CDMX, para elevar a estamento 
constitucional esta profesión y convertirse  
en monopolio cobijado por el Estado. 

Pero ¿por qué? 

Hace 30 años, quien esto escribe era reportero de El Norte de Monterrey, corresponsal 
en la Ciudad de México, donde el epicentro noticioso eran la desinversión del pesado 

fardo de empresas públicas convertidas en un lastre en las finanzas públicas, altamente 
ineficientes incluso para generar competencia ante el sector privado; eran la herencia de 
un estado autoritario que como un gran Ogro Filantrópico —descrito en 1979 por Octavio 
Paz— era amo y señor de casi la mitad de la economía que se llegó a despachar más de 20% 
del Producto Interno Bruto como déficit fiscal; fue entonces que se licitó el llamado “pa-
quete de medios” donde la cereza del pastel era la Red Imevisión que ganó en competencia 
abierta el grupo de inversionistas encabezados por Ricardo Salinas Pliego. 

BANDA ANCHA

FITCH BAJA LA CALIFICACIÓN SOBERANA  
DE ESTADOS UNIDOS 
POR ROBERTO GARCÍA REQUENA garciarequena@yahoo.com.mx

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

AZTECA, TRES DÉCADAS Y LAS QUE FALTAN
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

La última vez que una calificadora bajó la califi-
cación soberana de Estados Unidos fue Standard & 
Poor’s en 2011. Sin embargo, después de algunas ne-
gociaciones con la administración en turno regresó la 
calificación a su nivel original. 

En ese entonces, esta decisión tuvo un impacto 
negativo fuerte en los mercados bursátiles y en los 
rendimientos de los bonos del Tesoro. 

Cada vez que una agencia calificadora baja la cali-
ficación de la deuda soberana de un país hace que el 
costo de este país para pedir prestado sea más caro. 
Es decir, cualquier crédito que se pida en mercados 
internacionales será a tasas más altas, lo que equivale 
a incrementar el costo del dinero. 

Esto tiene repercusiones importantes en muchos 
sentidos. Al subir el costo del dinero, esto tiene un 
impacto al alza en las tasas de interés que se pagan 
por pedir cualquier tipo de crédito. Por ejemplo, va a 
subir lo que la gente paga por sus hipotecas inmobi-
liarias; va a subir el costo de cualquier tipo de arren-
damiento; los planes de negocios y proyectos de in-
versión para las empresas también se ven afectados. 

Es difícil de entender la decisión de Fitch Ra-
tings al ser Estados Unidos un país con cero riesgos 

de caer en un incumplimiento o situación de impa-
go. Nunca en la historia de este país ha habido una 
preocupación de esta naturaleza. Muchos analis-
tas financieros y economistas de mucho prestigio 
han manifestado su extrañeza y desaprobación  
a esta medida. 

Pero lo más sorprendente es que el mayor argu-
mento que da la calificadora para haber tomado esta 
decisión es que ha aumentado el riesgo de ingober-
nabilidad en Estados Unidos y citan con frecuencia 
en su explicación (https://www.fitchratings.com/
research/sovereigns/fitch-downgrades-united-sta-
tes-long-term-ratings-to-aa-from-aaa-outlook-sta-
ble-01-08-2023) el asalto al Capitolio el 6 de enero 
de 2021. 

Si bien es cierto que este evento fue muy desa-
fortunado y que los seguidores de Donald Trump 
irrumpieron ilegalmente en el Congreso de Estados 
Unidos, también es cierto que esto sucedió hace  
más de dos años. 

Las calificadoras por supuesto que miden el ries-
go de cualquier país en términos de su gobernabili-
dad, pero citar este evento parecería más una inten-
ción política que de índole económico. 

En una decisión que sorprendió a propios y extraños, la agencia Fitch Ra-
tings bajó la calificación de deuda soberana de nuestro vecino del norte, 

al pasarla de triple “AAA” (la más alta) a un nivel inferior y dejarla en “AA+”. 

SICT publica
reglamentos 
de aviación
Redacción

LA SECRETARÍA de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) pu-
blicó en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el Reglamento para la Expedición 
de Permisos, Licencias y Certificados de 
Capacidad del Personal Técnico Aeronáu-
tico, así como el de Medicina de Aviación 
Civil, medidas con las que busca cumplir 
con las observaciones que hizo Estados 
Unidos para que México recupere la Cate-
goría 1 en materia de seguridad aérea. 

La supervisión de la salud de los tripu-
lantes es una de las observaciones de la 
Administración Federal de Aviación (FAA, 
por sus siglas en inglés) de Estados Unidos 
cuando degradó a México a Categoría 2 
(en mayo del 2021) en seguridad aérea. 

La autoridad estadounidense había 
señalado diferencias entre la Ley de Avia-
ción Civil, el Reglamento de la Ley de 
Aviación Civil, el Reglamento para la Ex-
pedición de Permisos, Licencias y Certifi-
cados de Capacidad del Personal Técnico 
Aeronáutico, entre otras. 

Por ello en abril pasado se aprobaron 
las modificaciones a la Ley de Aviación 
Civil y de Aeropuertos para resolver las 
observaciones de la FAA. 
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Debe dejar postura restrictiva “por un buen tiempo”

Reuters 

El Banco de México (Banxico) no 
tendría intención de modificar 
su “postura absoluta” de políti-
ca monetaria aun si la Reserva 

Federal (Fed) de Estados Unidos decide 
aumentar nuevamente la tasa de interés 
de referencia, dijo el subgobernador del 
instituto central, Jonathan Heath. 

La Fed estadounidense subió la tasa 
clave un cuarto de punto porcentual la 
semana pasada, a un rango objetivo de 
entre 5.25 y 5.50 por ciento, mientras 
Banxico decidió mantenerla en 11.25 por 
ciento a finales de junio por segunda vez 
consecutiva, advirtiendo un panorama 
inflacionario complejo pese al descenso 
de los precios. 

En una entrevista para un podcast del 
grupo financiero Banorte difundida ayer, 
Heath afirmó también que el banco emi-
sor mexicano debe mantener la actual 
postura restrictiva “por un buen tiempo” 
y esperar a que surta efecto, sin anunciar 
aun cuándo podría comenzar a rebajar el 
banco central la tasa. 

“De aquí en adelante, no queremos, 
o por lo pronto, con la información que 
tenemos, modificar nuestra postura ab-
soluta. Aún en el caso de que la Reserva 
Federal decida dar un aumento más o no”, 
indicó el subgobernador. 

El Índice Nacional de Precios al Con-
sumidor (INPC) de México se ubicó en la 
primera quincena de junio en 
un 4.79 por ciento interanual, 
su menor nivel desde marzo de 
2021, aún por encima de la meta 
oficial, reforzando las apuestas 
a que Banxico mantendrá la 
tasa clave en su máximo histó-
rico hasta finales de año. 

Pese a los datos, Heath deta-
lló que Banxico no puede des-
cartar “algún escenario alterna-

INSTITUTO CENTRAL no puede desechar “algún escenario 
alternativo” donde endurezca política monetaria, opina subgo-
bernador; alta inflación subyacente, un factor a considerar, dice 

Pilotos denuncian 
a aerolínea MAS

Redacción

DERIVADO de la situación laboral que 
viven los pilotos de la aerolínea de carga 
MAS, la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores de México (ASPA) presentó 
una denuncia contra la empresa por 
violaciones a la libre asociación y ne-
gociación colectiva, para activar el Me-
canismo Laboral de Respuesta Rápida 
(MLRR) del Tratado entre México, Esta-
dos Unidos y Canadá (T-MEC). 

La organización sindical explicó que 
el mecanismo es un procedimiento de 
resolución de controversias que cuida el 
cumplimiento de los compromisos labo-
rales asumidos por los países integrantes 
del tratado, recordó el sindicato. 

En su anexo 23-A, México se compro-
metió a garantizar que sus trabajadores 
accedan a una negociación colectiva 
auténtica, y para ello es indispensable 
la efectiva democracia sindical y el ejer-
cicio pleno de la libertad de asociación. 

“Este mecanismo ya se ha puesto a 
prueba en varias ocasiones, en 2021 con 
la controversia de la planta de trabajado-
res de General Motors en Guanajuato o 
la negación de derechos laborales en la 
fábrica de autopartes Tridonex en Ta-
maulipas”, expuso el secretario general 
de ASPA, Humberto Gual. 

El líder sindical agregó que en todos 
los casos, el trabajo de este mecanismo 
ha sido expedito, apegado a la ley y a los 
convenios firmados por México. 

tivo” donde deba endurecer aún más la 
postura monetaria y alertó que la persis-
tencia de la inflación, sobre todo subya-

cente, pudiera ser un factor para 
considerar en próximas decisio-
nes de política monetaria. 

El subgobernador conside-
ró que la inflación debe seguir 
bajando, pero pudiera ser una 
“tarea difícil, frágil” que en cual-
quier momento puede verse in-
terrumpida, y advirtió que, tras 
remitir las presiones externas, 
hay que atender las internas, 

“muy idiosincráticas” de la economía  
local, como la seguridad. 

Por último, dijo que Banxico tiene “in-
dicaciones” de que el PIB mexicano va a 
seguir creciendo al ritmo actual y abo-
gó porque el tipo de cambio sea “lo más 
flexible posible” y no sea manipulado 
para llevarlo a un nivel donde no debería 
de estar, ante el fuerte avance experimen- 
tado recientemente por el peso. 

Heath descarta ajustes 
a tasas pese a la Fed

EL MECANISMO Laboral de Respuesta Rápida está diseñado 
para resolver violaciones a los derechos de libre asociación y ne-
gociación colectiva entre los países del T-MEC.
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31
Años de existen-

cia tiene la  
aerolínea mexica-
na de carga MAS

ECONOMÍA MEXICANA 
SIGUE EN EXPANSIÓN
LA ECONOMÍA mexicana siguió en ex-
pansión en mayo y junio del 2023 y cre-
ciendo por arriba de su tendencia de largo 
plazo, de acuerdo con el Sistema de Indi-
cadores Cíclicos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), que permi-
te dar seguimiento al comportamiento de 
la actividad del país. 

El organismo informó que el Indicador 
Coincidente, que refleja el estado gene-
ral de la economía, se ubicó por arriba de 
su tendencia de largo plazo, al registrar 
un valor de 101 puntos en mayo de este 
año, su nivel más alto desde igual mes del 
2008, con un incremento de 0.06 puntos 
con respecto a abril pasado y con ello hiló 
36 meses al alza. 

Por su parte, el Indicador Adelantado, 
que busca anticipar la etapa del ciclo en la 
que se encontrará la economía en el futu-
ro, se localizó por arriba de su tendencia 
de largo plazo, pues fue de 100.3 puntos 
en junio, su mayor nivel desde febrero 
del año pasado y con un aumento de 0.13 
puntos con relación a mayo, su octavo in-
cremento mensual consecutivo. 

Por Ivonne Martínez

EN MAYO, el Ban- 
xico puso en pausa 
su ciclo alcista en la 
tasa de referencia 
que inició en junio 
del 2021, con el  que 
aplicó alzas por 725 
puntos base.

Eltip

JONATHAN Heath, subgobernador  
del Banco de México, en foto de archivo.

DE AQUÍ en adelante, no queremos, 
o por lo pronto, con la información 
que tenemos, modificar nuestra pos-
tura absoluta. Aun en el caso de que 
la Reserva Federal decide dar un au-
mento más o no”
Jonathan Heath  
Subgobernador de Banxico 
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EL CALENTAMIENTO disparó la probabilidad de días más 
calurosos en el peor mes en el planeta. Según registros de 
Climate Central en julio 80 por ciento de la población sufrió 
calor sofocante, principalmente en el cinturón tropical del 
planeta, lo que confirma la nueva “normalidad” en el mundo.

Cambio climático triplica
riesgo de calor extremo

20

Trump ignora imputación; pone
sus fichas en contienda electoral

Redacción

La tercera imputación no inquieta 
al expresidente de Estados Uni-
dos Donald Trump quien ante 
la escalada de una supuesta “ca-

cería de brujas” en su contra enfoca sus 
esfuerzos en la contienda del 2024.

Mientras sus abogados adelantan que 
defenderán la “libertad de expresión” 
ante la politización de la supuesta cons-
piración de su cliente para anular las elec-
ciones de 2020, el magnate presumió un 
apoyo inédito, al tiempo que advirtió a 
sus donantes que el Departamento de 
Justicia busca someterlo con una pena 
de más de 500 años en prisión, y abre un 
nuevo choque con su rival republicano 
Mike Pence.

Según un correo, al que tuvo acceso 
The Hill, tras acumular más de 80 cargos 
en Nueva York, Florida y, recientemen-
te, en Washington el antecesor de Joe 
Biden llamó a sumar más fondos a su 
causa, pues podría ser encerrado, lo que 
evidencia el gasto de su defensa, pues se-
gún datos fiscales de su comité político 
de campaña más de la mitad de lo recau-
dado durante el primer semestre del año 
fue para temas legales.

En esta estrategia contra lo que ve 
como “persecución” política, recurrió a 
su plataforma Truth Social para arreme-
ter contra la oposición. Un día después de 
tachar de “trastornado” al fiscal especial, 
Jack Smith, dijo a sus críticos que, pese a 
las embestidas de la Fiscalía, nunca an-
tes había visto tal apoyo, al alardear que 
no ha perdido respaldo político, y mien-
tras líderes republicanos lo defienden al 
insistir que es víctima de actos de inter-
ferencia, pero creen que superará este 
proceso como lo hizo en el pasado con 
el impeachment tras el asalto al Capitolio.

Como líder de las encuestas para 
convertiste en el candidato del Partido 
Republicano criticó duramente a su ex-
compañero de fórmula para la Casa Blan-
ca por su falta de liderazgo, pues, además 
de perder su intento de ser gobernador, 
Pence no supo “luchar” contra un fraude.

EL EXMANDATARIO DE EU arremete contra 
sus críticos, como Mike Pence; presume apoyo y 
clama por fondos ante intento de condenarlo a 
500 años en prisión; se acerca a Fox News

Sus declaraciones se dan luego de que 
el exvicepresidente —quien apenas supe-
ra tres por ciento de la preferencia inter-
na contra 54 por ciento del magnate— lo 
criticara previo al primer debate por la 
nominación conservadora. 

Éste aseveró en un evento en Indianá-
polis que la acusación por interferencia 
electoral, en la que fue citado a declarar, 
muestra que en su afán de retener el po-
der el exmandatario se rodeó de “aboga-
dos chiflados”, en referencia a los seis co-
conspiradores ligados a la acusación por 
fomentar sus acciones.

Y Pence agregó que, más allá de estas 
acusaciones, quien se cree por encima de 
la Constitución no debería convertirse en 
presidente de EU. 

Sobre su testimonio en torno a las ile-
galidades cometidas entre noviembre de 
2020 y enero de 2021, cuando ocurrió la 
insurrección en el Capitolio, abundó que 
como vicepresidente no tenía bases para 
detener la certificación, pues las acusa-
ciones de Trump y varios de sus aliados 
eran “completamente falsas”, al recalcar 
que nunca respaldaría dichos cuestiona-
bles para denunciar un fraude en contra 
de quien iba por la reelección.

Por separado, uno de los abogados 
de Trump adelantó que se centrarán en 
la defensa de la libertad de expresión al 

reiterar que las imputaciones contra su 
cliente son un intento de criminalizar el 
discurso político. Incluso, el jurista John 
Lauro acusó en entrevista con Today al 
gobierno de vulnerar ese derecho con 
tal de afectar la imagen del opositor, en 
un evidente choque de ideologías de la 
izquierda contra conservadores.

Y ante la nueva comparecencia de 
Trump, programada hoy a las 16:00 
horas, apuntó que intentarán aplazar el 
proceso para evitar que éste se empal-
me con sus actividades de campaña, tal 
como lo han buscado ante los juicios por 
falsificación de registros comerciales y 
retención y obstrucción por el 
caso de archivos clasificados, 
previstos para marzo y mayo, 
respectivamente.

La estrategia se adelanta 
luego de que medios de EU 

Defensa va por proteger “libertad de expresión”

EL SENADOR Ted Cruz alertó que la desig-
nación de la jueza Tanya Chutkan avecina un 
panorama “implacablemente hostil” contra 
Trump por ser de línea de extrema izquierda.

Eldato
revelaran que el mismo día de esta impu- 
tación, Trump se reunió con ejecutivos 
de Fox News que lo siguen apoyando 
como en su mandato. El objetivo del 
encuentro fue convencer al magnate de 
participar en el debate, luego de que se 
burlara de que quienes deben discutir 
son sus contrincantes para ver quién lo 
enfrentará y definir la nominación.

En temas legales se reportó que John 
Eastman, uno de sus presuntos cómpli-
ces, rechazó un acuerdo de culpabilidad 
a cambio de cooperar. De acuerdo con su 
representante legal, Harvey Silverglate, 
éste no tiene intención de negociar ante 
la nueva imputación a Trump.

Pero este caso sigue aumentando la 
polarización en el país. 

Muestra de ello es otra amenaza en 
el Capitolio, que ayer desplegó un ope-
rativo ante la sospecha de un tirador en 
el inmueble, caso que resultó ser falso, 
pero que rememora al asalto en el recinto 
legislativo durante la certificación electo-
ral. Incluso, autoridades de Washington 
se dijeron listas para la nueva compare-

cencia del exlíder de la Casa 
Blanca, por quien la prensa ya 
espera en la Corte, acto en el 
que sólo le tomarán huellas 
por tercera vez en cuatro me-
ses, pero no se le tomará foto.

EL CAPITOLIO está listo para preparar los 
edificios de oficinas del Senado para el rein-
greso. No hay ninguna amenaza activa en este 
momento.

CAPITOLIO DE ESTADOS UNIDOS,
SEDE DEL SENADO Y LA CÁMARA 

DE REPRESENTANTES
@CapitolPOlice
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SEGURIDAD A TOPE
Autoridades se dicen listas para la comparecencia de Trump, tras un incidente que resultó falso.

AGENTES REALIZAN UN OPERATIVO 
en el Senado ante la sospecha de un tirador en el recinto, ayer.

31
Meses se van  

a cumplir desde  
que el magnate dejó la 

Casa Blanca

5
De los seis 

coconspiradores fueron 
identificados por la 

prensa de EU
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Sin lugar a dudas lo que ocurre en Israel tendrá re-
percusiones profundas para el futuro de la región y pone 
en peligro la seguridad en Medio Oriente. Sin embargo, 
las consecuencias de lo que suceda en este pequeño 
país podrán ser profundas para todas las democracias 
occidentales.

Por décadas, y en particular después de la caída de la 
Unión Soviética, había no sólo entre académicos, sino 
entre el público en general, un consenso sobre lo que 
define a un país como una democracia. A diferencia de 
la definición clásica de democracia (el gobierno de las 
mayorías), las democracias, hoy en día, tienen tres ele-
mentos esenciales. En primer lugar, una serie de dere-
chos y libertades para proteger, entre otras cosas, el flujo 
de información y la libertad de voto, es decir, el derecho 
a expresarse, a manifestarse y a elecciones limpias; en 
segundo lugar, un sistema de pesos y contrapesos para 
garantizar que ninguna rama del Estado (el Poder Judi-
cial, Legislativo y Ejecutivo) tenga el control absoluto 
del poder (con algunas diferencias entre regímenes 
parlamentarios y presidenciales); y, en tercer lugar, una 
Constitución (o práctica constitucional) para proteger los 
derechos de las minorías.

Sin embargo, en la última década, con el ascenso 
del populismo europeo, apareció un concepto, supues-
tamente nuevo: “democracia iliberal”. Esta idea, cuyo 
promotor principal es Viktor Orbán en Hungría, sugiere 
que la victoria electoral es elemento suficiente para de-
nominar a un régimen como democracia. Es decir, que el 
gobierno en turno, incluso si ganó por un pequeño mar-
gen, puede atacar los derechos de las minorías, eliminar 
la separación de poderes y controlar los medios de comu-
nicación, y seguir siendo una democracia. Para quienes 
crecimos en el México autoritario esta fórmula nos pare-
ce muy conocida. El concepto de democracia iliberal es 
una falacia, un eufemismo del autoritarismo.

En Israel, el gobierno argumenta que las reformas me-
jorarán la democracia del país. En realidad, lo que quieren 
es carta blanca para, después de haber ganado las eleccio-
nes por un pequeñísimo margen, eliminar el sistema de 
contrapesos que no les ha permitido, por ejemplo, lega-
lizar la ocupación de Cisjordania. Si el presidente Biden 
tomó la decisión de expresarse públicamente en contra 
de las reformas de Netanyahu, y su grupo, no es sólo por-
que teme que el fin de la democracia en Israel dañe las 
relaciones entre los dos países, o devenga en una crisis 
de seguridad en el área, sino porque sabe que esta lucha 
va mucho más allá de Israel: es una lucha por el futuro de 
la democracia liberal. A diferencia de lo que sucedió en 
Polonia y Hungría, donde sus gobiernos lograron impo-
nerse rápidamente a la oposición en la calles, los israelíes, 
atentos a lo que sucedió en estos países, han dado una 
batalla sin precedentes para detener a Netanyahu. Los 
ojos del mundo están puestos en esta batalla, cuya con-
clusión tendrá sin duda consecuencias para el futuro de 
la democracia en Occidente.

El resultado de la batalla entre el go-
bierno israelí, que pretende abatir la 

democracia en el país, y los millones de 
ciudadanos que han salido por más de 
seis meses a defenderla, nos debe con-
cernir a todos. 

LO QUE PASA EN ISRAEL 
NOS DEBE IMPORTAR A TODOS

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

Amenaza rusa acecha
fronteras de la OTAN
Redacción

La escalada rusa contra Ucrania 
pone bajo alerta a la Organiza-
ción del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) ante el asedio en 

territorios cercanos no sólo en Kiev.
Un nuevo bombardeo con el que las 

tropas de Vladimir Putin destruyeron in-
fraestructura y 40 mil toneladas de gra-
nos en el puerto Izmail en el río Danubio, 
principal muelle en Odesa, avivó el riesgo 
hacia otros, pues el estallido se registró 
a pocos kilómetros de Rumania, miem-
bro de la alianza que suministra armas al 
ejército de Volodimir Zelenski.

Fuerzas de emergencia resistieron 
otra agresión con drones, pero el ene-
migo daño edificios y obstaculizó por 
tiempo indefinido labores comerciales, 
lo que confirma que el invasor concentra 
sus ataques a infraestructura crítica.

Y el gobierno invadido denunció una 
escalada “hacia la catástrofe mundial”, 
pues además de vulnerar sitios civiles 
Rusia eliminó una carga importante de 
cereales destinados a países africanos, 
China e Israel, según el Ministerio de In-
fraestructura, con lo que agrava la crisis 
alimentaria por la que la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) busca reacti-
var un acuerdo que Moscú rompió.

Con ello, el viceprimer ministro del 
sector, Oleksander Kubrakov, acusó que 
el invasor busca causar un colapso ali-
mentario, pues además de una “devasta-
ción” detonará un aumento drástico en 
el costo de los granos, al cambiar la ruta 

UCRANIA DENUNCIA escalada alimentaria al destruir tone-
ladas de granos; régimen de Putin eleva presión con flota de 
buques de guerra; Polonia redobla vigilancia por Grupo Wagner

Petro suma a Buitrago 
en terna para ser fiscal
Redacción

EL PRESIDENTE de Colombia, Gustavo 
Petro, pone la mira en la abogada Ánge-
la Buitrago para convertirse en fiscal, de 
acuerdo con la terna de puras mujeres 
para sustituir a Francisco Barbosa.

Frente a los problemas legales de su 
hijo, Nicolás Petro, reveló que la llamada 
“fiscal de hierro” e integrante del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Indepen-
dientes (GIEI) que investigó el caso Ayot-
zinapa en México podría asumir el cargo.

La lista la completan Amparo Cerón 
y Amelia Pérez a quienes reconoció por 

su trayectoria en derecho penal. “Arries-
garon su vida por los derechos en el peor 
momento del genocidio desatado en Co-
lombia”, externó Petro, con lo que confir-
ma la ruta por perseguir la justicia a toda 
costa y recuperar la paz.

Destacó que la negociación, para reem-
plazar al fiscal el próximo año, no se vin-
cula con las acusaciones a su hijo, Incluso, 
pidió un fiscal ad-hoc para garantizar total 
transparencia, sin dudas ni presiones.

Al respecto, el líder de la Corte, Fernan-
do Castillo, recordó que en el sector aún 
hay dos vacantes, que prevén llenar entre 
octubre y noviembre de este año.

de puertos a los que disparó sus misiles 
durante los meses previos.

Ante esta situación, Zelenski deman-
dó una respuesta mundial ante la ame-
naza al sistema alimentario que líderes 
de la región tacharon de “terrorismo”; 
postura a la que se sumó Rumania al 
condenar la “inaceptable” embestida en 
Odesa, que activa alertas en su territorio, 

pues naciones que limitan con Ucrania 
siguen en riesgo a más de 17 meses de la 
invasión rusa.

Pero ésa no es la única zona que au-
menta seguridad por la cercanía. Polonia 
reportó que tras la violación aérea de he-
licópteros bielorrusos el pasado 31 de ju-
lio redobló la vigilancia por temor a que 
el Grupo Wagner se interne en su país. 

No descartan que los mercenarios 
concreten la anunciada excursión hacia 
Varsovia, hecho por el que el gobierno de 
Andrzej Duda emitió una ley para inda-
gar la influencia rusa de la última década.

Pero Moscú minimiza la tensión con 
despliegues en el mar Báltico. Tras su-
puestos ataques con drones a sus navíos, 
el régimen sacó una flotilla de 30 buques 
de guerra como acto de intimidación.

En tanto, Kiev consigue nuevo respal-
do, pues más gobiernos se sumaron al 
plan del G-7 para garantizarle medidas de 
seguridad y ayudar en su reconstrucción.

BOMBEROS combaten un incendio en el puerto de Izmail, cerca del río Danubio, ayer.

Bombardea puerto cercano a Rumania

LAS AMENAZAS contra territorios euro-
peos generaron la suma de un gobierno a la 
OTAN, en el último año, mismo que tiene la 
mayor frontera con Rusia.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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UCRANIA

RUMANIA

RUSIA

ZONA CRÍTICA

La región golpeada con drones se ubica cerca 
de los limites con Rumania.

ZONA DE IMPACTO

Exfiscal delegada ante la Corte Suprema de Justicia

ÁNGELA BUITRAGO

Abogada especialista en derecho penal por la 
Universidad de Salamanca

Integrante del GIEI que investigó el caso Ayotzinapa 
en México
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La Justicia de EE UU 
acorrala a Donald Trump

►Tercera imputación. El expresidente, que critica a un país «en declive» y 
reconoce que nunca había tenido tanto apoyo, comparece hoy ante la juez Mamen Sala. NUEVA YORK

E
l expresidente de Es-
tados Unidos Do-
nald Trump amane-
ció ayer con una 
nueva imputación y 

agradeciendo el apoyo de sus se-
guidores. Fiel a su estilo, Trump 
utilizó su red social, Truth, para 
escribir con letras mayúsculas: 
«¡Gracias a todos! Nunca he teni-
do tanto apoyo en algo antes». El 
magnate agregó que la imputa-
ción «ha despertado» al mundo 
frente a lo que considera «la co-
rrupción, el escándalo y el fracaso 
que han pasado en los últimos 
tres años en EE UU». Su país es 
«una nación en declive, pero la 
haremos más grande que nunca. 
¡Les quiero a todos!», insistió.

Si los próximos meses ya iban a 
ser legalmente agitados para 
Trump, ahora todavía más. Un ju-
rado investigadora acusó al expre-
sidente de cuatro cargos federales 
por sus esfuerzos de intentar anular 
las elecciones presidenciales de 
2020 que fi nalmente desemboca-
ron en el asalto al Capitolio el 6 de 
enero de 2021. El magnate compa-
recerá hoy, en la ciudad de Was-
hington, ante una jueza de la corte 
federal para la lectura de cargos. 

Trump se enfrenta a un cargo de 
conspiración «mediante el uso de 
la deshonestidad, el fraude y el en-
gaño para obstruir el proceso na-
cional de recopilación, recuento y 
certifi cación de los resultados de 
las elecciones presidenciales», que 
conlleva una sentencia máxima de 
cinco años de prisión. También, a 
una sentencia máxima de 20 años 
de cárcel por conspirar para impe-
dir que el Congreso certifi que los 
resultados recogidos por las urnas 
y a una sentencia de diez años por 
conspirar contra el derecho al voto. 
El cuarto cargo conlleva una sen-
tencia de 20 años por intento de 
obstruir la certifi cación de las pa-
peletas. El caso ha sido asignado a 
la jueza de distrito Tanya Chutkan, 
nombrada por el expresidente Ba-
rack Obama, y que es conocida por 
dar las sentencias más duras en los 
casos del asalto al Capitolio. 

«Este no es sino otro capítulo co-
rrupto en el patético intento de la 
familia criminal de Biden y su títe-
re Departamento de Justicia para 
interferir en las elecciones presi-
denciales de 2024», reaccionó el 
equipo de su campaña electoral al 
conocer la imputación. En su escri-
to acusatorio, los fi scales federales 
aseguran que Trump «estaba deci-
dido a permanecer en el poder», 
tras su derrota en las elecciones de 
2020, y añaden que «durante más 
de dos meses después del día de las 

elecciones el 3 de noviembre de 
2020, el acusado difundió mentiras 
de que hubo fraude», cuando todas 
las investigaciones hasta el mo-
mento han apuntado a lo contrario. 
«Estas afi rmaciones eran falsas y el 
acusado lo sabía». Los investigado-
res además añaden que el exman-
datario no actuó solo, y suman en 
esta causa otros «cómplices» que 
Trump «reclutó para ayudarle en 

sus esfuerzos criminales para anu-
lar los resultados legítimos». El pri-
mer presunto colaborador es el 
exabogado del magnate, Rudy Giu-
liani; le sigue John Eastman, tam-
bién abogado (presuntamente di-
fundió un documento con un plan 
para que el exvicepresidente Mike 
Pence anulara las elecciones de 
2020 cuando estaba al frente de la 
certifi cación del Colegio Electoral 

el 6 de enero de 2021); el tercer 
cómplice es Sidney Powell, otra 
exabogada de Trump que fue quién 
presentó la demanda contra el go-
bernador de Georgia por «fraude 
electoral masivo». Además, el do-
cumento incluye a un exfunciona-
rio de Justicia, Jeff rey Clark, que al 
parecer, trató de utilizar el Depar-
tamento para anular los comicios; 
un quinto cómplice también abo-

gado y un sexto del que no se ha 
revelado la identidad, pero se tra-
taría de «un consultor político que 
ayudó a implementar un plan para 
presentar listas fraudulentas de 
electores presidenciales con el fi n 
de obstruir el procedimiento de 
certifi cación». 

La decisión de Jack Smith, el fi s-
cal especial al frente de la investi-
gación, de presentar cargos contra 
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el expresidente es un golpe sobre  
la mesa para recordarle a Trump 
que nadie está por encima de la ley, 
ni siquiera él. 

A pesar de no ser la causa que 
recoge más cargos, si es la más im-
portante. Muchos ven en la actua-
ción de Trump ese fatídico 6 de 
enero una traición a sus deberes 
constitucionales, un atentado con-
tra la representación más demo-
crática de EE UU, su Capitolio. El 
edifi cio que alberga las dos cáma-
ras del Congreso, el lugar donde se 
redactan las leyes que rigen la na-
ción, el símbolo donde los presi-
dentes juran «solemnemente que 
desempeñaré el cargo de presiden-
te de EE UU y, en la medida de mis 
posibilidades, preservaré, protege-
ré, y defenderé la Constitución», 
reza el texto constitucional en su 
artículo II, Sección I. 

Hay que recordar que Trump ya 
se libró de un juicio político relacio-
nado con su presunto intento de 
anular los resultados de las eleccio-
nes, y que él siempre ha negado que 
fuera culpable. La misma inocen-
cia que defi ende en el resto de los 
litigios que tiene pendientes. EE 
UU se mueve en terreno descono-
cido, es el primer expresidente 
buscando la reelección con tres 
causas civiles y tres procesos pe-
nales en marcha. Todavía es pron-
to para saber cuándo tendrá lugar 
el juicio por esta causa, pero posi-
blemente Trump se siente en el 
banquillo de los acusados de Nue-
va York, Florida y la ciudad de 
Washington mientras intenta re-
gresar a la Casa Blanca. 

De momento, el proceso para 
juzgar el presunto mal manejo de 
los documentos clasifi cados en la 
mansión de Trump de Mar-a-Lago 
arrancará el 20 de mayo. El de Nue-
va York por 34 cargos criminales 
llegará a la Corte de Manhattan el 
24 de marzo. Parece razonable su-
poner que esta nueva causa llegue 
a sala después de los anteriores y 
para entonces ya deberíamos co-
nocer el nombre del candidato re-
publicano para las elecciones pre-
sidenciales del 2024. 

¿Cómo afectarán a Trump sus 
cruzadas judiciales en las prima-
rias republicanas o en su recon-
quista de la Casa Blanca? La evi-
dencia recogida hasta ahora nos 
dice que los problemas legales las-
timan poco al expresidente y de 
hecho, lo empoderan ante sus se-
guidores. Después de cada acusa-
ción, Trump ha visto aumentar 
considerablemente las arcas de su 
campaña y las encuestas siempre 
lo han situado a la cabeza de sus 
competidores republicanos. El ex-
presidente supera a su rival más 
cercano, Ron DeSantis, por 30 pun-
tos en las encuestas nacionales.

Los cargos

►Se acusa a Donald 
Trump de conspiración 
para defraudar a EE UU, 
conspiración para 
obstruir un procedi-
miento ofi cial, obstruc-
ción e intento de 
obstruir un procedi-
miento ofi cial y conspi-
ración contra los 
derechos.

►Las condenas por los 
dos primeros cargos 
conllevarían una 
sentencia de hasta 
cinco años de prisión 
cada una; los cargos de 
obstrucción se castigan 
en Estados Unidos con 
hasta 20 años de 
cárcel.

El expresidente 

Donald Trump

El expresidente Donald Trump tiene varias cau-
sas abiertas. ¿En qué proceso es más probable 
que sea condenado y cuál es el más grave? 
Quizá lo más grave, jurídica y políticamente, sería 
que Trump fuera acusado personalmente en el caso 
del 6 de enero de «sedición» o «conspiración sedi-
ciosa» en virtud del artículo 1505 del Título 18 del 
Código de Estados Unidos, por los que podría ser 
multado o condenado como mínimo a 20 años de 
cárcel, o ambas cosas. Esto estaría relacionado con 
el hecho de que emplazara a sus partidarios a impe-
dir la participación en las elecciones. Ambos casos 
son graves porque afectan al corazón del proceso 
electoral y de la democracia. 

Es probable que las fechas de los respectivos 
juicios coincidan con las primarias del Partido 
Republicano y la campaña presidencial. ¿Podría 
alguno de los casos tumbar su candidatura? 
Siempre es posible. Pero, de todos modos, mucho de 
esto ya está «incorporado» en la forma en que la 

Contra el corazón 

de la democracia

Mark Rasch

gente evalúa la candidatura de Trump. De hecho, 
aprendemos poco sobre el expresidente que no su-
piéramos ya. De sus oponentes del Partido Republi-
cano, solo los exfi scales Chris Christie y Asa Hutchin-
son hacen de esto un problema, y al electorado no 
parece importarle. En resumen, sus detractores no 
le votarán pase lo que pase, y sus partidarios le apo-
yarán pase lo que pase. Y hay muy poca gente en el 
medio.  

Los abogados de Trump se reunieron la semana 
pasada con varios funcionarios de la ofi cina del 
fi scal especial Jack Smith. ¿Por qué? 
No es anómalo que en casos de alto perfi l la defensa 
y la Fiscalía tengan una discusión «previa a la acusa-
ción». Suele ser el último esfuerzo de la defensa para 
convencer a la acusación de que el caso no puede 
presentarse, cuando los hechos o la ley no apoyan la 
acusación, o de que no debe presentarse, cuando el 
orden público u otros motivos la desaconsejan. En 
este punto, la defensa tiene una idea bastante clara 
de la naturaleza de los cargos contemplados por el 
fi scal especial: dónde tiene intención de presentar 
cargos –en Washington– y las pruebas que tiene in-
tención de presentar. Los abogados de Trump inten-
taron convencer a los fi scales de que no presenten 
cargos, o de que no presenten determinados cargos, 
o con respecto al calendario de los cargos.  

Análisis

Mark Rasch es exfi scal del Departamento de Justicia de 

Estados Unidos. Preguntas de Álvaro Escalonilla

Pence se libra por decir 
que «no» a tiempo

El exvicepresidente Mike Pence 
fue testigo directo del asalto al Ca-
pitolio y de cómo actuó ante la 
rebelión el que entonces era su 
jefe. Además, tuvo que mantener-
se fuerte para no ceder a las cons-
tantes peticiones de Donald 
Trump insinuándole que se nega-
ra a certifi car los resultados de las 
elecciones de 2020. Pence nunca 
dio su brazo a torcer, y gracias a 
eso ahora su nombre no fi gura en 
la lista de los seos cómplices que, 
según el fi scal especial Jack Smith, 
ayudaron al exmandatario a tratar 
de interferir en las pasadas elec-
ciones presidenciales. «La acusa-
ción sirve como recordatorio im-
portante: cualquiera que se 
anteponga a la Constitución nun-
ca debería ser presidente de EE 

UU», aseguró el exvicepresidente 
y ahora también candidato repu-
blicano a la presidencia, justo des-
pués de conocerse la tercera acu-
sación contra Trump.  

Pence ha sido un testigo clave 
en la investigación llevada a cabo 
por los fi scales en el marco de esta 
tercera acusación contra Trump. 
Gracias a las conversaciones entre 
ambos republicanos y las notas 
que recogió Pence du-
rante los disturbios, el 
gran jurado ha po-
dido hacerse una 
mejor idea de la 
actuación de 
Trump durante 
el asalto. La acu-
sación explica 
cómo el expresi-
dente, aprovechándo-
se de las rutinarias inte-
racciones con su segundo, trató de 
convencerlo para que no legiti-
mara los resultados que daban a 
Joe Biden como ganador en el Co-
legio Electoral los días previos al 6 
de enero de 2021. 

Lo intentó varias veces, como 
queda reflejado en las notas de 
Pence, incorporadas en el texto 
acusatorio. Como por ejemplo el 

M. Sala. NUEVA YORK

►El fi scal especial 
no acusa de 
cómplice al 
exvicepresidente 
republicano

29 de diciembre, cuando Trump 
aseguró falsamente que el Depar-
tamento de Justicia había encon-
trado «infracciones importantes» 
en la votación. En otra ocasión 
reza el escrito, el 25 de diciembre, 
Pence llamó al que era su jefe para 
desearle Feliz Navidad, «y el acu-
sado cambió rápidamente la con-
versación al 6 de enero y su pedido 

de que el vicepresidente recha-
zara los votos electora-

les», a lo que Pence 
respondió: «Sabes, 

no creo que tenga 
autoridad para 
cambiar el resul-
tado». La res-
puesta que reci-

bió fue «eres 
demasiado hones-

to». 
Pence es uno de los sie-

te candidatos a las elecciones pri-
marias republicanas, y ha aprove-
chado para recordar a la 
ciudadanía que vela por el interés 
de todos los estadounidenses, 
asegurando que «nuestro país es 
más importante que un solo hom-
bre», igual que «nuestra Constitu-
ción es más importante que la 
carrera de cualquier hombre». 
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CIENCIA  NASA ANUNCIA QUE  ASTEROIDE ‘POTENCIALMENTE PELIGROSO’ CRUZARÁ LA ÓRBITA TERRESTRE. La 
agencia espacial estadounidense señala que un asteroide llamado QL433, de 632 metros de altura, va a cruzar la órbita 

de la Tierra mañana y ha sido catalogado como “potencialmente peligroso”.

ERROR HUMANO PROVOCÓ DESCONEXIÓN CON TIERRA

LA SONDA 
La Voyager 2 es una sonda espacial no tripulada lanzada por la NASA el 20 de agosto de 1977. Es parte del programa 

Voyager, junto con su gemela, la Voyager 1. El objetivo de estas sondas era estudiar los planetas exteriores del Sistema 
Solar y luego continuar explorando el espacio interestelar.

Júpiter

Saturno

enero
1986

nov
1980

nov
1979

LanzamientoV2 y V1 
20 de agosto y 

5 de septiembre de 1977.

agosto
1989

Voyager 2
Se dirige a la cons-
telación Sagitario

Urano

Neptuno

Magnetómetro
Mide y estudia los campos 
magnéticos en el espacio, 

incluidos los campos magnéticos 
planetarios y del medio 

interestelar.

Detector de ondas de radio
Recopila datos sobre las ondas de radio por los 
cuerpos celestes y los fenómenos del espacio, 
permitiendo a los científicos investigar 
fenómenos de radioastronomía.

Generador termoeléctrico de radioisótopos
Le ayuda a generar electricidad a partir del calor 
producido por la descomposición de plutonio.

¿Qué fue lo que causó su pérdida de señal?
Una serie de órdenes rutinarias enviadas a 
la Voyager 2 desde la Tierra, provocaron  un 
desvío de 2 grados en su antena principal, por 
lo que este error bastó para que la señal no 
llegue a nuestro planeta  y ésta se pierda en 
el vacío. 

Espectrómetro de plasma 
Este instrumento estudia las propiedades 
del plasma, que es una mezcla de partículas 
cargadas y neutras, para comprender las 
características del medio interplanetario y 
del espacio interestelar.

Espectrómetro infrarrojo 
Analiza la radiación infrarroja emitida por los planetas y sus 
atmósferas, para obtener datos sobre la composición y la 
temperatura.

Mira de 
calibración 

óptica

Fotopolarímetro

Compartimientos para 
sístemas electrónicos

Antena de alto ganho

Sobrevuelo de Neptuno 
(Agosto de 1989)

La sonda descubrió seis nuevas lunas y también 
la Gran Mancha Oscura, un sistema de vientos 

y nubes que generó una mancha oscura en la 
atmósfera de Neptuno.

EXPLORACIÓN
Realizó varios sobrevuelos 

históricos de los planetas gi-
gantes del Sistema Solar, tomó 

imágenes y datos científicos que 
han enriquecido nuestra 

comprensión de estos mundos.

Sobrevuelo de Júpiter 
(Julio de 1979)

El primer encuentro cercano de 
la Voyager 2 fue con Júpiter. La 

sonda pasó a una distancia de 
aproximadamente 570,000 

kilómetros del gigante gaseoso. 
Durante este sobrevuelo, la Voyager 2 

tomó imágenes detalladas de la Gran 
Mancha Roja.

Sobrevuelo de Saturno 
 (Agosto de 1981)

Durante este sobrevuelo, la sonda capturó 
imágenes espectaculares de los anillos de 

Saturno y sus lunas. También estudió la 
atmósfera de Saturno y obtuvo datos valiosos 

sobre la composición y estructura de este 
majestuoso planeta.

Sobrevuelo de Urano 
(Enero de 1986) 

 La sonda pasó aproximadamente 
a 81,500 kilómetros de la cima de 
las nubes de Urano. Durante este 

encuentro, la Voyager 2 descubrió 10 
nuevas lunas y pasó a la atmósfera y la 

magnetosfera del planeta.

DISTANCIA
Actualmente, la sonda Voyager se encuentra a más de 19,900 millones de kilómetros de la Tierra, 

en una travesía a más de 55,000 km/h a través del espacio interestelar.

Sol

Mercurio Venus Tierra Marte

1 UA
Unidad astronómica
150 millones de km.

1 0 UA 1 0 0 UA

1 20 UA
1 44 UA

1,000 UA

Júpiter Saturno Urano Neptuno Voyager  2

Heliosfera Heliofunda Medio 
interestelar

Nube de 
Oort

Voyager  1

ÚLTIMOS SUCESOS
La sonda que se encuentra a  

20,000 millones de kilómetros 
sigue alejándose casi 1.5 millones de 

kilómetros por día.

21 de julio
Una serie de órdenes 

rutinarias enviadas a la 
Voyager 2 provocaron 

por descuido un desvío 
de 2 grados en su antena 

principal.

1 de agosto
La NASA informó que la 
antena de Canberra, en 

Australia, captó una débil 
señal de la baliza de la 

Voyager 2.

15 de octubre
Si el contacto no se recu-

pera en los próximos días, 
habrá que esperar hasta 

esta fecha, pues ya estaba 
programada una maniobra 

automática periódica.

2030
Terminada su misión, se desconec-

tarán la mayoría de los instrumentos 
de a bordo, para reducir el consumo 

y prolongar la vida útil de los genera-
dores, por lo que para 2030 es posible 

que las dos sondas sigan activas.

La NASA detecta 
el “latido” de la Voyager 2; 

la sonda activa más veterana 
Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA NAVE Voyager 2 no se encuentra perdida en el espacio interestelar, según informó la NASA 
recientemente, luego de que el Laboratorio de Propulsión a Reacción confirmara que había 
detectado señales débiles de radio de la sonda, similares a escuchar “el latido de la nave”. El 
pasado 21 de julio, una serie de órdenes rutinarias enviadas a la nave provocaron por error un 
desvío de 2 grados en su antena principal, lo que se traduce en que está a casi 20,000 millones 
de kilómetros de la Tierra, una ligera variación basta para que la señal no llegue a la Tierra y se 
pierda en el vacío, generando fallas en la comunicación entre la sonda y las antenas de la Red 
de Espacio Profundo, que reciben sus señales en varios puntos de nuestro planeta. “La Voyager 
2 actualmente no es capaz de recibir instrucciones ni de transmitir información de vuelta a la 

Tierra”, de acuerdo con información de la Agencia Espacial Estadounidense.

COMPLEJO DE COMUNICACIONES 
Durante un escaneo regular del cielo, la NASA dijo que captó una 

señal de la Voyager 2, previamente se había informado que se 
estaba tratando de detectar cualquier tipo de señal a través de  

su enorme antena en Australia.

Forma parte 
de la Red el Espacio 

Profundo del 
Laboratorio de 

Propulsión a Chorro 
de la NASA.

Posee
5 antenas:
- DSS- 34
- DSS - 35
-DSS - 36
-DSS - 43
-DSS - 45

Fundado
El 19 de marzo de 1965.
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LA RAZON + RECORRE EL SENDERO MÁS ROMÁNTICO. El tramo del Sentiero Azzurro 
se volvió a abrir tras 11 años de estar cerrado. El camino ahora tiene nuevas me-
didas, es necesario reservar antes de la visita y hay un acceso limitado.

Twitter @LaRazon_mx
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VENECIA: Sobre millones 
de pilotes de madera descan-
san decenas de palacios, monu-
mentos, teatros e iglesias —la 
más famosa, la Basílica de San 
Marcos—, todas rodeadas por 
las aguas de la laguna del río Po. 
La vista desde las góndolas y los 
puentes cautivan por la admira-
ble ingeniería de la ciudad, que 
además alberga incontables 
tesoros artísticos de Bellini, Tin-
toretto, Tiziano, entre otros ar-
tistas renacentistas y barrocos.

NÁPOLES: Con el monte Vesubio de 
fondo, esta ciudad bañada por las aguas 
del Mar Tirreno atrae por sus suntuosas 
edificaciones góticas y neoclásicas. La 
historia y el mito conviven aquí de ma-
nera singular, pues sus castillos, según 
la tradición popular, protegen este lugar 
de catásfrofes; las iglesias, como la de 
San Genaro, atesoran reliquias sagradas, 
como la sangre del patrono de la urbe.

ROMA: La Ciudad Eterna deslumbra 
por ser un museo al aire libre, se pueden 
visitar palacios y monumentos de la 
Época Imperial, la Edad Media, el Rena-
cimiento y el Barroco. La capital goza de 
un clima cálido gran parte del año, ideal 
para disfrutar de paseos por sus amplias 
plazas con escalinatas y fuentes, como la 
Fontana Di Trevi. El Coliseo, del Siglo I, es 
uno de los lugares emblemáticos.

FLORENCIA: La capital de la Toscana fue el punto de partida, 
hace más de 600 años, del Renacimiento, con lo que actualmen-
te la urbe resguarda una inconmesurable cantidad de arte euro-
peo, así como admirables construcciones que despuntan sobre el 
horizonte. La catedral de Santa María del Fiore, la Basílica de San 
Lorenzo, el Palazzo Vecchio y el Palazzo Pitti, entre muchos más, 
son imperdibles testimonios del ostentoso pasado de la ciudad.

MILÁN: Ubicada en la región de Lombardía, la metrópoli 
une la tradición histórica con la modernidad europea; actual-
mente es el principal polo económico de Italia y es considerada 
la capital de la moda y el diseño mundial. Sus museos e iglesias 
de estilo gótico, como el Duomo de Milano, armonizan con edi-
ficaciones más actuales como la Galería Vittorio Emanuele II, de 
estilo neorrenacentista fundada en el siglo XIX. 

on sus monumentos y zonas históricas de diver-
sas épocas, Italia es uno de los países europeos 
más atractivos para los turistas de todo el mun-
do. Sus ciudades principales  

—Roma, Florencia, Venecia, Milán y Ná-
poles— atesoran la herencia cultural de 
una nación que se ha reinventado.

En sus centros urbanos, las ruinas de la 
época del Imperio Romano conviven con 
la monumentalidad de las construccio-
nes renacentistas, barrocas y neoclásicas 
que a lo largo de los años se han distribui-
do en sus centros históricos.

Complementan la visita, la imperdible 
gastronomía italiana, la más famosa del mundo, con platillos 
que incluyen pastas de todo tipo, pizza —de origen napolita-
no—, risotto y postres, como el tiramisú.

Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx

DE NORTE a sur, la nación europea  
ofrece a los visitantes una amplia gama  
de lugares para visitar; sus metrópolis 

unen la tradición histórica y la modernidad

Ciudades que cautivan

VISTA NOC-
TURNA de 

la ciudad de 
Roma.

Fo
to

s|P
ex

el
s

ITALIA cuenta con 
ocho paisajes cultu-
rales ineludibles: la 
Costa Amalfitana, 
las Cinque Terre, el 
Monte Edna, las Do-
lomitas, entre otros.

Eltip
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EL ACERVO ahora tiene una nueva sede, el Mu-
seo Nacional de Antropología. Es la memoria de 
la arqueología mexicana y su traslado se hizo bajo 
el cuidado de expertos en conservación de bienes 
documentales, bibliotecología y otras disciplinas. 

Mudan archivo de 
arqueología del INAH

ORGE VOLPI: J
Por Carlos Olivares Baró                                       
 carlosolivaresbaro@hotmail.com 

A un año de la publicación de la 
desgarradora novela Parte de 
guerra (Alfaguara, 2022), Jorge 
Volpi (Ciudad de México, 1968) 

regresa con Enrabiados (Páginas de Es-
puma, 2023), cuaderno integrado por seis 
relatos donde desfilan personajes contra-
riados y sacudidos por fogosidades y pos-
traciones inaplazables. Desagravios, ren-
cores, codicias, mentiras, conveniencias, 
ímpetu y corrupción en los actos de seres 
heridos sentimentalmente, marcados por 
la ira que los conduce a la ruina. 

El Premio Alfaguara 2018 (Una novela 
criminal) despliega una sugerente ‘liber-
tad narrativa’ a través de los empalmes 
de diferentes géneros literarios y formas 
temáticas: ensayo, teatro, sátira y monó-
logo en la apelación de burlas, parodias 
y confidencias. El lector tiene en sus ma-
nos una suerte de ‘artefacto literario’ en el 
cual se rompen las ‘convenciones’, Volpi 
entrega, por ejemplo, un texto desconcer-
tante y divergente como “Transparencia” 
en que diferentes voces se interpelan a 
gritos: configuración de estampas hurta-
das a las redes sociales.  

“Me inicié como cuentista a los 23 
años. Durante la pandemia volví al géne-
ro escribiendo y revisando viejos relatos: 
semilla de este libro. La realidad virtual 
tiene un sorprendente impacto en el 
comportamiento real de todos nosotros. 
Hoy, Internet determina las relaciones y 
las interacciones sociales, políticas y eco-
nómicas. Enrabiados tiene relación con 
Día de ira que publiqué en 2011. La cólera 
nos domina. Aquí, insisto en esa peculia-
ridad a través de especulaciones, desde la 
ficción, de como respiramos la irritación 
de sociedades cada vez más divergentes”, 
expresó a La Razón Jorge Volpi, Premio 
Iberoamericano José Donoso de Chile 
(2008).  

¿Seis relatos satíricos? La sátira en 
la búsqueda de una correlación para evi-
denciar cómo la ira tiene diferentes face-
tas. Estos personajes presentan altera-

ciones emocionales que se cruzan con la 
furia, la decepción y hasta con el fracaso.  

¿Representación de una de las 
zonas más exaltadas de los cotejos 
emocionales del ser humano? Ira, ra-
bia, cólera están en el mismo eje semán-
tico. Hay rabias derivadas de la envidia o 
del rencor; pero, también hay rabia frente 
a la injusticia y la desigualdad. Nuestras 
confrontaciones nos conducen a grietas 
de las cuales no podemos escapar. Está 
el propósito de delinear un esbozo de la 
rabia humana a través del sarcasmo, pero 
con un procedimiento riguroso, no hay 
complacencia ni concesiones desde un 
humor vacío. 

 El relato “Fatalidad”: ¿obra teatral 
con personajes mitológicos? Son nom-
bres simbólicos (Yocasta, Edipo, Polinices, 
Antígona, Eteocles...) a los que apelo para 
abordar la ambición por el poder, el ren-
cor, los disimulos, las conveniencias y las 
traiciones en las relaciones humanas. 

¿Soliloquio delirante y musical en 
“Irreversibilidad”? En ese relato apelo 
a una suerte de ‘recitación especulativa’ 
trazada desde una febril concepción. En 
la totalidad del cuaderno, me valgo de la 
metaliteratura, del collage de voces, del 
expresionismo y de la estructura de la 
composición musical: cada relato asume 
el formato correspondido de acuerdo a la 
trama.

¿“Atonalidad”, estructurado como 
una obra musical (Maestoso, Adagio, 
Scherzo y Rondo)? Así es, la historia de 
ese personaje: exitosa instrumentista soli-
taria y neurótica necesitaba ser contada en 
forma de sonata o como un poema sinfó-
nico, por eso recurro a esa ordenación. La 
música es una de mis mayores obsesiones 
y también de mis grandes frustraciones. 
Intento volcar esa inquietud malograda 
en mi prosa, en la búsqueda de cadencias.   

¿El furor puede trasladarnos al 
naufragio como le ocurre a la instru-
mentista? Es un relato que se aleja de la 
‘atmósfera social’ de los otros textos del 
libro. Situaciones íntimas encauzan la 
historia de esta concertista que soltaba lá-
grimas de rabia hacia sus labios mientras 
sus extremidades lidiaban con el caos de 
la música. Ella avanza en la exploración y 
conocimiento del instrumento y descu-
bre océanos desconocidos; quiere alcan-
zar la perfección: eso le provoca cólera.   

Publica Enrabiados

Hay rabia frente 
a la injusticia y 
la desigualdad

LA IRONÍA, el humor y la broma sustentan la trama de las seis narracio-
nes; los personajes “presentan alteraciones emocionales que se cruzan con 

la furia, la decepción y hasta con el fracaso”, explica a La Razón el escritor 

Enrabiados 
AUTOR: Jorge Volpi

GÉNERO: Relato
EDITORIAL: Páginas de 

Espuma, 2023 

Entre las obras desta-
can las siguientes. 
A pesar del oscuro 
silencio, 1992
La paz de los  
sepulcros, 1995
El fin de la locura, 
2003
La tejedora de  
sombras, 2012
La paz de los  
sepulcros, 2013
Las elegidas, 2015
Una Novela criminal, 
2018 

Otros libros  
del autor

CON EN BUSCA de Klingsor  (Seix Barral, 
1999) inicia la llamada Trilogía del siglo XX, 
completada con  El fin de la locura (Seix Barral, 
2003) y No será la tierra (Alfaguara, 2006).

Eldato

EL AUTOR, en una 
imagen promocio-
nal del libro cedida 

por la editorial. Fo
to

s|C
or

te
sí

a:
 P

ág
in

as
 d

e E
sp

um
a

Fragmento 
Irreversibilidad

ARMIN ZORN-HASSAN, físico, médico y 
filósofo germano-mexicano, especialista en 
complejidad e irreversibilidad, pasó a mejor 
vida en su casa de la Ciudad de México el 3 
de septiembre de 2021, a los setenta y dos 
años de edad, ¿a mejor vida?, qué expre-
sión más ridícula, después de la vida no hay 
vida, menos una vida mejor —a menos que 
el abono se considere un salto evolutivo—, 
le ofrezco una disculpa, profesor, la triste-
za me impide cazar los virus del lenguaje, 
usted me habría vapuleado, qué pendejo, 
Cris, pendejo entre los pendejos y mira que 
abundan los pendejos en nuestro mundito 
académico, un doctor es un pendejo salvo 
prueba en contrario, y sus ojos azulísimos, 
tan Zorn, se habrían entreabierto en las val-
vas de sus párpados, lo lamento, profesor, 
intento de nuevo: Armin Zorn-Hassan, ¿o 
debería escribir el Dr. Armin Zorn-Hassan?, 
¿o Armin Zorn-Hassan, Ph. D.?, no, usted 
desdeñaba los anglicismos, además de su 
doctorado, sin sumar sus honoris causa, 
lo obtuvo en Europa, ¿Herr Doktor Armin 
Zorn-Hassan?, ¿professeur docteur Armin 
Zorn-Hassan? (…)

Tomado del libro Enrabiados. 
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Alista recitales en España 

María Hanneman sueña 
tocar con Dudamel 
Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

La joven pianista María Hanne-
man, después de haber partici-
pado en importantes festivales 
como el Cervantino y el PAXX 

GNP —este último organizado por la di-
rectora de orquesta Alondra de la Parra— 
sueña con algún día tocar bajo la batuta 
de Gustavo Dudamel y colaborar con la 
Filarmónica de Berlín, considerada la 
más importante agrupación en su tipo a 
nivel internacional. 

“Dentro de 10 años espero haber ter-
minado la carrera, me veo tocando, via-
jando por todo el mundo y aprendiendo. 
Mi sueño es tocar algún día con Gustavo 
Dudamel, tocar con la Filarmónica de 
Berlín, espero lograrlo, me ilusiona mu-
cho”, dijo Hanneman en entrevista tele-
fónica con La Razón.

La pianista actualmente se encuentra 
estudiando en España, en el Conserva-
torio del Escorial Padre Antonio Soler. 
Próximamente pisará la sede de la Ins-
titución Ferial de Madrid con la versión 
sinfónica del musical Malinche, de Na-
cho Cano, fundador de Mecano. 

El montaje es una celebración y rei-
vindicación de La Malinche. Además 

LA JOVEN pianista de 16 años afirma que también anhela al-
gún día colaborar con la reconocida Filarmónica de Berlín; par-
ticipará en octubre en la versión sinfónica del musical Malinche 

aborda el proceso de mestizaje en Méxi-
co, a raíz de la colonización. 

“Estoy emocionada de formar parte 
de Malinche, es un homenaje a México 
y dignifica a nuestro país. Nunca había 
tocado en un musical, no sé cuál sería el 
reto, pero como será con una orquesta 
no creo que se me dificulte”, comentó la 
artista de 16 años. 

Hanneman se presentará con esta ver-
sión sinfónica del musical el próximo 9 
de octubre y el 7 de ese mismo mes par-
ticipará en los festejos de la hispanidad. 

Recientemente, la pianista fue una 
de las artistas invitadas al Festival PAXX 
GNP, en la Riviera Maya, en México, una 
experiencia que le dejó muchísimas en-
señanzas, contó. 

LA ARTISTA, 
en una foto de archivo.

“De todos aprendí mucho, de Alondra 
de la Parra también, me tranquilizó mu-
cho tocar con ella, yo estaba muy nervio-
sa, pero ella me sonreía y hacía caritas 
como diciendo, tranquila. Ella ha sido 
una mujer muy criticada en la vida, así 
que en un momento le pregunté sobre 
eso y cómo le hacía, me dijo que siem-
pre tenga en cuenta que soy sólo yo y 
mi piano”, compartió Hanneman, quien 
no descarta en un futuro hacer una vida 
fuera del país para lograr sus metas y 
conquistar escenarios en Europa. 

Antes de volver a España, pues está 
en México desde julio, pudo presentarse 
ayer y antier en el Auditorio Audium del 
complejo museístico la Constancia Mexi-
cana, en Puebla, y en el Teatro Victoria de 
Teziutlán, respectivamente. 

“Ahora que vivo y estudio en España, 
volver a mi México me llena de felicidad. 
Tocar ante mi gente es un honor y sentir 
su cariño me estimula para seguir su-
perándome y esforzándome por poner 
muy en alto el nombre de mi patria”, fi-
nalizó Hanneman. 

EN 2020, la joven pianista mexicana ganó el 
primer lugar en la competencia internacional 
“Grand Prize Virtuoso”, un concurso que se 
lleva a cabo desde hace dos décadas.

Eldato
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DENTRO de 10 años 
espero haber terminado 
la carrera, me veo tocan-
do, viajando por todo el 
mundo, aprendiendo. 
Mi sueño es tocar con 
Gustavo Dudamel, tocar 
con la Filarmónica de 
Berlín, espero lograrlo, 
me ilusiona mucho”
María Hanneman
Pianista
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Janet Yang continúa como 
presidenta de los Oscar
LA PRODUCTORA de filmes como Más allá de la Luna y El caso 
McMartin fue reelegida para seguir en este cargo en la Academia de 
las Artes y Ciencias Cinematográficas. En su segundo mandato se hará 
cargo de la organización de los prestigiados galardones.

Ópera prima del director Por Carlos Mora
carlos.mora@razon.com.mx 

L
a directora de Macabro. Festival 
Internacional de Cine de Horror, 
Edna Campos, considera que a 
este género cinematográfico le 

ha ocurrido lo que al rock: en un prin-
cipio no se concebía en otra lengua que 
no fuera el inglés y tiempo después se 
posicionó en el idioma español. Ahora 
observa que el público ve con el mismo 
entusiasmo e interés una película lati-
noamericana, que una estadounidense, 
canadiense y europea. 

“Fue crear una audiencia para el cine 
iberoamericano. Ya teníamos mucho 
antes de Macabro películas de Álex de 
la Iglesia, quien hizo que mucha gente 
volteara a ver el género, pero lo compa-
ro un poco con el fenómeno del rock, 
antes decían ‘no puede ser en español 
tiene que ser en inglés’, y de repente 
empieza todo este movimiento y la 
gente aceptó el rock en español.

“Recuerdo una función que tuvimos 
de una película en los primeros años 
de Macabro, Sangre eterna, una cinta 
chilena que era de vampiros y de pan-
dillas, la gente como que no le entraba 
mucho el acento. Ahora veo que el pú-
blico reacciona con el mismo entusias-
mo e interés con las películas de Lati-
noamérica, que cualquiera que venga 
de Estados Unidos, Canadá o Europa”, 
explicó en entrevista Edna Campos, di-
rectora de Macabro. 

En esta edición 22 del festival, que 
inicia el próximo 15 de agosto y finaliza 
el 27 de ese mismo mes, resaltó que en-
tre los platos fuertes se encuentran Give 
me an A, para conocer el cine de horror 
hecho por mujeres; Holy Mother, del 
director japonés Yoshihiro Nishimura y 
Abruptio, del realizador Evan Marlowe. 

“Definitivamente para los que quie-
ren conocer por dónde está el cine de 
terror hecho por mujeres recomiendo 
Give me an A; los que quieren pasársela 
muy bien están las películas de Yoshi-
hiro, que siempre son muy gore, con 
todos estos elementos del cine japonés 
de género y mucha sangre”, resaltó. 

Agregó que también otra de las pro-
puestas imperdibles es el filme chileno 
italiano Isla Alien, de Cristóbal Valen-
zuela Berrios, un documental de cien-
cia ficción en el que se hace un recuento 
de lo ocurrido en la década de los años 
80 durante la dictadura militar, en el 
país latinoamericano. La historia sigue 
a su vez uno de los casos de OVNIS más 
intigrantes de los últimos tiempos. 

“Tenemos también Irati, que es una 
película española, pero hablada inclu-
so en vasco. Es una de las que no se de-
ben de perder, es una cinta que te va a 
tener al borde de la butaca desde que 
comienza, el protagonista vive su tra-
gedia y su terror”, comentó. 

Por su parte, del largometraje esta-
dounidense Abruptio, Edna Campos 

dijo que se trata de una cinta hecha 
con marionetas. También invitó a no 
perderse las dos propuestas del direc-
tor argentino Fabián Forte, Legiones y 
Juego de brujas, ambos serán estrenos 
en México. 

Campos dijo que la programación de 
este año es la “mejor que hemos hecho 
en los últimos años”, pero enfocada en 
el cine contemporáneo. 

La inauguración de Macabro será en 
el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, el 
próximo 15 de agosto con Give me an A, 
dirigida por realizadoras como Natasha 
Halevi, Meg Swertlow, Loren Escandon 
y Francesca Maldonado, por mencionar 
algunas. Es una antología de terror, co-
media ácida y ciencia ficción que plan-
tea temas como los derechos reproduc-
tivos de las mujeres, la importancia de 
la autonomía corporal y la democracia. 

En ese sentido, Edna Campos cele-
bró que cada vez más mujeres desta-
quen en este género con historias que 
salen de los estereotipos, como ha ocu-
rrido con la cineasta mexicana Michelle 
Garza Cervera con Huesera. 

“Lo que me parece interesante de 
Huesera es el tema, que fuera Miche-
lle, porque son muy pocas las mujeres 
que han hecho género aquí en México. 
Creo que vamos a ver mucho más en 
los próximos años y qué bueno que la 
distribución fue tan grande, me parece 
que sí fue es un parteaguas. 

“Además de que fue una cinta que no 
es precisamente de posesiones o cues-
tiones de exorcismos que funcionan 
bien en taquilla, sale completamente 
de esa fórmula, me parece fantástico”, 
concluyó la directora. 

Arranca el 15 de agosto 

UN FESTIVAL 
QUE IMPULSA EL 

CINE DE HORROR IBEROAMERICANO 
“AHORA veo que el público reacciona con el mismo entusiasmo con las pelí-
culas de Latinoamérica”, afirma Edna Campos, directora del encuentro; entre 
los platos fuertes están Give me an A, Holy Mother, Isla Alien y Abruptio 

MACABRO,

COMO parte de las actividades especiales 
se presenta en la Casa del Cine la exposición 
Satánico, de la artista mexicana Lore Martell, 
compuesta por 16 fotografías.

Eldato

Macabro
DÓNDE: Teatro de la Ciudad 
Esperanza Iris, Cineteca Nacional, 
Cinematógrafo del Chopo, Casa del 
Lago UNAM, Casa del Cine, Museo 
Panteón de San Fernando, entre otros.

LAS IMPERDIBLES

Isla Alien
DIRECCIÓN: Cristóbal 

Valenzuela Berrios
PAÍS: Chile/Italia

Sigue a un grupo de 
radioaficionados que 

comenzó a comunicarse 
con unos misteriosos 

seres que afirmaban vivir 
en Isla Friendship y tener 
relaciones cercanas con 
una raza extraterrestre.

Give me an A
DIRECCIÓN: Natasha 
Halevi, Meg Swertlow, 

Loren Escandon, Francesca 
Maldonado, Erica Mary 

Wright.
PAÍS: Estados Unidos

Antología de terror que 
aborda temas como los 

derechos reproductivos de 
las mujeres y  la autonomía 

sobre los cuerpos.

Holy Mother
DIRECCIÓN:  

Yoshihiro Nishimura
PAÍS: Japón 

Una mujer transgénero vestida 
para matar es la protagonista 
de esta historia que involucra 
a una corporación racista que 

quiere expandir su área de 
influencia destruyendo la 

mafia Yakuza.

Abruptio
DIRECCIÓN: Evan 

Marlowe
PAÍS: Estados Unidos

Les Hackel un día se 
despierta con un aparato 

explosivo implantado 
en su cuello y a partir de 
ese momento tiene que 

cometer terribles crímenes 
para sobrevivir. 

Irati
DIRECCIÓN: Paul Urkijo

PAÍS: España
Una carta de amor hacia la 
mitología y la historia de 

Euskal Herria, que transita 
entre la fantasía y el drama.  
Está inspirada en la novela 
gráfica El ciclo de Irati, de J. 
Muñoz Otaegui y Juan Luis 

Landa.

Fotos|Especial
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No es seguro. La Federación Internacional de Tiro con Arco dio a conocer que 
México todavía no obtiene su boleto para participar en los Juegos Olímpicos 
de París 2024; esto luego de que el equipo nacional femenil había, aparente-
mente, asegurado su asistencia al magno evento. La Conade informó que Aída 
Román, Ángela Ruiz y Alejandra Valencia habían cerrado su plaza por equipos 
para la competencia del próximo año momentos después de que logró su pase 

a las semifinales del Mundial de Tiro con Arco que se realiza en Berlín. “La Fe-
deración Internacional de Tiro con Arco (@worldarchery), realiza un cambio 
de último momento en la repartición de plazas olímpicas por equipos feme-
niles que otorgará el Mundial Berlín 2023, para @Paris2024; México aún no 
tiene su clasificación”, fue el mensaje que publicó el organismo, desmintiendo 
lo que había consignado la Conade.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 03.08.2023AGENDA DEPORTIVA

Conade asegura que no 
quiere callar a nadie
ANA GUEVARA, titular de la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, habló de la supuesta “ley mordaza” a los atle-
tas mexicanos al negar que el organismo le haya hecho firmar 
a los deportistas un documento en el que se les prohíbe emitir 
opiniones negativas de la exvelocista o a la Conade.

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

De la mano de Lionel Messi, otra 
vez, el Inter Miami obtuvo su 
tercera victoria en la Leagues 
Cup al derrotar 3-1 al Orlando 

City con un doblete del argentino en el 
DRV PNK Stadium, con lo que selló su 
pase a los octavos de final del certamen 
entre clubes de la MLS y la Liga MX.

Messi Cuccittini puso tierra de por 
medio apenas al séptimo minuto de ac-
ción al bajar el balón con el pecho en el 
área tras un pase de Robert Taylor, para 
posteriormente fusilar al cancerbero pe-
ruano Pedro Gallese.

Pero tan sólo 10 minutos más tarde 
apareció el uruguayo César Araujo al 
aprovechar un rechace del guardameta 
Drake Callender para dejarlo sin oportu-
nidad con un tiro de derecha.

El encuentro comenzó 95 minutos 
más tarde de lo programado, debido a 
las tormentas eléctricas que se regis-
traron en la zona de Fort Lauderdale, 
donde afronta sus cotejos como local el 
nuevo equipo del astro argentino.

La Pulga estuvo muy cerca de mar-
car su segundo tanto de la noche al 31’, 
cuando estrelló el esférico en el poste 
luego de un zurdazo en el área, después 

Eliminan al Orlando City

Messi marca doblete y sigue de 
fiesta en Florida con Inter Miami

EL CRACK ARGENTINO se luce una noche más con su nuevo equipo y lo mete a los octavos 
de final de la Leagues Cup; el domingo enfrenta al FC Dallas en Texas por otro boleto

de un pase de Josef Martínez.
El conjunto dirigido por Gerardo 

Martino tuvo más posesión del balón 
en la primera mitad, en la que terminó 
volcado al frente, pues al 41’ Robert Ta-
ylor sacó un tiro ligeramente desviado 
de derecha y al 45’ apareció Messi con 
un remate de zurda que terminó en un 

saque de esquina.
Josef Martínez le devolvió la ventaja 

al Inter Miami al minuto 51 al ejecutar 
con la derecha un penalti luego de que 
él mismo sufrió una infracción de parte 
de Antônio Carlos.

El delantero venezolano estuvo a 
punto de marcar su segunda anotación 

de la noche al 60’ con un remate de zur-
da, pero Gallese desvió.

Al minuto 66’, Lionel Messi volvió a 
tocar la puerta de los de Orlando con un 
trallazo de zurda fuera del área después 
de un pase del español Sergio Busquets, 
quien también arrancó como titular.

Sin embargo, el rosarino consiguió su 
anhelado doblete al 72’, cuando abatió a 
Gallese con un remate raso de derecha 
luego de una asistencia de Martínez.

Robin Jansson dejó escapar la posibi-
lidad de meter al encuentro al Orlando 
City con un remate de cabeza que pasó 
apenas a un lado de la cabaña defendida 
por Callender al 76’.

Los de Orlando habían anotado su se-
gundo de la noche en la compensación 
por conducto de César Araujo, pero la 
diana fue anulada por offside.

Luego de dejar en el camino al Orlan-
do City, el Inter Miami se instaló en los 
octavos de final de la Leagues Cup.

Lionel Messi y compañía enfrentarán 
a otro equipo de la MLS. FC Dallas será 
su rival en busca del boleto a cuartos de 
final. El cotejo se llevará a cabo el próxi-
mo domingo 6 de agosto.
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EL MOMENTO 
exacto en el que 

Leo marca su 
primer gol, ayer.

Anuncian calendario para eliminatorias de Conmebol
EL CAMPEÓN del mun-
do, Argentina, recibirá 
a Ecuador el jueves 7 de 
septiembre en la primera 
jornada de las eliminato-
rias sudamericanas para 
el Mundial 2026, anunció 
Conmebol.

La Albiceleste, que 
obtuvo su tercera estrella 
mundial en Qatar hace 
siete meses, jugará en 
el estadio Monumental 
de River Plate, que con 
84.500 butacas es el 
de mayor capacidad de 
Sudamérica.

La clasificación de 
Conmebol para la Copa 
del Mundo que organi-
zarán Estados Unidos, 
México y Canadá se 
pondrá en marcha oficial-
mente con el duelo entre 
Paraguay, que busca 
clasificarse después de 
ausentarse en los últimos 
tres mundiales, y Perú de 
Juan Reynoso, sucesor 
de Ricardo Gareca, ese 
mismo jueves en el 
estadio Antonio Aranda 
de Ciudad del Este.

En segundo turno, 

Colombia recibirá a 
Venezuela, la única se-
lección sudamericana sin 
experiencia mundialista, 
en el estadio Metropoli-
tano de Barranquilla.

Brasil, al mando del 
técnico interino Fernan-
do Diniz, jugará un día 
después ante Bolivia en 
el estadio Mangueirao 
de Belém. Y Marcelo 
Bielsa debutará en la 
banca de Uruguay en 
un partido oficial contra 
Chile en el Centenario de 
Montevideo.

Disparos12 11

Faltas13 14

F. de Lugar3 2

Tiros a gol5 3

Rojas0 0

Amarillas2 5

T. Esquina1 5

POSESIÓN (%)64 36

Atajadas2 2

3-1
Miami Orlando

Estadio: Lockhart 
Goles: 1-0 Lionel Messi (7’) 

1-1 César Araujo (17’)
2-1 Josef Martínez (51’ Pen) 

3-1 Lionel Messi (72’)

Otros 
resultados 

de ayer

1-2

(3)0-0(5)

7-1
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Fue subcampeona en el 2007 

Por Enrique Villanueva 
Enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Las grandes historias en muchas 
ocasiones no tienen un desen-
lace ideal. La brasileña Marta, 
única futbolista en la historia 

(incluyendo a los varones) en disputar 
seis Mundiales a nivel mayor, dijo adiós al 
magno evento luego del empate 0-0 con 
Jamaica que dejó a la Verdeamarela fuera 
de la fase grupal de la justa con sede en 
Australia y Nueva Zelanda. 

Dolida por la temprana eliminación de 
Brasil en el Mundial que se celebra en Ocea-
nía, la delantera del Orlando Pride reconoció 
que no esperaba un final así, al tiempo que 
resaltó que comienza el camino para otras. 

“Es difícil este momento. No era lo que 
soñé ni en la peor de las pesadillas. Para 
mí, es el final del camino, pero es apenas 
el inicio para las otras”, mencionó ante los 
medios la ariete surgida del Vasco da Gama. 

Hace dos décadas exactas, cuando ape-
nas tenía 17 años de edad, la oriunda de 
Dois Riachos, Alagoas, jugaba su primera 
Copa del Mundo. Era todavía una época 
en la que el balompié femenil casi no era 
transmitido alrededor del orbe; pero la de-
lantera sudamericana, con sus hazañas y 
golazos en la cancha, fue pieza fundamen-
tal para que esto cambiara. 

Consciente de la revolución que enca-
bezó, Marta manifestó su orgullo por haber 
abierto esa oportunidad para las mujeres 
en el deporte más popular del mundo, pues 
a diferencia de lo que ocurría hace algunos 
años, ahora la gente reconoce a las jugado-
ras y las ve como un ejemplo a seguir. 

“Cuando empecé a jugar, yo no tenía un 
ídolo en el futbol femenino. Ustedes no lo 
transmitían. ¿Cómo podía yo imaginar 
que podría llegar a la selección y conver-
tirme en referente? Hoy cuando salimos a 
la calle, la gente nos para y nos dicen que 
quieren ser como nosotras. No sólo es 
conmigo, es con otras jugadoras 
también”, comentó la brasileña 
en conferencia de prensa. 

A pesar de que la actual edi-
ción fue la única de las seis que 
afrontó en la que no anotó, Mar-
ta le dice adiós a los Mundiales 
como la máxima goleadora en la 
historia de la competencia con 
17 dianas, una más que las que 
consiguió el alemán Miroslav 
Klose, quien lidera este listado 
en la categoría varonil, cuyo se-

LA DELANTERA dice adiós a los Mundiales tras la temprana eliminación 
de Brasil en el certamen que se desarrolla en Australia y Nueva Zelanda; 
es la máxima goleadora en la historia de la competencia, con 17 tantos 

gundo puesto ocupa el brasileño Ronaldo. 
La veterana delantera de 37 años arran-

có como suplente en el triunfo de sus 
compañeras por 4-0 sobre Panamá y el 
tropiezo por 2-1 a manos de Francia. La 
igualada con Jamaica, único duelo que 
arrancó como titular en el torneo, dejó a la 
Canarinha en el tercer puesto del Grupo F 
con cuatro unidades, una menos que las 
caribeñas. 

La mejor actuación mundialista de 
Marta fue en la edición de Chi-
na 2007, en la que logró siete 
goles y el Scratch du Oro al-
canzó la final, misma en la que 
sucumbió 2-0 a manos de Ale-
mania; siendo ésa la vez que ha 
estado más cerca la selección 
sudamericana de alzar el título 
en el magno evento. 

La brasileña seguirá derro-
chando su talento en Estados 
Unidos con el Orlando Pride, 
donde juega desde el 2017. 

Para mí es el final 
del camino, pero 
inicia el de otras: 

Marta Vieira
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La sudamericana en Copas del Mundo

Edición Partidos Goles 
ESTADOS UNIDOS 2003 4 3 
CHINA 2007 6 7 
ALEMANIA 2011 4 4 
CANADÁ 2015 3 1
FRANCIA 2019 3 2 
AUSTRALIA/N. ZELANDA 2023 3 0

Palmarés con Brasil

3 COPAS AMÉRICA 1 COPA AMÉRICA 
(Lima 2003, Quito 2010 y La Serena 2018) 

2 OROS PANAMERICANOS 
(Santo Domingo 2003 y Río 2007) 

2 PLATAS OLÍMPICAS 
(Atenas 2004 y Beijing 2008) 

MARTA VIEIR A 
asistió con Brasil a 
cinco ediciones de 
Juegos Olímpicos, 
siendo los prime-
ros de ellos los de 
Atenas 2004 y los 
más recientes los de 
Tokio 2021; marcó 
13 tantos en la justa.

Eldato

Máximos romperredes 
mundialistas (mujeres y hombres) 

Nombre Goles 
MARTA 17 
MIROSLAV KLOSE 16 
RONALDO 15 
BIRGIT PRINZ 14 
ABBY WAMBACH 14 
GERD MÜLLER 14 
LIONEL MESSI 13 
JUST FONTAINE 13 
MICHELLE AKERS 12

MARTA cobra un tiro libre en un 
partido de Brasil en Australia.
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